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MUCHO MÁS QUE UNA VUELTA

Entrevista a: Juan Manuel Alfaro, Presidente de la A.V. La Frontera

DE REVISTA CULTURAL A 
PANFLETO

Un grupo de afi cionados al ciclismo se dan cita 
todos los años en Gandía

Los ciudadanos están desamparados por el devastador 
avance de las urbanizaciones 

La Unión Europea exige a la Generalitat una mayor protección del pequeño propietario 

UNA SOLDADO PETRERENSE 
EN AFGANISTAN

CON EL URBANIZADOR EN LOS TALONESCON EL URBANIZADOR EN LOS TALONES

Este mes
GRATIS

el LLAVERO de 
“LA CANAL DE FERRO”

REVISTA  “FESTA 2004”



En otoño, mucho trato, poco plato y mucha 
suela de zapato.

Del Refranero Popular

Juan Cuenca
Avenida de Madrid, 39......   1- 14- 20- 26

Pilar Perseguer
José Perseguer, 4.............     2- 8- 21- 27

Carlos Coves
Brigadier Algarra, 52.........     3- 9- 15- 28

Juan L. Villarroya
Leopoldo Pardines,...........   4- 10- 16- 22

Zeneida Perseguer
Avda. de Madrid, 75..... 5- 11- 17- 23- 29

Rafaela Vidal
Gabriel Payá, 23..........  6- 12- 18- 24- 30

Carlos Millá
Avda. de Salinetas s/n......   7- 13- 19- 25-  

Ayuntamiento
Centralita ........................................  96 698 94 00
Concejalía Desarrollo Económico . 96 698 94 01
Partido Popular .............................. 96 698 94 05
Izquierda Unida .............................. 96 698 94 06
Partido Socialista ........................... 96 698 94 07
Cultura ............................................ 96 698 94 09
Urbanismo ..................................... 96 698 94 10
Servicios Sociales ......................... 96 698 94 11
Educación ...................................... 96 537 00 99
Servicios ........................................ 96 695 31 31

Teatro Cervantes .............................. 96 537 52 10
Biblioteca Pública ............................ 96 698 94 00
Biblioteca Enrique Amat .................. 96 695 57 46

Casa de la Juventud ........................ 96 695 06 71
Centro Social ................................... 96 537 37 92
Correos ............................................. 96 537 18 26
Policía Local (Urgencias) .................................. 092
Policía Municipal (Retén) ................. 96 537 60 61
Policía Nacional (Comisaría) ..... 96 539 13 11 - 96 538 61 40
Policía Nacional (Urgencias) ............................ 091 
Guardia Civil ..................................... 96 538 09 64
Bomberos ................ 96 538 50 80 - 96 538 22 22
Cruz Roja .......................................... 96 537 08 78
Centro de Salud ............................... 96 537 57 60
Hospital Comarcal Insalud .............. 96 698 90 00
Parroquia San Bartolomé ................ 96 537 06 27
Parroquia de la Santa Cruz ............. 96 537 18 26

agenda

NO se realizará los días: 6,13, 20 y 27. 

S U M A R I O

TEATRO
Jueves, 4 – 22 horas- Teatro Cervantes. Estreno de la obra 
“Sarah Bernhardt” interpretada por Charo López y Emilio 
Gutiérrz Caba, bajo la dirección de José Pascual.
MÚSICA
Sábado, 13 – 19,30 horas- Teatro Cervantes. Concierto de 
Música Festera interpretado por la Sociedad Musical Virgen 

del Remedio de Petrer.
Domingo, 28 – 12,30 horas. Teatro Cervantes. Concierto 
de Santa Cecilia a cargo de la Sociedad Unión Musical de 
Petrer.
Venta de entradas por Internet: www.petrer.es y en www.
cam.es

Pese a no tener dedicación 
exclusiva y dedicarse a la 
política municipal en sus ra-

tos libres, el concejal de fiestas Manuel 
Brotons Hernández, conocido cariñosa-
mente por todos como “Manu”, está 
demostrando una gran capacidad de 
trabajo y aciertos. Uno de sus secretos 
radica en dar participación a todos. Las 
asociaciones de vecinos están muy satis-
fechas con su labor y, al mismo tiempo, 
ha sabido rodearse e implicar a un gran 
colectivo de gente joven para relanzar 
unas fiestas patronales que por la pro-
pia evolución de la sociedad estaban en 
claro retroceso. ¡A seguir por el mismo 
camino!.

La clientela rezagada de los tres 
mercadillos que a lo largo de la 
semana se montan en Petrer 

se juegan la vida los lunes, miércoles y viernes. 
Poco después de la una de la tarde los camio-
nes de los vendedores ambulantes comienzan a 
penetrar en el recinto para recoger la mercan-
cía. En absoluto tienen en cuenta la presencia de 
gran cantidad de compradores que a esas hora 
todavía deambulan por la zona. Los vehículos 
entran marcha a tras, realizan maniobras, rozan 
a personas y puestos sin que ningún agente este 
presente en el lugar. Como ocurre casi siempre 
en estas cosa, cuando ocurra una desgracia se 
tomarán medidas. Los mercadillos deben tener 
una hora de comienzo y otra de cierre y durante 
ese tiempo ningún vehículo debe invadir la parte 
reservada a puestos de venta y clientela.

SI NO

recogida de basuras

farmacias de guardia

teléfonos de interés

actividades culturales
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E D I T O R I A L E S

Por primera vez en un año, Izquierda 
Unida ha llevado a cabo un acto de respon-
sabilidad. El último miércoles del mes de oc-
tubre, casi doce meses después de haberse 
roto en mil pedazos el pacto con el Partido 
Socialista, convocó una asamblea con el 
fin de pedir permiso a sus militantes para 
iniciar conversaciones serias con el Partido 
Popular con el objetivo de alcanzar un pac-
to de gobernabilidad que saque del atolla-
dero la casi nula actividad municipal. Todos 
esperaban que en la militancia hubiera una 
mayoría de sensatez. Creíamos que la ma-
yoría de las bases de Izquierda Unida estaba 
formada por gentes que pensaban más en 
el pueblo y menos en el partido. No es así. 
La asamblea dijo que no, que de negocia-
ciones con el Partido Popular nada de nada 
y en un ambiguo comunicado posterior ins-
taba al dialogo con la oposición del PP y 
del PSOE. Es decir más de lo mismo. Nos 
quedamos como estábamos sin gobernabi-
lidad y sin futuro, con una legislatura tirada 
a la basura. Razón tenía el alcalde a mostrar 
su descontento pocas horas después y sin 
empacho alguno en unas declaraciones a 
Radio Petrer.

Lo más curioso de todo es que los de Iz-
quierda Unida de toda la vida (antes PCE), 
los más políticos y los curtidos en mil ba-
tallas son los que abogaban –y defendían- 
una negociación con el Partido Popular para 
favorecer un gobierno estable en nuestra 
población. Por contra, los que se opusieron 

a cualquier tipo de pacto con la derecha 
fue (en líneas generales) el sector cristiano, 
los que han pasado por la vida sin mojarse 
demasiado, escondidos en sus particulares 
catacumbas.

¿Por qué el futuro y el progreso de nues-
tro pueblo está en manos de un puñado de 
irresponsables?. Habría que citarles con sus 
nombres y apellidos para que el resto de los 
vecinos supieran quienes están hipotecan-
do el futuro inmediato del pueblo. Quienes 
nos están perjudicando. Es paradójico que 
mientras por un lado realizaban un apoyo 
explícito  a la gestión de los concejales y 
alcalde por el otro se le ponían trabas para 
que esa gestión fuera mucho más eficaz y 
fructífera para Petrer. ¡Incomprensible!. De 
persistir en esta actitud están cavando la 
tumba de Hidalgo y de Izquierda Unida.

De partido a partidos. El próximo día 13 
de noviembre el PSOE elegirá nueva ejecu-
tiva y es de esperar de una vez por todas 
que llegue la tan cacareada renovación. Por 
cierto, el portavoz socialista, Jesús Esteban, 
esta diciendo muchas tonterías. Dema-
siadas. Se cree que los ciudadanos somos 
tontos. Esta pidiendo a gritos que le rele-
ven del cargo de Secretario General de los 
socialistas cuanto antes. No se puede salir 
en los medios de comunicación realizando 
propuestas absurdas que no tienen ningún 
objetivo, sólo dilatar la actual situación de 
ingobernabilidad cuyo principal culpable es 
precisamente el Partido Socialista.

La labor opositora del Partido Popular 
deja mucho que desear. Se nos antoja que 
el único objetivo de los populares es que 
Pascual Díaz sea alcalde del pueblo cuanto 
antes. Todo lo demás les resulta accesorio. 
Debemos recordarles que están en la opo-
sición y que su labor es fiscalizar hasta la 
saciedad al gobierno municipal. Temas hay 
muchos y no hace falta que se los recorde-
mos. ¿O sí?. ■

IRRESPONSABILIDAD

Hay diversas formas de afrontar la cada día más delicada situación por la 
que atraviesa nuestra economía local, consecuencia de que nuestros zapa-
tos y bolsos ya no se venden como ayer: dejando que todo siga su curso y 
Dios dirá; sin fe en la capacidad de reacción de nuestra ciudadanía; ponien-
do “parches” a cada situación de gravedad que se produce y cumpliendo el 
expediente de que se hace algo. En el fondo no se creen que ahora el lobo 
viene, y viene de verdad. El lobo lo tenemos a la puerta y por eso venimos 
proponiendo, desde tiempo, caminos de solución.

Lo primero es intentar tener las ideas lo más claras posible. A este res-
pecto saber que el Pacto Territorial por el Empleo, tomándoselo muy en 
serio, que no es el caso,  podría empezar a dar frutos no antes de cinco o 
seis años. Preguntamos, ¿podrá la industria del calzado de nuestra zona 
mantenerse suficientemente productiva durante este periodo de tiempo?. 
Si no es así, tal Pacto casi no merece la pena porque cuando quiera dar 
frutos es muy posible que los habitantes del Valle hayan tenido que emigrar 
a otros lares. Por ello, al tiempo que  se trabaja con poner en marcha el 
Pacto, hay que buscar soluciones de emergencia, y otras a más largo plazo, 
para nuestra monoindustria. Ambas cosas han de hacerse al unísono, con 
rapidez y eficacia.

Conforme están actualmente actuando las autoridades y la patronal del 
calzado, dudamos mucho que lleguen a tiempo las soluciones. Lo hemos de-
nunciado de manera insistente, aquí en el Valle del Vinalopó precisamos de 
una patronal del calzado -y del bolso- fuerte, capaz, con disponibilidades fi-
nancieras, que afronte una serie de estudios y diagnosis sobre el sector que le 
permitan proponer las mejores vías de solución y exigirlas a las administracio-
nes. Y esto, incomprensiblemente, no existe porque aquí manda FICE, manda 
Madrid, y Madrid no tiene mejor cosa que hacer que ir al Senado a lucirse con 
ideas genéricas y de manual, hacer otro tanto con el Ministro de Industria, 
cortejar a nuestras autoridades autonómicas sin aportarles líneas de actuación 
política específicas y concretas con fundamentos sobre la realidad, porque no 
los tiene, o hacer una excursión a la China para disculparse por los incidentes 
de Elche. ¿Hasta cuando los industriales de calzado y bolso del Valle van a 
esconder la cabeza como el avestruz?.

La población en general va a ser la directamente afectada por esta crisis. 
Los ciudadanos deben empezar seriamente a exigir propuestas de solución a 
sus gobernantes. Y esto empieza por organizarse, reunirse, proponer. ¿Por qué 
no se ponen en marcha ya los consejos económico-sociales de Petrer, Elda, 
Monóvar, Sax, ?. ■ 

LA CRISIS Y LA PATRONAL

Revista independiente de información local.
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Vamos a explicar de la mane-
ra más gráfica, escueta y sencilla 
que nos sea posible como puede 
perjudicar a los vecinos de a pie 
la puesta en marcha de un plan 
parcial amparado por la LRAU. 
Un vecino tiene una casa, un 
chalet o un terreno enclavado 
en una zona en la que cualquier 
urbanizador, con el beneplácito 
del ayuntamiento, ha elegido, a 
clavado su mirada, para hacer 
negocio y sacar, en la inmensa 
mayoría de los casos, pingües 
beneficios. Se ponga como se 
ponga el vecino en cuestión, la 
urbanización se llevará a cabo, 
si es pequeño propietario y no 
quiere vender, lo obligarán a 
hacerlo y, además, a un precio 
inferior al del mercado. Lo justo 
de la ley es que al propietario 
del terreno se le da oportunidad 
de meterse en el negocio. Es de-
cir, a parte de quitarle en buena 
parte de las operaciones más 
de la mitad de sus tierras tiene 
que hacerse cargo con la parte 
proporcional de los gastos deri-
vados de la urbanización (calles, 

aceras, red de alcantarillado, 
suministro eléctrico, agua, gas y 
otros gastos de menor cuantía). 
Lo que le supone un importan-
te desembolso económico que 
en la mayoría de los casos le es 
muy gravoso afrontar por los 
elevados precios de la urbani-
zación.

No hay que remontarse mu-
cho en el tiempo para localizar 
ejemplos de injusticias sangran-
tes e indignantes. El plan parcial 
de la Bassa Perico, actualmente 
en periodo de ejecución dejó 
en la calle a un par de familias 
propietarias de sendas casas de 
planta baja a las que se les pagó 
una cantidad ridícula por los 
inmuebles cuyo valor real era 
muy superior. Todo ello con el 

consentimiento de un gobierno 
de izquierdas presidido por José 
Antonio Hidalgo que se rasgó 
las vestiduras pero no hizo ab-
solutamente nada para evitar 
tamaña injusticia. 

En el plan parcial la Canal, 
también en periodo de ejecu-
ción, no se produjeron dema-
siadas barbaridades porque el 

urbanizador tuvo voluntad y 
buenas dosis de sensibilidad 
para negociar con los perjudi-
cados. Finalmente los vecinos 
más afectados, los que poseen 
viviendas en la calle Norte (los 
que menos terreno tenían) se 
les compensará con una vivien-
da en la nueva urbanización. 
Es lo más justo dentro de la in-

Una de las obras cinematográficas del director británico Alfred Hitchcock llegó a los cines bajo el título de Con la muer-
te en los talones. Sin llegar a ese dramatismo, una sensación de desasosiego, rabia e indignación es la que han vivido -y 
vivirán- en los próximos años muchas familias petrerenses amenazadas por las urbanizadoras. Cualquiera, con el consenti-
miento del ayuntamiento, y aunque no tenga ni un solo palmo de terreno en la zona, puede cambiar la fisonomía de alguna 
parte del término municipal y lo que es más, pueden dar al traste con los planes de futuro de muchos vecinos. En Petrer hay 
muchos ejemplos y se van a producir bastantes más. Desde la puesta en funcionamiento de la LRAU (Ley Reguladora de la 
Actividad Urbanística) en toda la Comunidad Valenciana son muchos los ciudadanos indignados y, al mismo tiempo, perju-
dicados. En nuestra población no existe ningún movimiento ciudadano para oponerse a esta medida considerada por algunos 
como injusta. Sin embargo, las protestas de los ciudadanos extranjeros residentes en la costa alicantina han llegado hasta el 
Parlamento Europeo y éste ha obligado a modificar algunos aspectos de la reglamentación.

La Unión Europea ha obligado al gobierno a redactar otra LRAU para que los 
urbanizadores no cometan tantos abusos

Con el urbanizador en los 
talones

Propietarios de terrenos afectados por los planes parciales se han sentido y se 
sienten desprotegidos

R. Guillén

Los planes 
urbanísticos están 
plagados de ejemplos 
en los que siempre 
salen perdiendo 
los más débiles.

Promociones de viviendas en construcción.
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justicia que supone abandonar 
por la fuerza el hogar de toda 
la vida. 

Menos suerte tuvieron las her-
manas Elia y Concepción Rico 
con la urbanización El Paso, un 
conjunto de adosados situado 
entre la rambla dels Gosos y la 
Avda. de la Molineta, allí donde 
hace años perforaron un gran 
pozo del cual brotó una gran 
cantidad de agua salobre que 

dio al traste con las esperanzas 
de muchos agricultores de la 
zona. Han vivido un auténtico 

calvario, y muchos años de plei-
tos y litigios. De sopetón, cuan-
do por esta zona todavía no 
nos habíamos acostumbrado a 
las legalidades que solamente 
conocen los que se dedican al 
negocio inmobiliario y sus abo-
gados, se les cayó encima una 
urbanización que no supieron 
digerir, les engulló y les causó 
muchisimos quebraderos de 
cabeza que se han prolongado 
durante muchos años. Tenían – 
todavía tienen- una cueva que 
construyeron a base de pico 
y pala y de muchos sudores y 
sacrificios. Hoy la han abando-
nado a su suerte, cansados de 
tanta dificultad y despropósito 
que les ha llevado a cerrar sus 
puertas con los enseres dentro. 
La falta de información que 
siempre desfavorece a los más 
desinformados propició que en 
el reparto de los terrenos resul-
tante del plan parcial, la familia 
se quedara con las peores tie-
rras, las menos atractivas para 

ser urbanizadas, una cueva que 
un vecino ha castigo a fuerza 
de regar hortaliza y tomateras 
y que finalmente se hundió en 
parte y unas tierras abocadas 
a la rambla de Els Gossos. Los 
linces que se encargaron de 
hacer el reparto de las tierras 
no se dieron cuenta,a pesar de 
estar debidamente catastrada, 
de que parte de la mencionada 

cueva se le había entregado a 
otro propietario tras la reparce-
lación. Es decir, el suelo era de 
uno y el subsuelo de otro. Más 
conflictos, más abogados y más 
litigios. El ciudadano normal 
paga las insensateces y atrope-
llos de los que más tienen. Para 
colmo los amigos de lo ajeno y 
okupas se han encargado de 
hacer el resto. ■

Cualquiera, sin un 
palmo de terreno, 
puede cambiar la 
fisonomía de una 
parte del término y 
de paso arruinar los 
planes de futuro de 
muchos vecinos.

La Unión Europea ha reali-
zado un duro informe sobre 
las negativas consecuencias 
sociales y económicas de la 
LRAU. Como consecuencia 
de ello el gobierno valen-
ciano ha suavizado la ley en 
algunos aspectos como la 
prolongación de los plazos de 
exposición y alegaciones, que 
los agentes urbanizadores 
sean mucho más explícitos a 

la hora de detallar las cuotas 
de urbanización a abonar por 
los propietarios afectados por 
los planes y que las instala-
ciones lúdicas sean costeadas 
por los promotores y no por 
los propietarios de los terre-
nos. En definitiva, que no 
se produzcan tantos abusos. 
Probablemente la nueva ley 
aparezca a mediados del mes 
de noviembre.  ■

El padre de Elia y de Con-
cepción Rico compró un peda-
zo de tierra a José Leal Sogall 
que lindaba con una rambla. 
Era el lugar adecuado para 
construirse una cueva, tan 
en boga en la década de los 
cincuenta y sesenta. El terreno 
del término municipal petre-
rense es propicio para este tipo 
de construcciones y por eso a 
lo largo del territorio existen 
gran cantidad de ellas, sobre 
todo al borde de las ramblas 
y de los barrancos. Eran las 
primeras segundas viviendas y 
un lugar adecuado para pasar 
el verano a la fresca. Se hora-
daba la tierra los cortos fines 
de semana y cada rato libre. 
Como muchos otros, las dos 
hermanas y sus respectivos 
maridos dedicaron muchas 
horas a crear un lugar donde 
pasar el verano. Se plantaron 
árboles, se mejoraron las es-
tancias y se creó un pequeño 
vergel en medio de un erial. 
Todo era perfecto. Había som-

bras, habitaciones limpias y 
frescas, en definitiva, un lugar 
agradable, hasta que llegó el 
urbanizador de turno. Con la 
incipiente Ley Reguladora de 
la Actividad Urbanística en la 
mano elaboró un plan parcial, 
trazó calles, delimitó parcelas 
y allí acabo todo. Ha pasado el 
tiempo. Una parte de la cueva 
se ha hundido por culpa de las 
filtraciones producidas al re-
gar en una parcela colindante. 
El habitáculo ha sido asaltado 
en varias ocasiones y ha sido 
víctima de destrozos y de múl-
tiples pintadas en su interior. 
Ya no hay ilusión por nada. 
Los árboles, después de mu-
chas décadas han dejado de 
regarse. Lo mismo ocurre en 
l´Almafrá, ocurrió en la Canal 
y El Campet. Los urbanizado-
res están haciendo crecer el 
pueblo en hormigón mientras 
la parte tradicional se desha-
bita. Y todo ello, lógicamen-
te, con el apoyo del gobierno 
local. ■

CÚMULO DE DESPROPÓSITOSTIRÓN DE OREJAS
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Pero bueno, empecemos por 
el principio. Los panfletos lo de-
jan claro: “El foro social europeo 
es un enorme encuentro dirigido 
a quienes estén en contra de la 
guerra, el racismo y el poder de 
las multinacionales, todo aquel 
que desee justicia social, dere-
chos para los trabajadores y una 
sociedad sostenible”. Nació en 
el año 2.002,  bajo el abrigo del 
éxito del Foro Social Mundial de 
Porto Alegre del año anterior. 
Tras Florencia y Saint Dennis, lle-
gó a la capital británica los días 
15, 16 y 17 de octubre. Alguien 
que allí estuvo, Antonio Carrillos, 
concejal de Juventud y de Paz y 
Solidaridad, nos fue desvelando 
claves de este importante movi-
miento social internacional.

El movimiento antiglobaliza-
ción nació un poco amamantan-
do esa idea de Rainer Wernen: 
“lo que no somos capaces de 
cambiar debemos por lo menos 
describirlo”. Pero ha crecido rá-
pido: “el movimiento este año 
ha consolidado un salto cualita-
tivo. Hasta hace unos cuantos 
años el movimiento era conocido 
por las protestas (Seattle, Praga, 
Génova), normalmente por las 
más violentas, lo desvirtuaba 
un poco al movimiento, porque 
los medios daban más cobertu-
ra a estos hechos que al propio 
encuentro. Ahora, en cambio, 
se define como una propuesta 
alter-mundista. y ya no depende 

de que se junten los países más 
poderosos del mundo”. Ha to-
mado su propio rumbo, con pro-
puestas concretas, con las ideas 
claras, con su propio sentido.  Es 
por ello que “el ayuntamiento 
entiende que este foro y otros 
similares van a ser claves en el 
futuro, sobre todo advirtiendo 
el rumbo que está tomando el 
mundo”. El ejemplo que sustenta 
estas palabras lo extrae Antonio 
de la realidad más actual, “había 
una charla que se llamaba glo-
balización y deslocalización, y 
yo pensaba en las empresas de 
Petrer y de la Comarca que se 
van a China. El gobierno valen-
ciano subvenciona este hecho. 
Es un proceso que nos afecta a 
todos. Así que decidimos sub-

vencionar a un miembro de cada 
asociación juvenil (o que trabaje 
con gente joven) el viaje al foro, 
en un esfuerzo que pocos ayun-
tamientos realizan”. Así, dele-
gados del colectivo Asociación 
Conta 3, Asociación de amigos 
e inmigrantes Benvinguts, Colla 

del Terror,  Jove Germania, Cruz 
Roja Juventud, Amnistía Interna-
cional, Pima, Entrepobles, Joves 
d’Esquerra Unida, Asociación de 
Estudiantes Universitarios y de la 
Plataforma Otro Mundo es Po-
sible (de ésta se fueron cuatro 
personas) viajaron a Londres, 
a los que se unieron el monitor 
de juventud y el propio Antonio, 
como concejal. 

“Creo también”, prosigue An-
tonio, “que es una manera inte-
resante de combinar turismo y 
formación”. Además, son inicia-
tivas que llevan a otras, “espera-
mos realizar charlas y debates en 
Petrer sobre estos temas. Tam-
bién, para diciembre, estamos 
especulando ya con la posibili-
dad de ir a unas jornadas sociales 
que hay en Málaga, de un corte 
parecido a las de Londres pero 
evidentemente a un nivel más 

modesto, fletando un autobús 
(el alojamientos sería gratuito)”. 
No olvidar tampoco “que los 
miembros de las asociaciones se 
han conocido entre ellos y ya ha-
blan de proyectos comunes. Este 
diálogo siempre es positivo para 
el pueblo.”

Las experiencias y conclusiones 
del viaje “están previstas para el 
día 5” (las fotos, por cierto, se 
expondrán la semana posterior). 
Una auténtica lástima porque 
no nos permite incluirlas aquí. 
No obstante, pudimos arrancar-
le algunas impresiones, aunque 
eso sí, “a nivel personal. Para mí 
el hecho de juntarse todas esas 
personas, dialogando sobre los 
problemas del mundo, es emo-
cionante”. Hay vida tras las oli-
garquías económicas y financie-
ras que deciden sobre la vida del 
planeta en términos productivos. 

Siempre hay alternativa
El mundo es un lugar hostil. A este respecto, dicen que el ser humano se acostumbra a todo, pero 20.000 delegados de 
asociaciones sociales y plataformas cívicas y más de 50.000 personas de todo el mundo (16 de Petrer) volvieron a dejar 
claro en Londres, por tercer año consecutivo, que no, que quedarse de brazos cruzados no es una opción. Este festival 
de unidad y resistencia, como ha sido definido, no sólo muestra la posibilidad de otro mundo, sino que pone unos 
asientos cada vez más firmes a tan esperanzadora construcción.

Luis H. Villaplana Yáñez

Representantes de dieciséis asociaciones locales asisten al último 
Foro Social Mundial, celebrado en Londres, en donde se reunieron 

50.000 personas de todo el mundo

El foro ha sido 
creado por y para 
los ciudadanos 
corrientes, miles de 
millones de personas 
que se rebelan 
contra la injusta 
situación actual.

Cuatro componentes de la Asociación “Otro mundo es posible”, en Londres. 
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“El sistema de transmisión se lla-
maba Babel” y puedo entender 
perfectamente el sentido de las 
palabras de Antonio: no porque 
irritara a Dios, sino porque allí ca-
bían todos. “Fue algo bonito”.

Matilde Orgilés, abuela joven 
con tres hijos y dos nietos, fue 
una de esas personas que fueron 
al viaje, en este caso por la plata-
forma “Otro mundo es posible”. 
Se expresa en términos parecidos 
a Antonio, sobre todo en el he-
cho de rehuir cualquier protago-
nismo. Estos eventos, trabajando 
por un bien común desde la hu-
mildad y la buena voluntad, tie-
nen esta magia. El valor reside en 
el grupo, se busca y potencia esa 
parte del alma humana que no 
encierra diferencias entre unos 
y otros. La comprensión mutua 
y la cooperación internacional 
no crean héroes, principalmente 
porque no los necesita. El foro 
es creado por y para los ciuda-
danos corrientes, para esos miles 
de millones de personas que se 
rebelan contra la injusta situa-
ción actual. “Quería que aclara-
ras esto”, nos dice Matilde. Por 
supuesto. Tras haberlo hecho, 
nos habla del viaje como una ex-
periencia profunda y relevante. 
Charlas interesantes (muchas, 
de muchos temas) en un am-
biente cargado de fe (profana) y 
afinidad. Como las historias que 
escuchas de niño sentado en el 
regazo del abuelo: casi podría-
mos llamarlo “aprendizaje emo-
tivo”. “Todo ello hace de estos 
encuentros algo especial. Lo que 
más me llamó la atención fue 
las colas que se formaban para 
hablar al finalizar los ponentes, 
cuando se pedía al público su 
participación. Todos tenían que 
decir algo, y todos también que-
ríamos escucharlo”. Matilde fue 
a cantidad de charlas y ninguna 
le dejó indiferente: “el plenario 
sobre la Guerra de Irak fue algo 
increíble, aquello se venía abajo, 

era vibrante. También me gus-
taron mucho las charlas sobre 
el conflicto judio palestino y las 
que versaron sobre la Constitu-
ción Europea”. La parte festivo 
lúdica también brilló: “me gustó 
la organización. Había cantidad 
de cosas: teatro, cine, música, 
poesía...Nosotros estuvimos en 
una fiesta cubana, tras una char-
la sobre la situación del país. Fue 
divertido”. En esta fiesta tuvo 
la oportunidad de saludar a la 
hija del Ché Guevara, Adelaida, 
a quien ya conoció en Novelda 
hace cuatro años. Adelaida ”ha 
seguido con las ideas de su pa-
dre, y es muy sencilla y agrada-
ble”, pero el protagonismo se lo 
llevó la conexión anglo-caribeño: 
“una inglesa, más o menos de mi 
edad que se entregó al baile de 
manera impresionante...”

Los aspectos más negativos del 
ultraliberalismo económico y la 
mundialización parecen expan-
dirse sin remedio, pero, en todo 
el mundo, personas de toda cla-
se y condición, cada vez más, se 
preocupan por las condiciones 
sociales de sus congéneres a lo 
largo del globo. Se preocupan 
de la situación medioambiental. 
Se preocupan por la imposición 
de un pensamiento único, por 
la extensión de un imperialismo 
cultural. Se preocupan por la fal-
sa estimación que la publicidad y 
otros sistemas de adoctrinamien-
to realizan sobre lo que es y no 
es deseable. Se preocupan...Y 
resisten. ■

No obstante, tuvo 
poca cobertura 
en los medios de 
comunicación más 
interesados en 
los movimientos 
más violentos.Se quejó mucho Matilde de 

la poca cobertura que tuvo este 
foro en los medios de comuni-
cación. Era como “si no hubie-
ra existido”. Hace más de cien 
años, un visionario  E. Alswor-
th Ross ya fue tajante: “los pe-
riódicos no dan las noticias”. 
Este autor estadounidense, en 
un libro que ha dado también 
nombre a este comentario, ya 
ponía de manifiesto las contra-
dicciones (importantes, defini-
torias) que estaban surgiendo 
entre la teoría de la actividad 
de la prensa en una sociedad 
capitalista (velar y controlar los 
otros tres poderes –ejecutivo, 
judicial y legislativo-) y cómo 
estaba actuando en realidad 
(como arma de control social 

a favor de los intereses co-
merciales). Lo que en su época 
eran hechos incipientes, en la 
nuestra es el pan de cada día 
(aunque no por ello es menos 
denunciable).  

En este caso, el del foro, no 
hay un interés partidista de 
que no se comente por parte 
de estas estructuras de poder, 
sino un interés general: simple-
mente, como dice Chomsky, 
“no podemos enterarnos de 
que el esfuerzo comprometido 
y  la dedicación pueden tener 
como resultado cambios signi-
ficativos en la conciencia y la 
forma de entender las cosas. 
Ésa es una idea demasiado pe-
ligrosa como para permitir que 
la gente la tenga”. ■

“La supresión de las noticias 
importantes”

Concentración en Londres.
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La Unión Musical de Petrer 
está de aniversario, nada 

menos que el primer centenario 
celebra esta banda fundada en 
la década de 1860/1870, por el 
propietario y próspero comer-
ciante, José Doroteo Payá Ramí-
rez, quién sufragó de su propio 
bolsillo los instrumentos musi-
cales de los primeros músicos. 
Para conmemorar dicha efeméri-
des, la Comisión del Centenario, 
constituida para tal evento y pre-
sidida por Elías Bernabé Pérez, 
ha puesto como vulgarmente se 
dice “toda la carne en el asador” 
y ha organizado un intensisimo 
programa de actos que ya se 
inició el pasado 15 de octubre 
con un acto de presentación en 
el salón de Caixapetrer y fi nali-
zará el viernes 27 de enero del 
2006 con la presentación del li-
bro “La Sociedad Unión Musical 
de Petrer: 100 años de vida”. A 
lo largo de quince meses se suce-
derán conciertos, audiciones, pa-
sacalles, certámenes, homenajes, 
grabación de un CD y exposicio-
nes, entre otras actividades; de 

todo lo que acontezca les iremos 
informando puntualmente. 

Este mes de noviembre los ac-
tos programados darán comien-
zo el sábado día 20 a las 16,30 
horas con la apertura del Cen-
tenario, interpretándose la obra 
de Tchaikosvsky “1812 Obertura 
Solemne”, acompañada por fue-
go de arcabucería, en la Plaça de 
Baix. El lunes 22, a las 19 horas, 
la banda Unión Musical acompa-
ñará a la imagen de Santa Cecilia, 
patrona de los músicos a la parro-
quia de San Bartolomé en donde 
se realizará una misa acompaña-
da por el Coro de la Escuela de 
Educandos.

Dentro de los actos en honor 
a la Patrona de los músicos, se 
llevará a cabo, el miércoles 24 
de noviembre, una audición a 
cargo de los alumnos de la Es-
cuela de Educandos, en el cen-
tro Cultural, a las 18,30 horas. 
Los actos proseguirán el sábado 
27 con un pasacalle por las dis-
tintas calles de la población para 
recoger en sus domicilios, como 
es habitual cada año, a los nue-

vos músicos que se incorporan a 
la Banda.

Cerrando la programación de 
este mes, el domingo 28 de no-
viembre, a las 12,30 horas, la 
Unión Musical realizará un con-
cierto extraordinario en el teatro 
Cervantes en honor a Santa Ce-
cilia y en conmemoración del 50 
aniversario de la coronación de la 
Virgen del Remedio. El programa 
que se interpretará ofrece “Suspi-
ros de España” de A. Álvarez, “La 
torre del oro” de G. Giménez, y 
“Legendes” de F. Bort, en la pri-
mera parte. “Suite Alicantina” 
de R. Dorado, “Dredred-Av.26” 
de A. Valero y “1812 Obertura 
Solemne” de P.I Tchaikovsky. Al 
fi nalizar el concierto se celebrará 
una comida de hermandad.

Uno de los platos fuertes de esta 
efemérides musical es el concier-
to extraordinario que ofrecerá la 
Unión Musical el domingo 16 de 
enero en el Palau de la Música de 
Valencia, dentro del ciclo que or-
ganiza Radio Nacional de España.

Destacar la edición por parte 
de la Sociedad Unión Musical de 
1.300 ejemplares de una revista 
muy interesante titulada “Un siglo 
de música”, en la que se recopila 
la historia de esta Banda con las 
fechas más importantes de este 
primer Centenario, fotografías 
en blanco y negro de los prime-
ros años y una completa agenda 
del gran número de actos progra-
mados hasta enero del 2006. Los 
textos y la coordinación son de 
Mª Carmen Rico Navarro. ■

Esta joven estudiante que 
se encuentra fi nalizando el 

quinto año de Bellas Artes en 
la Universidad de San Carlos 
de Valencia, expuso en la últi-
ma quincena de octubre, y por 
primera vez, 22 cuadros reali-
zados en acrílicos, acuarelas y 
óleos. Ana, defi ne su pintura 
como expresiva y en ella pre-
dominan dos estilos que van 
desde un cromatismo brillante 
a los tonos más oscuros, con 
una especial atención al desnu-
do femenino. En esta muestra 
destacan por su originalidad 
y grandes dimensiones varios 
cuadros de pop art; también 

llaman la atención cuatro pe-
queñas acuarelas con ceras 
tituladas “Bichos”. La nota 
reivindicativa la ponen dos 
triángulos equiláteros de un 
metro de arista por cada lado, 
alusivos a las señales de tráfi co, 
en las que se pueden ver dos 
desnudos femeninos simbo-
lizando el papel y la sumisión 
que la sociedad ha asignado 
a la mujer. En la fotografía, la 
autora de esta interesante e in-
teligente exposición clausurada 
el pasado 30 de octubre, junto 
a una de sus creaciones más 
singulares: una cabeza de ajos 
desgajada. ■

LA UNIÓN MUSICAL 
CUMPLE CIEN AÑOS

ANA ORTÍN MAESTRE, EXPONE POR PRIMERA 
VEZ EN LA CASA DE LA CULTURA DE ELDA

Inauguración de la sede social el año de su constitución, 1964.
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La Unión de Festejos “San Bo-
nifacio Mártir” ha puesto todo la 
carne en el asador al programar 
la tradicional Festa dels Capitans 
que en esta nueva edición se de-
sarrollará durante los cuatro fines 
de semana del mes de noviembre, 
es decir, del día 6 al 27 inclusive, 
aunque el grueso de las activida-
des se llevará a cabo los días 19, 
20 y 21.

La entidad festera, pretende de 
esta forma, avivar esta celebra-
ción (ya lo hizo el pasado año) 
que en ediciones anteriores había 
perdido bastante fuelle con una 
escasa participación de festeros 
en los principales actos de calle.

Para iniciar el programa, el sá-
bado 6, a las 16,30 horas se lleva-
rá a cabo una Jornada de Juegos 
de Mesa en la sede de la Plaça de 
Baix. Las finales se disputarán el 

sábado 13, a la misma hora. A las 
19,30 horas, la Sociedad Musical 
Virgen del Remedio de Petrer in-
terpretará un concierto de músi-
ca festera en el teatro municipal 
Cervantes.

El viernes 19, se tiene previsto 
la proyección en el centro Cultu-
ral de un completo audiovisual en 
el que se podrán ver las instantá-
neas más destacadas de las pasa-
das fiestas 2004.

Los actos más importantes de 
esta fiesta dedicada especialmen-
te a la figura de los Capitanes, se 
celebrarán el sábado 20 a partir 
de las cuatro y media de la tarde 
con la recepción de estos cargos 
festeros en el Ayuntamiento, lu-
gar en donde se lleva a cabo el 
denominado “Café Festero”. 
Treinta minutos después dará co-
mienzo el Alardo de los Capitanes 

2004/05, siguiendo el itinerario 
habitual por las calles del casco 
viejo. A continuación, se celebrará 
una Misa, posteriormente, aproxi-
madamente a las 19,15 horas, un 
pasacalle dará por finalizado los 
actos de esta jornada eminente-
mente festera. El domingo 21, 
los más madrugadores podrán 
degustar una almuerzo festero a 
las ocho y media de la mañana en 
los Jardines de la Explanada. A las 
12,30, se llevará a cabo un pasa-
calles por los propios Capitanes 
hasta la explanada del castillo, 
lugar en donde es habitual cada 

año escenificar “La Rendició”, 
según un texto de Francisco Má-
ñez Iniesta. Por la tarde, a las 19 
horas, en el teatro Cervantes, se 
llevará a cabo la presentación de 
la película de fiestas del pasado 
mes de mayo 2004.

Finalmente, este amplio progra-
ma de actividades se clausurará el 
sábado día 27 con la tradicional 
Cena Homenaje del Capitans en 
el salón de banquetes Juanjo, una 
velada que se iniciará a las 20 ho-
ras y que como es habitual fina-
lizará bien entrada la madrugada 
del domingo 28 de noviembre. ■

LA FESTA DELS CAPITANS CENTRA 
LA ACTIVIDAD FESTERA DURANTE 
EL MES DE NOVIEMBRE
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El pasado jueves 21 de octu-
bre, AMEC (Asociación Espa-

ñola de Modelistas de Calzado y 
Marroquineria) clausuró la XVII 
edición del Salón de Tendencias, 
con la presentación oficial de la 
puesta en marcha del IVIMEC 
(Instituto Valenciano para la In-
vestigación de Moda Española 

del Calzado y Bolso), una sede 
que se ubicará en Elda y que se 
dedicará a la investigación tec-
nológica de la moda y su pos-
terior promoción mundial. Los 
modelistas vienen trabajando en 
este proyecto desde el año 1996 
con el objetivo de dinamizar y 
potenciar el siempre maltrecho 
sector calzado cuya producción 
ha decrecido en los cinco prime-
ros meses de este año un 11,5%, 
según un informe elaborado por 
las Cámaras de Comercio de la 
Comunidad Valenciana. Como 
ya se informó en la editorial de 
esta publicación el pasado mes 
de octubre, las Corporaciones de 
Elda, Petrer, Monóvar y Sax que 
conforman la Mancomunidad del 
Vinalopó, han adquirido el com-
promiso de respaldar económi-
camente la creación del IVIMEC 
con 48.000 euros, cantidad que 
fue aprobada unanimamente en 
un Pleno celebrado el 27 de sep-
tiembre. Por su parte, la Diputa-

ción Provincial ha manifestado su 
intención de apoyar este proyec-
to con una partida especial que 
se incluirá en los presupuestos 
del próximo año 2005. Además, 
AMEC ha solicitado también 
ayuda económica al IMPIVA para 
hacer posible este proyecto que 
según manifestó el Presidente de 

la Asociación de Modelistas, José 
Mª Vera “no es sólo una idea, es 
un proyecto que pasa indiscuti-
blemente por el apoyo de la ad-
ministración porque la moda del 
calzado, bolso y complementos 
es una necesidad para la continui-
dad de las producciones valen-
cianas porque el producto-moda 
marcará la diferencia, justificará 
su mayor precio y no resulta tan 
asimilable para las producciones 
estándar de los países asiáticos”. 
Vera también dijo “que si en in-
vestigación tecnológica nuestra 
Comunidad invierte anualmente 
más de mil millones de las anti-
guas pesetas, debemos proponer 
que para la investigación de la 
moda y su promoción mundial, 
se invierta otro tanto. En Italia el 
gobierno aprobó recientemen-
te un plan para promocionar la 
moda del calzado italiano de más 
de 4.000 millones de euros, para 
entendernos, unos setecientos 
mil millones de pesetas”.  

A este acto, celebrado en Elda, 
asistieron los alcaldes de Petrer, 
Elda, Monóvar y Sax y los Dipu-
tados Provinciales, Pascual Díaz 
y Mari Carmen Jiménez, ambos 
Concejales por el Partido Popular 
en los Ayuntamientos de Petrer 
y Elda. Luis Sanchiz, gerente de 
la Asociación de Fabricantes de 

la Comarca, representó la escasa 
presencia de industriales de las 
poblaciones zapateras inmersas 
en una de las crisis más pro-
blemáticas de los últimos años, 
debida, principalmente, a la en-
trada masiva en nuestro país de 
zapatos y bolsos fabricados a 
precios irrisorios en China. ■

AMEC PRESENTA EL PROYECTO DEL IVIMEC EN 
LA CLAUSURA DEL XVII SALÓN DE TENDENCIAS 

El  Presidente de AMEC, José Mª Vera, inicia la presentación oficial del IVIMEC en el 
acto de clausura del XVII Salón de Tendencias realizado en Elda.

A L  D Í A



ELIMINAN LA PISTA DE MOTOCROSS DEL ARENAL

Este concurso, convocado 
cada dos años por el Insti-
tuto “La Torreta”, en el que 
pueden participar jóvenes 
diseñadores de calzado has-
ta una edad máxima de 30 
años, tiene como principal 
finalidad incentivar la creati-
vidad de modelistas, diseña-
dores y estilistas de calzado 
de todas las nacionalidades.  
Podrán participar los Institu-
tos o Centros Educativos con 
una selección de trabajo de 
sus alumnos, presentándolo 
cada uno a título personal. 
Cada concursante podrá 
presentar un máximo de 5 
diseños y 10 prototipos de 

zapatos, 5 en cada sección, 
señora y moda joven. El pla-
zo de presentación  finaliza el 
6 de noviembre de este año.

El concurso “Lápiz de oro” 
está dotado con tres premios 
de 1.500 euros cada uno 
para la especialidad Diseño, 
Sección Zapato Moda Joven 
y Especialidad Prototipos, 
además los trabajos premia-
dos formarán parte del Fon-
do del Museo del Calzado, 
de Elda.   

Los ganadores del con-
curso “Lápiz de Oro” del 
2002 en la especialidad Za-
pato Señora fueron: Óscar 
Franco González, de Elda, 

y Francisco Javier 
Valiente Jiménez, 
de Villena, premio 
al mejor Diseño. El 
petrerense, Pablo 
Mejías Rodríguez, 
logró el tercer ac-
césit en la Especia-
lidad Prototipo. Los 
participantes de la 
República Checa, 
Tereza Kunstova, 
Juliano De Oli-
veira, de Brasil, y 
Antonio Pedro De 
Castro Coelho Al-
ves, recibieron también pre-
mios de accésit en la modali-
dad Diseño.    

Para más información lla-
mar al teléfono del Instituto 
“La Torreta”: 96538 85 49. 

Petrer Mensual denunció que se practicaba este deporte en la zona protegida

El pasado mes de septiembre 
Petrer mensual publicaba 

que todavía se utilizaba una pis-
ta ilegal de motocros enclavada 
en la zona de influencia del Are-
nal de l´Almorxó declarado por 
la Generalitat Valenciana Paraje 

Natural Municipal. Paradójica-
mente la zona goza de especia-
les medidas de protección pero 
no habían conseguido atajar 
definitivamente la práctica del 

motocros, tan frecuente en el 
lugar hace unos años. No se 
había tenido el cuidado de ha-
cer desaparecer las pistas ile-
gales. Para probar todo ello se 
aportaban fotografías, tomadas 
desde los montes cercanos y en 

la propia “pista”, en las que se 
podía apreciar todo el circuito 
y detalles de las huellas de las 
motocicletas. Mes y medio des-
pués de aparecer el reportaje, 

la Concejalía Medio Ambien-
te tomó cartas en el asunto y 
evitó la tentación de más de un 
aficionado a este deporte del 
motor. Un potente tractor ha 
labrado transversalmente toda 
la zona con grandes surcos para 

evitar esta práctica en el área 
protegida.  

Como se puede apreciar, la 
diferencia entre unas fotogra-
fías y otras es evidente. Par-

ticularmente a este medio de 
comunicación le llena de satis-
facción haber contribuido a que 
este entrañable paraje este más 
protegido. Aunque algunos se 
empeñen en no entenderlo, 
los medios de comunicación 

–incluido el que el lector tiene 
entre sus manos- están para co-
laborar y para intentar mejorar 
la vida de los ciudadanos, del 
pueblo y del entorno. ■

EL CONCURSO “LÁPIZ DE ORO” CONVOCA A LOS JOVENES 
DISEÑADORES DE CALZADO EN SU XVI EDICIÓN

A L  D Í A

Desde los montes cercanos se apreciaba la pista. La zona ha sido labrada para evitar la práctica del motocross..





La incorporación a los Pre-
mios Model de este año de 

galardones destinados al diseño 
de calzado ha resultado muy 
positivo y ha enriquecido unos 
premios que necesitaban una 
profunda renovación. Al mismo 
tiempo, la presencia de los prin-
cipales diseñadores de moda va-
lencianos (Francis Montesinos, 
Alex Vidal, Alejandro Saez de la 
Torre y Carlos Haro) ha supuesto 
una toma de contacto importan-
te de cara a futuras colaboracio-
nes entre el sector de las prendas 
de vestir y los complementos en 
los que se incluyen los zapatos y 
bolsos. La madrina de este año 
ha sido la modelo María Reyes 
y la conductora del acto de en-
trega de los galardones la actriz 
Carla Hidalgo. 

En la edición de este año –la 
octava- se han presentado un 
total de veintiséis maquetas de 
bolsos y dieciséis de zapatos, una 
cantidad que invita a la reflexión 

porque se antoja es-
casa habida cuenta 
de la tradición zapa-
tera de nuestra co-
marca y de Petrer en 
particular que añade 
muchas empresas 
dedicadas a la fabri-
cación de marroqui-
nería. 

Francisco Esteve 
y Raquel Martínez 
fueron los dos jóve-
nes diseñadores que 
se alzaron con el 
premio más impor-
tante (el del mejor 
diseño) dotado con 
3.000 euros para 
cada uno de ellos. El resto de los 
galardonados fueron los siguien-
tes: a Pedro Esteban por el za-
pato más comercial y a Fernando 
Payá por el bolso más comercial; 
a Juan Almendros por el mejor 
diseño joven de la Comunidad 
Valenciana en zapatos y a Rafael 

Vicedo en el apartado de bolsos.  
Francisco Javier Mira se llevó el 
premio al  mejor diseño de Petrer 
en zapatos y Enrique Corredor 
en bolsos. Por último, el diseño 
del zapato más popular se lo lle-
vó Oscar Bujaldón y el de bolsos 
Enrique Corredor.

Resaltar que el futuro del za-
pato y del bolso en nuestra co-
marca pasa ineludiblemente por 
la calidad y la moda que son fac-
tores muy importantes a la hora 
de competir con las manufactu-
ras procedentes de los continen-
tes asiático y sudamericano. ■ 

SE ABREN NUEVAS ESPECTATIVAS PARA LOS PREMIOS MODEL

A L  D Í A

Un momento del desfile.
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Sus hermanos aseguran que fue dada en adopción de forma ilegal hace 27 años

Buscamos a nuestra hermana
Desde hace meses a sus familiares de Villena todas las pistas les traen a Petrer 

Los medios de comunicación se hicieron eco hace unos meses de la extraña historia de Mª José Navalón Verdejo, nacida 
el 6 de noviembre de 1976 y fallecida cuarenta y ocho horas después, pero vista por uno de sus hermanos en el salón de 
banquetes “Triángulo” de Castalla, el 20 de septiembre del 2003. El pasado 30 de septiembre, unos familiares de Mª José, 
aseguran haberla visto de nuevo en Petrer, concretamente en Carrefour. Pero ustedes se estarán preguntando ¿Y cómo se 
puede ver y además identificar a una persona muerta hace 27 años? Sencillamente, porque Mª José es gemela de Encarna-
ción Navalón Verdejo, y ambas vieron la luz por primera vez en la Residencia Sanitaria “20 de Noviembre” de Alicante.

Pero comencemos por el prin-
cipio. El matrimonio formado 
por Virgilio Navalón de 48 años 
y Josefa Verdejo de 41, acuden 
un 6 de noviembre de 1976 a 
la Residencia Sanitaria “20 de 
Noviembre” de Alicante, donde 
Josefa alumbra, mediante cesá-
rea y ese mismo día a dos niñas 
gemelas, en un parto prematuro 
de 34 semanas. El informe clíni-
co redactado el 17 de diciembre 
de 1976 por el Jefe de Servicio 
de la Sección de Neonatología 
(en este documento no aparece 
el nombre del médico, sólo una 
firma ilegible) recoge que: “el 2º 
gemelo fallece por distress respi-
ratorio”. No obstante, al matri-
monio se le informa que las ni-
ñas, Encarnación y Mª José, son 
trasladadas a la incubadora para 
que adquieran el peso suficiente. 
Cuarenta y ocho horas después 
del parto, Virgilio recibe la noticia 
de que una de las hermanas ge-
melas ha muerto, curiosamente 
la que gozaba de mejor salud. El 
padre pide ver a su hija pero los 
médicos le dicen que no es posi-
ble y que además ellos mismos 
se encargan del entierro. Pese a 
la insistencia del padre, los mé-
dicos se oponen a su petición. 
Al matrimonio, que ya tenía dos 
varones y una niña, se les comu-
nica que la niña fallecida va a ser 
llevada al cementerio de Alicante 
para recibir sepultura.

Unos días después la familia se 
traslada al campo santo y descu-
bre, consternada, que la niña ha 
sido enterrada en la fosa común. 

Transcurren desde estos curio-

sos aconte-
cimientos 27 
años, hasta 
que el 20 de 
septiembre 
del 2003, en 
un banque-
te de bodas 
celebrado en 
la discoteca 
“Triángulo” 
de Castalla, 
Fidel, uno de 
los hermanos 
de las geme-
las, que esporádicamente trabaja 
como camarero en este estableci-
miento, observa durante más de 
media hora a una chica idéntica a 
su hermana, Encarni.

Se inicia entonces una serie de 
indagaciones con los contrayen-
tes de la boda para averiguar el 
paradero de Mª José, pero sin re-
sultados positivos.

A raíz de este acontecimiento 
los hermanos acuden entonces 
a distintos medios de comunica-
ción, entre estos El Carrer, Tele 5, 
Antena 3 y TVE, para hacer pú-
blica esta historia, además distri-
buyen una fotografía de Encarni 
por numerosos establecimientos 
comerciales de la Comarca, con 
el fin de recabar información del 
paradero de Mª José, la supuesta 
hermana gemela de Encarni. 

Los hermanos Navalón Verdejo, 
acudieron también a la Comisaría 
de Elda-Petrer y a la Comandan-
cia de la Guardia Civil de Villena 
para interponer una denuncia, 
no obstante, les aseguraron que 
debido al tiempo transcurrido si 
hubiera habido algún delito, éste 
habría prescrito.

Andrés, el 
hermano ma-
yor, asegura 
que vio en 
Alicante a una 
chica que se 
parecía mucho 
a su hermana. 
Otra pista les 
llevó en otra 
ocasión hasta 
nuestra pobla-
ción cuando 
un familiar les 
dijo que vio a 

una chica que se parecía mucho 
a Encarni en el Banco de Valen-
cia de Elda. Tras entablar conver-
sación con ésta le dijo que vivía 
en la calle Villena de Petrer pero 
cuando se personaron los herma-
nos para identificarla descubrie-
ron que era otra persona. 

Tras un paréntesis de doce me-
ses desde la primera vez que se 
vio a la supuesta hermana geme-
la desaparecida, nuevamente se 
la vuelve a localizar el pasado 30 
de septiembre en Carrefour. Las 
personas que la han visto, allega-
dos a la familia, no tienen ningu-
na duda al respecto y aseguran 
que es la hermana gemela de 
Encarni y que tiene un parecido 
sorprendente. 

Esta familia que reside en Vi-
llena, pero muy especialmente 
Encarni, desean encontrar a su 
hermana para explicarle la extra-
ña historia que se inició hace 27 
años. Están convencidos y así lo 
han declarado a PETRER MEN-
SUAL que sus padres, unas per-
sonas trabajadoras y humildes, 
fueron víctimas de un engaño, 
que su hermana sigue viva y que 

fue dada en adopción sin ningún 
tipo de escrúpulos por parte de 
las personas que intervinieron en 
el proceso. Pese al tiempo trans-
currido, Josefa, la madre, siempre 
tuvo una extraña sensación, una 
corazonada que le decía que su 
hija nunca había muerto, una 
sensación que contagió a Encar-
ni y que ha llevado a esta familia 
a indagar y desvelar sí realmente 
Mª José sigue vive. 

Al finalizar este artículo, una 
idea me rondaba la cabeza. ¿Y 
por qué no han averiguado si los 
restos de la niña son los que es-
tán enterrados en el cementerio 
de Alicante? Tras ponerme en 
contacto telefónicamente con 
Encarni, ésta me explicó que ha-
bían consultado con un abogado 
esta posibilidad pero que ningún 
juez les había dado el permiso 
oportuno para abrir una fosa co-
mún. Tras 27 años, en este lugar 
y sin identificar, es prácticamente 
imposible hallar los restos de una 
persona recién nacida. 

No obstante, tanto Fidel, Mª 
Feli y Encarni, los tres hermanos 
que acudieron a la redacción para 
contar los últimos acontecimien-
tos de esta historia, aseguran sin 
ningún atisbo de dudas que su 
hermana, Mª José, está viva y re-
side en una de las poblaciones de 
la Comarca.

Desde este medio de comunica-
ción hacen un nuevo llamamiento 
con el fin de que se puedan apor-
tar nuevos indicios. Obviamen-
te, la fotografía de Encarni que 
aparece en estas páginas es una 
muestra perfecta del actual físico 
que debe Mª José a la que su fa-
milia desea encontrar. ■

Concha Romero

Encarnación Navalón
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JUAN ALFARO
Presidente de la Asociación de Vecinos “La Frontera”

“La frontera es uno de los barrios 
más vivos que tiene el pueblo”

Juan es un ciudadano típico de la zona de la Frontera. Toda su familia de fuera, de Albacete. Se vinieron a vivir a Elda en el 67, él sólo 
tenía cinco años. La joven pareja de novios que formaron él y su esposa Juani decidió comprarse el piso en Petrer, en la calle León. De 
eso hace diecisiete años. Tienen dos hijos, Juan Daniel y Cristina. Hasta aquí lo típico. Pero a diferencia de otros muchos jóvenes, ellos 
se sienten integrados totalmente en su pueblo: trabajan, colaboran y luchan desde su barrio para que Petrer sea una ciudad con mayor 
calidad de vida. Me impresionó especialmente una de sus frases: “Para mi no hay Frontera, todo es un pueblo, el de la parte de arriba y 
el de la parte de abajo. Somos todos vecinos y luchamos por lo mismo, nuestro pueblo que es Petrer”.

,PREGUNTA.- Hablemos de cuan-
do te viniste a vivir a Petrer...

RESPUESTA.- Yo me vine a vi-
vir a Petrer hace diecisiete años 
cuando me casé. Me compre un 
piso en la calle León por estar 
cerca del antiguo lavadero de 
Elda. A mi novia y a mí mismo 
nos gustaba la zona, nosotros vi-
víamos con nuestras familias en 
Elda. Ese fue el principal motivo 
de venirme a vivir a Petrer.

 P.- ¿Qué profesión tienes?
 R.- En estos momentos estoy 

trabajando en el calzado, pero mi 
verdadero oficio, que me enseñó 
mi padre porque él lo era, es el 
de pintor. Tengo que reconocer 
que cuando me pueda faltar 
trabajo en el calzado me puedo 
dedicar a trabajar de pintor, esto 
es una suerte en los tiempos que 
corren: tener más de un oficio 
aprendido.

 P.- En estos momentos eres 
el Presidente de la Asociación 
vecinal de la Frontera, ¿Desde 
cuándo ostentas el cargo?

 R.- Ahora mismo en el mes 
de noviembre, cuando salga 
Petrer Mensual, hará dos años. 
Anteriormente estuve seis meses 
como vocal, pero en la asocia-
ción no solo trabajo yo, como 
comprenderás somos un equipo 
de quince personas colaborando 
como buenamente podemos, a la 
hora de trabajar solemos ser tres 
o cuatro, pero eso es así en todas 

las asociaciones. Eso sí, cuando 
hay un evento colaboran todos 
en mayor o menor medida. Los 
componentes de la directiva son 
personas con experiencia porque 
todos, exceptuando dos, estaban 
en la anterior junta.

 P.- ¿ Te hizo ilusión presidir la 
asociación?

 R.- La verdad es que sí, en-
tré con mucha ilusión por hacer 
cosas para el barrio, y las pocas 
personas que trabajamos de 
continuo en la asociación hace-
mos muchas horas, que robamos 
a nuestras familias, es una cosa 
que nos duele mucho a todos 
los que trabajamos. Pero cuan-
do una persona se compromete 
debe saber que también se debe 
a la asociación, que en definiti-
va es el vecino del barrio. Espero 
que cuando hayamos terminado 
nuestra dirección en el vecinda-
rio, quede nuestra huella en él

 P.- ¿Tu crees en el asociacio-
nismo?

 R.- Sí, por supuesto porque 
si no, no estaría trabajando en 
ello. Pero pienso que algunas 

asociaciones no son lo suficien-
tes reivindicativas que para mí 
es su mayor función, sobre todo 
las vecinales. Creo que todos 
tendríamos que trabajar y luchar 
para conseguir un barrio mejor 
y con mayor calidad de vida. En 
nuestra asociación nosotros cree-
mos modestamente que lo esta-
mos intentando, porque para la 
directiva no solo es trabajar por 
las fiestas. Ya que si fuera así yo 
mismo propondría que solo fué-
ramos meramente una comisión 
de fiestas. Mi función es luchar 
por las necesidades del barrio, 
aunque tenga que repetirlo mil 
veces: esa es mi obligación.

 P.- En estos días pasados 
acaban de celebrarse las fiestas 
Patronales de la Virgen del Re-
medio ¿ Nos puedes hacer una 
valoración de las mismas?

 R.- Solemos trabajar mucho 

en estas fiestas, pero son muy 
agradables porque son de her-
mandad y convivencia entre 
vecinos. Que conste que esta 
asociación trabaja duro durante 
todo el año. Por ejemplo, en el 
mes de junio organizamos un 
cross popular que lleva un tra-
bajo tremendo y anteriormente 
tuvimos unas jornadas de ocio 
alternativo. Con eso quiero de-
mostrar que hacemos activida-
des a lo largo el año. Pero, lo que 
se refiere a la participación veci-
nal, la palma se la lleva las fiestas 
patronales de este mes de octu-
bre: los vecinos salen a la calle y 
participan en los actos progra-
mados que nosotros, la directiva, 
planteamos con mucha ilusión y 
disfrutamos mucho cuando hay 
buen ambiente.

 P.- ¿ Donde hubo más partici-
pación vecinal?

Paqui Martínez

“En la Frontera es donde se ganan o se pierden en este pueblo las elecciones”

“Mi función es luchar 
por las necesidades 
del barrio, aunque 
tenga que repetirlo 
mil veces: esa es 
mi obligación.”

Juan Alfaro



11/2004 PetReRMENSUAL  17

 R.- Este año estamos muy 
contentos, aunque todo se pue-
de mejorar. Porque hemos teni-
do más participación que el año 
pasado, los vecinos han asistido 
a todos los actos, pero la ver-
bena es donde más gente se ha 
concentrado, la verdad no sé si al 
cambiar el enclave de la misma, 
la Plaza de Joan Fuster, y ahora 
trasladarla enfrente de la guarde-
ría Els Peixos, que es donde más 
gente vive en el barrio, ha sido 
el motivo del éxito. Pero también 
es verdad que la asociación se 
está dando a conocer ahora más 
que nunca, estaba como escon-
dida y parece que ha salido a la 
luz, creo que nos tenemos que 
dar a conocer mucho más, no 
debemos de tener ningún reparo 
en llamar a la puerta de los veci-
nos para que sepan que estamos 
dispuestos a luchar por el barrio.

 P.- ¿ Qué piensas tú de que se 
estén haciendo una verbena en 
cada barrio, no crees que debe-
rían unificarse las más cercanas?

 R.- Esta tema lo traté en otra 
ocasión en un medio de comu-
nicación y dije cual era mi pen-
samiento, que no es otro que si 
lográramos, que lo veo muy difí-
cil, hacer una verbena conjunta 
los barrios de Chimeneas, San 
Rafael y nosotros mismos, po-
dríamos hacer una verbena con 
mucha más gente y mejor cali-
dad en los músicos. Pero no solo 
la verbena, cualquier acto que se 
hiciera en colaboración tendría 
más participación, porque nadie 
sabe donde empieza un barrio y 
termina el otro.

 P.- Cuéntame cualquier cosa 
que te haya ocurrido siendo Pre-
sidente.

 R.- Desde que empecé, me han 
ocurrido algunas: unas son equi-
vocaciones, otras son graciosas, 
pero la que más me marcó fue en 
enero, mantuvimos una reunión 
sobre seguridad con el comisario 
de Policía, Javier Segura, el Con-
cejal de Gobernación, y Antonio 
Amorós, responsable de la Policía 
Local. Al día siguiente, salió en 
primera plana de El Carrer y no 
me gustó la forma de tratar el 
problema que es grave. Porque 
en la calle que vivo yo puedes 
tener problemas por la forma de 
decir las cosas que ocurren en él.

 P.- La asociación que presi-
des, desde que tu estás, tiene 
fama de trabajar mucho en acti-
vidades culturales y deportivas. 
¿ Háblame de ellas?

 R.- Lo que la asociación pre-
tende desde el primer momento, 
y además lo dicen nuestros esta-
tutos, es que no sea todo fiesta, 
que hay que programar otras 
actividades, y eso es lo que ha-
cemos. Para el próximo año te-
nemos preparados varios eventos 
como puede ser el cross que este 
año en que estamos han partici-
pado más de cuatrocientas perso-
nas. En meta, viendo la prueba, 
habría más de mil personas, todo 
un éxito. Me dijeron que podría-
mos dar un premio en metálico, 
pero nosotros pensamos que solo 

lo hacemos para que la gente 
participe, y sobre todo los niños, 
que son la cantera del atletismo. 
Yo creo mucho en el deporte, 
para mí es una elemento sociali-
zador, sobre todo para los niños y 
los jóvenes. Mira, tú pon un ba-
lón en una pista de futbito y verás 
como los chavales se olvidan de 
fumar, beber y otras cosas nega-
tivas. Culturalmente desarrolla-
mos clases de pinturas para niños 
y adultos. Tenemos en proyecto 
también hacer un libro sobre la 
historia de este importante barrio 
de Petrer.

P.- Hablando de pintura, explí-
came algo de la exitosa exposi-
ción que hicisteis hace unos me-

ses en el Forn de Cultura.
R.- Estoy muy contento por 

ello, y los vecinos muy orgullosos 
de que se hiciese. Son personas 
que han participado en el cursillo 
de la asociación y que lo estaban 
haciendo realmente bien. Les 
propusimos exponer y así lo hicie-
ron. El próximo año vamos a ir un 
poco más lejos, se ha propuesto 

que expongan en la Casa Grande 
de Elda, por salir un poco del ám-
bito local y darse a conocer a la 
asociación en otras poblaciones.

P.- ¿Tu crees que debería haber 
sólo una asociación vecinal en 
todo el barrio de la Frontera?

R.- No. Creo que las asociacio-
nes de vecinos deben ser cuan-
to más pequeñas mejor, porque 
es una manera más efectiva de 
afrontar y solucionar los proble-
mas. Porque este lado de la Fron-
tera como la zona de las Chime-
neas es tan grande que no acabas 
de abarcar todos los problemas 
en su conjunto. En el tema de las 
fiestas es distinto: cada grupo de 
personas quiere tener su fiesta de 

calle, dado que la cuestión de la 
convivencia es fundamental. Yo 
desde aquí quiero hacer un llama-
miento a todos los vecinos para 
que cuando tengan un problema 
vengan a la asociación, dado que 
nosotros no podemos saberlo 
todo.

P.- ¿Hay alguna manera de in-
tegrar a la gente de esta zona de 
Petrer con la de la parte alta del 
pueblo?

R.- Yo no voy a engañar a na-
die, la gente que vivimos aquí no 
se siente de Petrer, porque en es-
tos momentos, la mayoría, sobre 
todo los de la zona nueva, son de 
Elda. Creo que en eso tiene tam-
bién un poco de culpa el Ayunta-
miento, por no tener los servicios 
adecuados, aunque no todo es 

una cuestión materialista. Me pa-
rece que el Ayuntamiento ha per-
dido muchas oportunidades de 
integrarnos sentimentalmente en 
el pueblo. También es verdad que 
la gente que sube de Elda porque 
la vivienda es más barata y está 
muy cerca del centro de la pobla-
ción vecina, tiene una parte de 
culpa, ya que deberían hacer un 
pequeño esfuerzo por integrarse 
en el pueblo, como yo, por ejem-
plo. Soy de Albacete, mi mujer de 
Arcos de la Frontera (Cádiz), vi-
víamos en Elda y por los motivos 
ya explicados nos compramos un 
piso en la calle León. Nos hemos 
integrado plenamente en Petrer y 
no sentimos vecinos de él.

“Creo que las asociaciones 
de vecinos deben ser 
cuanto más pequeñas 
mejor, porque es una 
manera más efectiva de 
afrontar y solucionar 
los problemas.”

Vecinos de la zona en los años cincuenta



 PetReRMENSUAL 11/200418

P.- ¿Cómo aproximarías la fies-
ta de Moros y Cristianos al barrio 
y a la gente de la Frontera?

R.- Lo veo muy difícil y, ade-
más, creo que no tiene sentido. 
Sin ir más lejos, hay ciudades que 
tienen fiestas y sus barrios perifé-
ricos no se enteran de nada. Las 
fiestas deben celebrarse donde 
siempre se han celebrado, en el 

centro histórico del pueblo. Para 
mí hay otras cosas que integra-
rían más a la gente: mejores jardi-
nes, más escuelas, ambulatorios, 
un hogar del pensionista... en fin, 
cosas que te hacen sentir orgullo-
sa de pertenecer a un pueblo.

P.- ¿Hay alguna zona del barrio 
donde se perciba pobreza y mar-
ginación?

R.- Pobreza no hay, pero si que 
hay algo de marginación. El Ayun-
tamiento lleva ya muchos años 
despreocupándose de las calles 
Andalucía, León y adyacentes. De 
haber tomado medidas a tiempo 
no hubiese ocurrido lo que está 
ocurriendo. En estos momentos 
me parece ya un poco tarde, pero 
como no lo tomen muy en serio, 
dentro de diez años no habrá nin-
guna solución. Las actividades su-
puestamente delictivas están cre-
ciendo y han cruzado la avenida 
de Madrid. A la vuelta de una do-
cena de años puede acabar siendo 
un barrio marginal.

P.- ¿Qué soluciones propone 
la asociación?

R.- Pues en la zona de cuarteli-
llos (casitas humildes de bajo pre-

supuesto) habría que actuar com-
prándolas y tirándolas, porque 
están en muy mal estado, y rege-
nerando la zona urbanísticamen-
te. La responsable de urbanismo, 
la concejala Dolores Pérez, no 
estaba de acuerdo porque, según 
ella, legalmente no se podía ha-
cer. Yo de legalidades no entien-
do, pero he visto como se hacen 

planes parciales en otros lugares 
y este mismo equipo de gobierno 
no tiene problemas en permitir 
que se tiren casas que están en 
perfectas condiciones. Pues que 
le ponga a esto el nombre “Plan 
parcial de Andalucía y adyacen-
tes” y que actúe como debe ha-
cerlo. Sin más. Así y todo pediría 
que estuviese vigilada la zona no 
sólo por la Policía Municipal, sino 
también por la Nacional.

P.- ¿Cuales son vuestras rei-
vindicaciones sociales?

R.- Varias. Por ejemplo, la me-
jora de iluminación en muchas 
calles (Granada, Aragón, Astu-

rias, etc.); un Hogar del Pen-
sionista, porque la gente de la 
tercera edad baja al de Elda. En 
estos momentos hemos pedido 
al Ayuntamiento que habilite 
como hogar el Centro Social que 
está infrautilizado. Pedimos más 
seguridad para los Jardines Poe-
ta García Lorca que, por cierto, 
Costa Blanca Casas al construir 

por allí lo ha dejado más peque-
ño, cosa que no entiendo. Y en 
lo deportivo vamos a hablar de 
la lucha de siempre, y digo de 
siempre porque ya llevo años 
con el tema del Polideportivo de 
San Jerónimo. He hablado un 
montón de veces con el Alcalde 
José Antonio Hidalgo y se lo he 
dicho claramente: “para tener-
lo abierto en estas condiciones 
vale la pena que lo cierres y lo 
abras cuando esté acabado”. 
Tengo entendido que ya tiene 
el dinero de la Diputación y el 
del Ayuntamiento. No tiene ex-
cusas. Dice que empezará este 
invierno. Que sepa que los ve-
cinos estamos dispuestos a ha-
cer movilizaciones y lo que haga 
falta por conseguir que se acabe 
definitivamente esta importante 
instalación deportiva.

P.- ¿En el conjunto de la Fron-
tera hay alguna zona más aban-
donada que otra?

R.- Sí, por supuesto, la parte 
donde yo vivo. Nosotros percibi-
mos como dos “fronteras”, la rica 
de las Chimeneas y la pobre, que 
es la nuestra.

P.- ¿Qué proyectos tenéis en la 
asociación de vecinos?

R.- El reto de que la asociación 
funcione, porque cuando asumi-
mos la dirección el nuevo equipo 
estaba bajo mínimos. Tenemos 
la obligación de levantarla y que 
las personas vuelvan a confiar en 
ella, Y por supuesto: reivindica-
ción, más reivindicación y hacer 
todo lo que se pueda por el ba-
rrio, la cultura y el deporte.

P.- ¿Qué papel juega en el 
futuro de Petrer el barrio de la 
Frontera?

R.- La Frontera es Petrer. Es uno 
de los barrios más vivos que tie-
ne el pueblo. Tenemos que pen-
sar que si en la ciudad hay más 
de treinta mil habitantes, más de 
veinte mil están en la Frontera. 
Tenemos un papel fundamen-
tal, tanto en lo político como en 
lo económico. Hay dos zonas en 
la Frontera: las Chimeneas y la 
Frontera, digamos, tradicional. En 
el primero se mete mucho dinero 
y en el otro no. Nosotros ya sabe-
mos que la zona del Campet es 
la que llena de orgullo al equipo 
de gobierno, en cambio, los de-
más estamos dejados de lado. El 
Alcalde Hidalgo, por ejemplo, se 
olvida de nosotros hasta en fies-
tas: lleva dos años sin pasarse 
por aquí. Y por eso se comenta, 
“el Alcalde prefiere la zona rica”. 
También tengo que decir que los 
concejales de Fiestas y Participa-
ción Ciudadana sí que nos han 
visitado. En fin, un Alcalde que 
olvida una zona de un barrio y 
cuida más otra, no actúa correc-
tamente, porque él debe saber 
que todos somos ciudadanos de 
este pueblo.

P.- ¿Tu crees que a lo largo 
del tiempo el barrio acabará 
perteneciendo a Elda?

R.- Mira, yo en momentos 
de cabreo lo pienso: ¡Acabare-
mos haciéndonos todos de Elda! 
Pero solamente en esos momen-
tos. Creo que nunca pertenece-
remos a Elda, pero cada vez el 
ciudadano de la Frontera tendrá 
más poder y el Ayuntamiento, 
aunque no quiera, tendrá que 
contar más con nosotros, por-
que es donde se ganan en este 
pueblo las elecciones. Creo que 
nos merecemos ser ciudadanos 
de primera. ■

“Que sepa el Alcalde 
que los vecinos 
estamos dispuestos a 
hacer movilizaciones 
y lo que haga falta 
por conseguir que se 
acabe definitivamente 
la importante 
instalación deportiva 
de San Jerónimo.”

Una fiesta en el barrio hace años
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La mayor parte del contenido 
de la revista pretende ser un do-
ssier de lo acontecido en Petrer 
hace 25 años, coincidiendo con la 
transformación del programa de 
fiestas de la Mare de Deu que se 
editaba hasta entonces en revista 
cultural. Aquella metamorfosis 
supuso un cambio radical en sus 
contenidos y también en el títu-
lo de la publicación. Su cabecera 
dejó de ser Petrel y el correspon-
diente año a denominarse Festa 
79 (y las sucesivas anualidades 
hasta llegar al 2004). Desde en-
tonces hasta ahora y bajo la co-
ordinación de varias directoras y 
directores ha dado cabida a gran 
cantidad de estudios, trabajos o 
artículos de autores muy diferen-
tes en los que nunca ha primado 
cada una de sus respectivas ideo-
logías. Lo más importante ha sido 
el conjunto del contenido final de 
cada uno de los números edita-
dos. En Festa 2004 parece que 
lo más importante ha sido dar 
cabida a trabajos cuyos autores 
son de la misma cuerda que la 

concejal de Concejal de Cultura, 
Loli Pérez, y de uno de los dos 
codirectores (Manuel Hidalgo es 
militante de Izquierda Unida y 
hermano del alcalde). El otro res-
ponsable técnico de la edición es 
el estudioso e investigador Tomás 

V. Pérez Medina que se ha carac-
terizado en los últimos años por 
sus magníficos trabajos. Ambos 
pertenecen al Centro de Estudios 
Locales a cuya organización irán a 
parar las minutas derivadas de su 
confección.

En un intento desmesurado por 
capitalizar ideológicamente todo 
lo acontecido hace cinco lustros 
no se tiene empacho alguno en 
cambiar fechas adelantar o re-
trasar acontecimientos para que 
escriban unas personas determi-

El Partido Socialista lo calificó como panfleto y el Partido Popular con apelativos similares, añadiendo que se ha he-
cho un uso partidista. En los círculos culturales de la población no ha gustado y en las personas cercanas a la iglesia 
ha agradado menos. La revista Festa 2004 ha roto (para mal) con toda una impecable trayectoria de 25 años en los 
que ha predominado una línea plural y variada en la que en absoluto se tenía en cuenta la ideología y simpatías 
políticas de los estudiosos e investigadores. En Festa 2004 ha ocurrido todo lo contrario. La inmensa mayoría de los 
colaboradores son simpatizantes de Izquierda Unida y en su día pertenecieron al Partido Comunista o formaciones 
políticas cercanas. Este año la concejal de IU, Loli Pérez, se estrenaba como responsable de la edición. Como viene 
siendo habitual en todo lo que gestiona (“Lo que toca lo que ...” Petrer Mensual nº 44) ha vuelto a lucirse para 
desgracia de este pueblo.

En los trabajos publicados se da a entender que en 1979 todo, absolutamente todo, 
giraba entorno al Partido Comunista 

De revista cultural 
a panfleto

Festa 2004 editada con dinero público fue copada por militantes y simpatizantes de 
Izquierda Unida

N. Guillén 
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nadas o, dejen de hacerlo, otras 
mucho más apropiadas. Por 
ejemplo, ningún miembro de los 
dos colectivos vecinales que este 
año celebran su XXV aniversario 
(la Asociación de Vecinos Pablo 
Picasso de Salinetes y lo haría 

también la de El Guirney, desapa-
recida precisamente este año) ha 
escrito nada de sus respectivas 
asociaciones. Sin embargo, bajo 
el título “La A.VV. Miguel Her-
nandez” publica un artículo Juan 
de Dios Brotons, secretario co-
marcal de Comisiones Obreras y 
afiliado a IU. Esta asociación se 
creó a finales del año 1977 por 
lo tanto hace dos años que cum-
plieron su aniversario. También 
aparece otro artículo firmado 
por dos conocidos militantes de 
IU (Florencio Yáñez Doylatague-
rra y Alejando Carpena Navalón) 
en el que se habla de la A. V. La 
Frontera y el movimiento veci-
nal de hace 25 años. La prime-
ra asociación con la denomina-
ción de “La Frontera” se fundó 
en el año 1976, hace 28 años. 
Será mucha casualidad pero se 
han elegido precisamente a dos 
asociaciones vecinales que en su 
tiempo estaban controladas por 
el Partido Comunista. Por afini-
dad de fechas se hubiera podido 
escribir también del movimiento 
vecinal del barrio de San Rafael 

que celebró el pasado ejercicio 
su aniversario pero esta asocia-
ción siempre se caracterizó des-
de su fundación por contar entre 
los miembros de la directiva con 
simpatizantes socialistas.

La frustrada e ilegal urbaniza-

ción de El Palomaret comenzó a 
construirse en el año 1977 por 
lo tanto está fuera de tiempo 
el artículo “Cronología de una 
destrucción” firmado por Ma-
nuel de Juan Navarro. Al mar-
gen de ello, hay que decir que 
el estudio que realiza el autor 
es impecable y está muy docu-
mentado. En este reportaje no 
entramos a valorar la calidad 

y el contenido de los trabajos 
realizados que en su gran ma-
yoría son muy interesantes. Lo 
que salta a la vista, lo que llama 
poderosamente la atención es 
la fijación que se ha tenido a la 
hora de pedir colaboraciones. El 
80 % de los autores del amplio 
dossier de 148 páginas son de 

personas militantes o muy afi-
nes a Izquierda Unida. Se ha ob-
viado a muchísimas otras perso-
nas que, pertenecientes o no a 
otras formaciones políticas, que 
tuvieron un papel muy activo y 
trascendente hace 25 años.

Hay grandes olvidados. Se 
echa en falta la ausencia de algún 
escrito de los padres de la revista 
Festa, de aquellos que tuvieron la 
osadía de marcar una nueva línea 
mucho más acorde con los nuevos 
tiempos democráticos. También 
–quizás- algún artículo del primer 
alcalde de la democracia después 
de un largo periodo de dictadura 
de casi cuarenta años. En el mes 
de abril de 1979 Vicente Maes-
tre Juan fue elegido alcalde de la 
población, un trabajo sobre sus 
vivencias hubiera encajado per-
fectamente en el contenido glo-
bal de la publicación pero, claro, 
Vicente Maestre, era del PSOE y 
no del Partido Comunista.

Brauli Montoya en su articulo 
“Història i reflexions sobre el can-
vi de nom oficial de Petrer des-
taca que el Partit Comunista del 
País Valencià encabezó la campa-
ña para cambiar el nombre oficial 
de la población. El sindicalista de 
Comisiones Obreras y militante 
del Partido Comunista Fernando 
Casado relata su vida sindical du-
rante la transición. María Ángeles 

Muñoz, también de CC.OO ha-
bla de la Asamblea de Mujeres de 
Elda y Petrer. Se cuentan los via-
jes del Grupo Riber cuyos orga-
nizadores proceden de la HOAC 
y de las Comunidades Cristianas 
que se han declarado en reite-

radas ocasiones simpatizantes 
de Izquierda Unida. También de 
la guardería Virgen del Reme-
dio que comenzó a funcionar en 
1974 y por lo tanto cumple 30 
años, no 25.

Mención a parte merece el 
apartado de Miscel.lània que 
ocupa solamente 20 páginas de 
las 203 de la revista. La línea y 
el espíritu de anteriores edicio-
nes ha quedado reducido a una 
pequeña muestra que esperamos 
recuperar más ampliamente en 
las próximas ediciones de Fes-
ta. Sería una auténtica pena que 
continuara con la misma línea 
que este año.■

El 80 % de los autores 
del amplio dossier 
de 144 páginas 
fueron militantes o 
simpatizantes del 
Partido Comunista.

Se echan en 
falta artículos y 
colaboraciones 
de personas que 
destacaron por 
su implicación en 
el año 1979.

LAS FOTOS
La revista Festa se edita 

con motivo de las fiestas 
patronales en Honor a la 
Virgen del Remedio, pues 
bien, en ninguna de sus 
páginas aparece la fotogra-
fía de la patrona de nuestro 
pueblo como venía siendo 
habitual los 24 años ante-
riores y también en los pro-
gramas que se editaban con 
anterioridad al año 1979. 
Tampoco aparece la clásica 
fotografía de la familia real. 
Eso sí hay proliferación de 
imágenes en las que son 
protagonistas conocidos y 
reconocidos miembros de 
Izquierda Unida (antes Par-
tido Comunista) y personal 
de su entorno.

PERPLEJOS
Los dos partidos polí-

ticos de la oposición –PP 
y PSOE- han mostrado 
su indignación por el uso 
partidista de una revista 
cultural pagada por las ar-
cas municipales. Al mismo 
tiempo, han destacado 
que Izquierda Unida que 
ostenta la delegación de 
Cultura, de quien depen-
de la edición de la publi-
cación, ha olvidado que 
la propia revista nace pre-
cisamente con motivo de 
las fiestas patronales. El 
Partido Popular se ha la-
mentado también de que 
no haya existido la más 
mínima sensibilidad para 
las cuestiones religiosas.
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Para mí la música es, posible-
mente, una de las cosas más im-
portantes de esta increíble vida, 
la escucho prácticamente durante 
todo el día, me despierto con la 
radio y me acuesto con el MP3. 
Así fue que vi muy interesante 
la posibilidad de conocer a estos 
chavales, intercambiar música, 
hablar de grupos legendarios, de 
otros no tanto, en fin... Me ape-
tecía la idea de conocer gente 
motivada por el ROCK, POP o 
cualquier tipo de sonido alterna-
tivo al que suelen ofertarnos las 
supercadenas de radio, me ape-
tecía mucho hablar del nuevo 
disco de los Planetas, o del con-
cierto que dieron LOS WHO en 
Londres, o del Canet Rock del 77, 
que ya casi había olvidado...

Así que un día, o mejor una 
noche, nos presentamos en casa 
de Cano, uno de los cabecillas 
de todo este evento (poco a 
poco los iremos presentando a 
todos).

Cuando entré en su pequeño 
y al mismo tiempo enorme pa-
raíso hiper-galactico-musical me 
emocioné (y no exagero nada) lo 
tenía todo, ¡TODO!, en vinilo, en 
cd, dvd, vídeo, revistas, fotos...y 
me dije a mi misma: “Este es de 
los míos”.

Estuvimos un buen rato ha-
blando, oyendo vinilos antiguos, 
grupo nuevos... También nos 
habló de un pequeño “fanzine” 
que querían hacer, no me lo po-
día creer, siempre había querido 
hacer algo así, escribir..., tener 
nuestra pequeña publicación, 

¡estupendo! Sin ni siquiera pen-
sarlo ya estaba metida en el ajo.

Me contó un plan que tenían 
para ese otoño, SONORTULIAS 
se llamaba, era una buena idea, 
reunirnos en un “bareto” del 
pueblo todos los jueves, cada 
noche se pondría una música di-
ferente, dependiendo del pincha 
discos que se prestará a hacerse 
cargo de la Sonortulia.

A todo esto, Cano, (que es el 
secretario de la asociación) sabía 
que íbamos a visitarle y me había 
grabado un montón de música, o 
sea que podéis imaginar como salí 
aquella noche de allí, totalmente 
convencida de que había futuro.

Así fue como me metí en esta 
especie de mundillo rockero, y así 
es que los jueves que podía, no fal-
taba a la cita, que por cierto era, es 
y será, (por mucho tiempo, espero), 
en EL MUSEO DE LA CERVEZA. 

Poco a poco fui conociendo a 
la gente y ahora ya me siento de 
la pandilla. 

He de reconocer que los jueves 
que no puedo ir a las sonoras ter-
tulias las echo de menos, me lo 
paso bien, nos tomamos un par, 
(o dos) de buenas “birras” y nos 
reímos un buen rato, a la par que 
leemos el panfletillo que hay en la 
entrada y que cuenta un poco las 
peripecias del grupo en cuestión, 

o “charramos” de este disco, o 
de tal concierto, o de la revista 
tal, o esta peli mola, o menudo 
tostón... Que pasamos un buen 
rato, y al fin y al cabo de eso se 
trata, ¿o no?

Hemos tenido el placer de ha-
cer 41 SONORTULIA, 2 SONOR-
GASMIA, 1 FANZINE, (y vamos 
camino de otro), hemos regalado 
cds, y, nos queda tanto por hacer, 
pero todo se andará.

Somos diferentes, cada uno es 
un mundo, dicen, pero siempre 
hay cosas que nos unen, o que 
nos hacen afines, en TRAVESIAS 
MUSICALES nuestro gran nexo 
de unión es que todos somos 
grandes amantes del rock, forma 
parte de nosotros, de nuestro ir 
y venir por este mundo, algunas 
veces, tan ilógico... Nos une emo-
cionarnos oyendo una canción. 

Esta fue mi entrada en esta 
película rockera, pero ahora que 
nos cuenten cosas los que forman 
parte de ella.

Somos 21 socios.
José García es el presidente de 

la asociación y esto es lo que nos 
cuenta:

“La idea de la asociación nació 
a partir de un grupo de amigos 
que nos reuníamos para ir a con-
ciertos y escuchar música en casa 
de alguno de nosotros.

En un principio éramos cinco. 
Un día decidimos que teníamos 
que compartir estas tertulias mu-
sicales con más gente.

Uno de los primeros pasos que 
dimos fue organizar un festival 
musical monográfico un poco di-
ferente a lo que se venía viendo, 
siendo los encargados de la inter-
pretación musical un grupo local. 
Empezaron a surgir las ideas de 
cómo llamar a este evento y al fin 
se encontró un nombre que pa-
reció bastante apropiado, Festival 
Sonorgasmia. Este primer festival 
estuvo dedicado a la imagen de 
Frank Zappa y el grupo que se 
encargó de hacer sus versiones 
fue “Las Primas del Invento”, en 
homenaje a uno de los grupos 
que acompañó a Frank Zappa en 
su carrera artística. El festival fue 
muy bien en cuanto asistencia 
y la gente ya empezaba a saber 
un poco en que consistía la aso-
ciación y cuales eran los futuros 
proyectos.

Como ya sabéis en septiembre 
del año pasado empezaron las 
Sonortulias.

En un principio no se sabía ni la 
gente que acudiría, ni lo que dura-
rían estas tertulias musicales, pero 
poco a poco se fue viendo que la 
gente asistía todos los jueves a 
esta cita musical y a partir de la 
tercera o cuarta semana también 
se podían observar unos cuantos 
incondicionales del evento.

Otro de los proyectos que se 
lleva a cabo es la elaboración de 
una revista gratuita con conte-
nidos de varias expresiones cul-
turales: cine, música, poesía etc. 
El primer “Artefacto” se hizo pú-

La asociación Travesías Musicales une a los que gustan de los ritmos alternativos

Todo por la cultura musical
¿Quiénes somos, de dónde venimos y a dónde queremos llegar? 
Realmente no sé como surgió todo este embrollo musical en el que me veo envuelta. Compartía casa con Nuri,... 
cuando escuchábamos música, cosa que hacíamos constantemente, solía contarme que tenía unos coleguitas a los que 
la música les molaba un montón, que sobre todo uno de ellos tenía una impresionante colección de vinilos (más tarde 
pude comprobar que no eran solo vinilos lo que coleccionaba), que de vez en cuando se reunían y organizaban viajes a 
conciertos, y que tenían algunas que otras ideas, que necesitaban hacer algo (gentes intrépidas con muchas ganas de 
expresar, de comunicar de darle a la música un lugar importante en sus vidas).

Mari Maestre

“El Cristalero”, Miguel, José, Cano y Luis . Los padres del invento
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blico en julio de este año y ya se 
está cociendo la segunda edición 
de este entrañable fanzine que 
será publicado a principios del 
año próximo.

El pasado mes de Octubre, 
(como os habrá contado ya algu-
no de mis compañeros), se llevó 
a cabo el segundo festival Son-
orgasmia. Colaborando con la 
asociación Travesías Musicales la 
asociación Colla el Terror. Juntos 
prepararon una noche dedicada al 
grupo Led Zeppelín, siguiendo las 
bases del anterior Sonorgasmia. El 
grupo encargado de amenizar la 
velada fue Electrik Funeral, grupo 
local que no defraudo al masivo 
público que acudió a la cita en los 
jardines de la Explanada.

En resumen, la asociación tiene 
en estos momentos actividades 
muy variadas en marcha y algu-
nas más que poco a poco saldrán 
a la luz, esperando poder com-
partir con todos los asiduos a es-
tos movimientos muchas noches 
musicales.”

Nuria es una de las socias. Nos 
va a contar que es, y que preten-
de “ARTEfacto”:

ARTEfacto es un “fancine” mu-
sical (y otras muchas cosas).

“Marí y yo, somos quien coor-
dinamos esta actividad.

No es tarea fácil, porque nun-
ca antes habíamos hecho algo 
así, pero la gente enseguida nos 
prestó su colaboración, todos 
tenemos ganas de expresarnos, 
de hacer cosas, y el resultado de 
estos deseos ha sido el primer nú-
mero de ARTEFACTO.

Esta pequeña revista te da la 
oportunidad de conocer mejor a 
grupos tan internacionales como 
Led Zepellin, o tan nuestros como 
Electric Funeral, (que por cierto 
en La Sonorgasmia sobrepasaron 
cualquier expectativa, tienen fu-
turo, de eso estoy segura).

También puedes poner a prue-
ba tus gustos leyendo “critica 
ácida” (tendrás que conseguirlo 
para saber de qué va).

Te trasladamos a festivales 
como “La mar de músicas” (en 
Cartagena) o el FIB, (festival in-
ternacional de Benicássim, en el 
próximo numero).

Hablamos de cine, clásico, 
actual y una pequeña reseña al 
porno.

Fotos dibujos, cuentos...
Lo que te aseguramos es que 

está hecho con mucho amor, lo 
pasamos muy bien montándolo. 

El segundo ya está en mar-
cha, los que lo participamos en 
su creación ya estamos maqui-
nando y dando forma a nuestras 
historias.

Que la alineación de LOS PLA-
NETAS nos sea favorable.

¿Te unes a esta tripulación de 
locos melómanos? 

Si quieres escribir, vender, cam-
biar, regalar, o simplemente co-
municar tus emociones, pásate los 
jueves por la noche por “El Museo 
de la Cerveza” y preguntanos.

Miguel A. Pérez (vocal). El fu-
turo de “Travesías Musicales”.

“¡En fin! que a mi me ha “to-
cao” charlar del futuro que espe-
ramos para este colectivo. Sen-
cillamente sería estupendo que 
siguiera como hasta ahora; con 
nuestras “Sonortulias” de cada 
jueves, los “Sonorgasmias” (que 
por cierto damos las gracias a la 
COLLA DEL TERROR, por haber 
subvencionado la del pasado 11 
de octubre), conciertos mono-
gráficos anuales, pero sobre todo 
con las gachamigas y los viajes 
a conciertos de esos grupos que 
tanto nos entusiasman.

Puestos a pedir, lo ideal sería 
que el mensaje que “Travesías 
Musicales” estamos intentando 
transmitir, llegara a la mayor can-
tidad de gente posible. En estos 
dos años ha quedado claro que 
somos una asociación abierta, no 
hacemos distinciones de ningún 
tipo (edad, sexo, etc).

Los que poco a poco van unién-
dose son bien recibidos, adap-
tándose sin problemas a nuestra 
familia. Si tienes inquietudes, lo 
que te apasiona es la música, o 
simplemente quieres pasarlo bien 
en un ambiente de buen rollo, 
este es tu sitio; te invitamos a que 
te acerques cualquier jueves por 
el “Museo de la Cerveza” y vi-
vas en directo la experiencia y si 
luego no es lo tuyo, compromiso 
ninguno.

Aprovechando este espacio y 
aunque no esté en nuestra mano 
solucionarlo, me gustaría hacer 
dos últimos apuntes:

El panorama “conciertero” de 
la provincia de Alicante es desola-

dor; si quieres ver un grupo alter-
nativo a los que están de moda, la 
mayoría de las veces tendrás que 
hacer una “porrá” de kilómetros, 
añadiendo al problema el precio 
de las entradas que cada vez son 
más caras.

Pues esto es todo (de mo-
mento).

Lo que de verdad queremos 
es disfrutar de la música. Quien 
quiera apuntarse a nuestro sideral 
trayecto ya sabe donde encon-
trarnos.” ■

La Sonorgasmia “partió la 
pana”. “Hay que hacer 

más”, esa frase la oí varias ve-
ces, y que gusto dar oír eso, 
porque realmente lleva mucho 
trabajo realizar todo el montaje.

Lo hacemos con mucho 
amor y eso lo hace más lle-
vadero, pero he de decir que 
al final se respiraba algo de 
estrés, luego pasa y todos los 
esfuerzos se ven recompensa-
dos, qué contentos nos fuimos 
a dormir esa noche.

La cosa fue así:
A media noche se apaga-

ron las luces y empezó a sonar 
“KASHMIR”, los Led Zepelin 
empezaban a adueñarse de 
una parte de la noche de Pe-
trer. Y de repente unos som-
bríos monjes aparecieron por-
tando antorchas y malabares 
con fuego.

Recorrieron la explanada, 
descendiendo por las escale-
ras, se abrieron paso por entre 
la gente que esperaba con cara 
de sorpresa, la música seguía 
sonando, llegaron al escenario 
y bailaron una especie de dan-
za entre satánica y celestial.

Un telón negro era sujetado 
por los monjes que seguían 
bailando, hasta que de repen-
te dejaban caer la tela negra y 

se oía una explosión rockera 
(que a mi particularmente me 
dejó K.O.) a cargo de El grupo 
Electric Funeral, que sonaron, 
casi, casi, como los mismísimos 
Zeppelin.

Y la noche fue pasando en-
tre música, regalos, guías de 
sonortulias, ARTEfactos, faki-
res, malabaristas, alguna que 
otra cerveza... Me sentía bien, 
cansada, pero tranquila, todo 
había salido bien, había sido 
una noche especial, el pueblo 
había respirado otros aires, y 
yo creo que sentaron bien... 
¡¡HAY QUE HACER MÁS!!

José García es el Presidente. 
Joaquín Gómez Yelo, el Vice-
presidente. José F. Cano Po-
veda, el Secretario. Luis García 
Sánchez el Tesorero.

Miguel A. Almendros Jaén, 
Miguel A. Pérez Torres y Vicen-
te Maestre Díaz son vocales.

Si queréis saber de nosotros, 
los jueves por la noche ya sa-
béis...

También podéis poneros en 
contacto con nosotros a través 
de Internet:

www.travesiasmusicales.tk
travesiasmusicales@hotmail.

com
Un besito para todos.
PAZ, AMOR Y MÚSICA �

PEQUEÑA CRÓNICA SONORGÁSMICA
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Antonio Tortosa, miembro de la Asociación de Filatelia y Numismática nos descubre el apasionante 
mundo del coleccionismo

“Coleccionistas de cultura”
Si acudieron a la casa del Fester este pasado mes de octubre, entre los días 7 y 12, habrán podido ver la vigésimo 
segunda exposición de la Sociedad Filatélica y Numismática de Petrer. Este año versaba sobre Calzados Luvi. El año 
pasado, el pintor Vicente Poveda era el  protagonista. En total veintidós años que han dejado impresos en sobres, y en 
matasellos, aspectos de la historia del pueblo: personajes, paisajes, empresas, hechos históricos... Esta querida asocia-
ción petrerense tiene algunas ideas que en breve se harán tangibles. De estos y otros temas estuvimos hablando con 
Antonio Tortosa López, miembro de la Asociación.

Como en el caso de las perso-
nas que se fueron al foro social 
de Londres, Antonio también 
quiere destacar el valor del gru-
po: “hablo yo, pero podría ha-
blar cualquiera”. La asociación 
lleva desde  1.983, y cuenta con 
unos ciento cincuenta socios. Es 
la primera de la Comunidad Va-
lenciana y la tercera de España 
en cuanto a número de socios. La 
dedicación de sus miembros a la 
misma es fascinante, a pesar de 
no tener un sitio fijo de reunión 
hasta hace dos años, cuando el 
ayuntamiento les cedió un local, 
que ahora sirve de sede. “Has-
ta entonces nos juntábamos en 
bares o sitios así, pero no es lo 
mismo. A este respecto agradez-
co el apoyo de las instituciones y 
el cariño del pueblo”. Por la ex-
posición de este año han pasado 
más de mil personas. Ha sido un 
éxito, más allá de nuestros con-
fines: “Correos no dice que han 
llegado solicitudes del matasello 
de Francia, Bélgica, etc., amén 
de toda España”. Pero poco a 
poco las palabras de Antonio nos 
remontan a un tiempo todavía 
anterior. A la génesis de una afi-
ción que llena los días “de activi-
dades diversas”.

“Tres días después de acabar la 
Guerra Civil fui a una pastelería, 
con un billete de cinco pesetas 
de la República. Quería comprar 
pasteles, pero el tendero no me 
dejaba. Yo tenía nueve años y no 
comprendía el porqué no podía 
comprar pasteles. Fui a mi casa 
y mi madre me explicó que ese 

dinero ya no valía. Mi madre me 
dio dos reales de plata de Alfon-
so XII y compré los pasteles, pero 
no tiré aquel billete. Luego, a los 
19 años, marché a Canarias, y 
allí corría el oro y la plata, con los 
pesos mexicanos, las libras ester-
linas, los dólares americanos. Un 
comprador de divisas del lugar 
acabó por aficionarme”. Esta es 
su historia, “pero cada uno tiene 
la suya propia. Hay millones de 
maneras de entrar en este mun-
do”. Una cosa está clara: quien 
lo hace ya no regresa.

Hay estudios que afirman que 
el coleccionismo es una ten-
dencia innata del hombre, una 
prolongación de su curiosidad y 
sus ansias de conocimiento. Sea 
como fuere, el número de colec-
cionistas en todo el mundo se 
eleva a millones y ...vamos, para 
qué seguir, ¿quién no ha colec-

cionado algo alguna vez? “Todo 
lo que vemos y tocamos es co-
leccionable. Vitolas de puros, 
postales, billetes de tren, etcéte-
ra, etcétera (etcétera). Ves cosas 
por ahí que dices: ¡bueno, a mí 
nunca se me hubiera ocurrido!”.

Aunque claro, nada como la 
filatélica y la numismática. Anto-
nio no duda en identificar el éxi-
to de este tipo de coleccionismo: 
“porque es cultura”. Lo es. Para 
los historiadores una moneda es 
reflejo de la propia historia, pues 
tradicionalmente se represen-
tan los rostros de los monarcas 
y gobernantes de cada época. 
Para un arqueólogo, una mone-
da es un cielo abierto: se sirven 
de ellas para reconstruir la eco-
nomía, las formas de comercio, 
las costumbres, las religiones, la 
historia política y el arte de todas 
las épocas. Los sellos y las mo-

nedas son símbolos culturales e 
históricos que reflejan importan-
tes elementos de comunidades 
de todo el mundo a lo largo de la 
historia. Pero todavía más, para 
un coleccionista es algo que está 
a medio camino entre el amor y 
la devoción.

CADA PIEZA ENCIERRA HISTORIA, 
BELLEZA Y RAREZA 

Algo que es capaz de propor-
cionar tantas satisfacciones y de 
revelar tanto saber al ojo despier-
to no debe quedar en el olvido. 
“No digo que ocurra, no se trata 
de eso, aunque es cierto que las 
cosas tradicionales se pierden y 
de que poco a poco estamos per-
diendo la identidad del sello. Para 
que los sobres circulen, desde la 
Democracia, en España ya no se 
utilizan sellos, sino ATM, dándo-
se la circunstancia de que la tin-

Luis H.Villaplana Yánez

Antonio Tortosa, en la exposición del pasado octubre.
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ta desaparece con los años”. Yo 
pienso en un deportista retirado 
que ve crecer la barriga paula-
tinamente: asiste a la desapari-
ción del trabajo de muchos años, 
impotente e inexorablemente. 
“Pero no es ésa la principal ra-
zón, se trata de dar una alterna-
tiva a los chavales de hoy en día. 
Mostrarles otra forma de pasar el 
tiempo entretenidos que además 
es muy formativa”. Antonio se 
refiere a la idea que la asociación 
lleva en mente y que ya ha sido 
autorizada: “queremos montar 
tres pequeñas carpas en el par-
que del Campet, un rato los do-

mingos por la mañana, para que 
los niños puedan ir a aprender 
cómo se colecciona. A los cha-
vales que vayan allí queremos 
regalarles sellos y monedas, para 
que se vayan iniciando y entran-

do en este amplio mundo. Y si se 
pueden hacer proyecciones o ta-
lleres... Es una experiencia piloto. 
Se trata, en definitiva, de dar a 
conocer la Sociedad y la afición. 
Con que llegue un niño nos da-
mos por satisfechos”.

“Y es que...”, Antonio habla 
mientras busca algo concreto por 
una amplia habitación totalmente 
configurada para disfrutar de la 
afición, “por ejemplo, la moneda 
de una peseta de Juan Carlos es 
la más pequeña que hemos teni-
do (por lo general van reducien-
do su tamaño conforme pasa el 
tiempo); la más pequeña es ésta 
(Antonio también tiene la de ma-
yor tamaño) ¿la ves? Apenas mi-
límetros; es de Grecia, quinientos 
años antes de Cristo. En una cara 
hay un águila y en el reverso un 
león, ¿Cómo lo hacían los gra-
badores?, ¿qué aparatos tenían? 

Eso es cultura, a eso me refiero, 
por eso decimos que los niños 
deben tener una alternativa a lo 
que están conociendo. La misma 
exposición anual que hacemos es 
a nivel local, más que nada, para 
que la gente se inicie.” Los colec-
cionistas persiguen ante todo la 
rareza, la belleza y la historia que 
encierra cada una de las piezas: 
“ése es el verdadero reto. Docu-
mentar una rareza en una colec-
ción es una actividad apasionan-
te”. Una rareza es un pequeño 
fallo, una mínima alteración, una 
minúscula diferencia (nos enseño 
un billete de cinco euros por el 
que había pagado cincuenta: se 
había desplazado la impresión, 
seguramente por un corte mal 
secuenciado). También disfrutan 
organizando y mostrando su co-
lección. “Básicamente te dedicas 
a comprar, recopilar, organizar 
y documentar las colecciones, 
normalmente temáticas”. Valgan 
las palabras del monitor de sellos 

oficial de Elda (en Petrer tenemos 
otro, José Javier) para atisbar la 
profundidad del impulso reco-
lector: “a nosotros nos hacen un 
corte y no nos sale sangre, nos 
salen sellos y monedas”. 

Para las monedas y los sellos el 
valor se adquiere por puro libe-
ralismo económico: oferta y de-
manda. Aunque no siempre hay 
que pagar: “en Elche hay seis 
fábricas que me guardan los so-

bres, y cosas similares hacen otros 
muchos compañeros. En realidad 
es una labor constante, de años. 
También es importante destacar 
que es un ámbito solidario. A los 
aprovechados se les coge ense-
guida, hay mucho contacto en 
este mundo, a todos los niveles. 

Compartes dinero, experiencias, 
vivencias. Acabas teniendo con-
tactos y conocidos por todos los 
rincones”. Eso es algo que sabe 
de primera mano, no en vano le 
intentaron estafar con unas mo-
nedas hace un tiempo: “están 
muy bien hechas, necesitamos 
la opinión de tres personas, pero 
descubrimos la farsa”. 

Las colecciones se hacen “para 
saborear y recrearse con ellas”. El 
último paso sería la competición. 
En las competiciones de sellos se 
valoran diversas variables (calidad 
de las piezas, documentación, 
estado de las mismas, sí están 

certificadas –caso de los sellos-, 
etc.). Las buenas colecciones van 
ganando competencia geográ-
fica hasta llegar a la Nacional y 
finalmente a una exhibición In-
ternacional. El año pasado, una 
petrerense de 13 años, María 
Román Payá, ganó la medalla de 
plata grande a nivel internacional 
(“o sea, segunda del mundo”) 
con su colección “El maravilloso 
mundo de las flores”. Antonio 
está recopilando premios,”no 
pocos, de gente que es de Petrer, 
para hacer un archivo y que esa 
información no se pierda”.

Seguimos en la habitación 
viendo sellos y monedas. Es tar-
de. Antonio (y sus compañeros) 
sabe(n) mucho, ciertamente, 
estas páginas sólo son una pre-
sentación. Sus conocimientos 
desbordan este objetivo. Así que 
les invito a entrar en la Asocia-
ción, para informarse, a acudir al 
Campet. Les invito a cambiar su 
vida. ■

La asociación 
Local de Filatelia 
y Numismática 
es la primera de 
la Comunidad 
Valenciana y la 
tercera de España 
en cuanto a número 
de socios.

Los coleccionistas 
persiguen ante todo 
la rareza, la belleza 
y la historia que 
encierra cada una 
de las piezas, ese es 
el verdadero reto.

Queremos montar 
tres pequeñas carpas 
en el parque de El 
Campet, los domingos 
por la mañana, para 
que los niños puedan 
ir a aprender cómo 
se colecciona.

El presidente de la asociación en el centro. Detalle de varios matasellos.
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INMACULADA VIDAL PEIRÓ
Psicóloga

 “AQUÍ, A LO SENTIMENTAL SIEMPRE 
SE LE HA QUITADO IMPORTANCIA”

Acaba de editar un libro con sus experiencias vitales, tiene una hija de dos años y está unida sentimentalmente al cantante 
Alejandro Canals. Todo parece un camino de rosas. Pero no. Otra vez, nada es lo que parece. Porque ella también ha teni-
do que sufrir su particular travesía del desierto para llegar hasta este momento en el que se encuentra equilibrada y en paz 
consigo misma. En su consulta, en Elda, atiende a sus pacientes y aplica las terapias alternativas como Flores de Bach, masaje 
shiatsu, acupresión, reiki, hipnosis..., pero sobre todo habla, plática, como dicen los sudaméricanos. Y esas pláticas de co-
razón a corazón consiguen devolver el equilibrio natural a las personas, que por distintos motivos físicos o emocionales, se 
ven atrapadas en las garras de una depresión o de algún trastorno psíquico. Al margen de su profesión, a Inma, como así la 
llaman sus amigos, le apasionan los animales, especialmente los caballos, la naturaleza y jugar con su hija pequeña. 

“Creemos que cuanto más tenemos más valemos pero con ello engañamos a los demás pero no a nosotros mismos”

 PREGUNTA.- Al inicio de la 
entrevista me decías que el psi-
cólogo nace, después se hace y 
finalmente se perfecciona.

RESPUESTA.- Lo fundamental 
es tener empatía, meterse en la 
piel de los demás y sentirlo. Tener 
esta cualidad es haber sufrido en 
la vida muchos golpes. A mi des-
de pequeña me gustaba escu-
char los problemas de los demás 
y muchas veces era la confiden-
te de personas que acababa de 
conocer. Este impulso es lo que 
yo tenía. Estudié psicología, pero 
la Facultad para mi fue una ex-
periencia personal, en cuanto al 
aprendizaje fue mínimo porque 
considero que es una enseñanza 
muy estructurada que muchas 
veces se queda obsoleta, con 
muchas asignaturas y que no me 
servían de nada, realmente em-
piezo a formarme cuando ter-
mino la carrera y de una forma 
muy atípica. Yo no sigo ninguna 
corriente psicológica determi-
nada, nunca me ha gustado ser 
radical en las cosas, considero 
que todo tiene su lado bueno y 
de cada corriente que yo he co-
nocido he escogido aquello que 
para mi puede ser beneficioso. 
No me considero de la corrien-
te conductista, ni cognitiva, ni 
psicoanalitica. Cada persona me 

lleva a determinado tratamiento 
y siempre sigo mi intuición.

P.- Es decir, que te defines 
más como una terapeuta que 
como una psicóloga.

R.- Exactamente. Yo siempre 
he tenido la necesidad de cono-
cer terapias que no eran pura-
mente científicas de la psicología 
tradicional, eran terapias alter-
nativas que cuando yo me inicie 
apenas se conocían. Yo ya tenía 
una atracción especial por la me-
dicina natural, por la energía, por 
el Reiki. Conocí la terapia de las 
Flores de Bach y el shiatsu (masa-
je terapéutico) terapias que em-
pecé a aplicar y me di cuenta que 
una persona con un trastorno 
depresivo cuando yo la trataba a 
nivel mental, a nivel emocional y 
a nivel energético, evolucionaba 
mucho antes y la curación era 
mucho más rápida.

P.- ¿Con qué técnicas trabajas?
R.- Yo trabajo con técnicas 

de psicología y como terapeu-
ta me guío por la intuición y la 
empatía. Nunca estructuro una 
consulta, vengo en blanco y me 
dejo impregnar por la persona, 
me adapto a esa persona y veo 
lo que necesita. Yo trabajo con 
todos los chacras, aplico masa-
jes con puntos de acupuntura y 
acupresión, y hablo. A menudo 
son charlas muy profundas, de 
tipo espiritual, muchas veces hay 

que dejar hablar el corazón por la 
boca. Yo trabajo así, soy una psi-
cóloga fuera de lo convencional.

P.- ¿Cuándo debe acudir una 
persona a un psicólogo o a un 
terapeuta?

R.- Hay que distinguir entre 
lo que son cambios personales y 
todo cambio conlleva una crisis 
que puede durar más o menos, 
después de esa crisis la persona 
se encuentra renovada. La vida 
es como una escalera y cada 
cierto tiempo hay que subir un 
peldaño más, esto es un cambio, 
es evolutivo y natural. Eso no es 
una enfermedad ni un trastorno. 
Otra cosa es cuando una persona 
entra en una fase que va a peor, 
llega a la desesperanza, a no te-
ner ilusión, a no desear levantarse 
de la cama, constantemente está 
llorando, tiene pensamientos ne-
gativos y pesimistas, entonces la 
persona se come su energía ella 
sola, yo a esto le llamo zombis 
andantes. Ahí es cuando una 
persona debe pedir ayuda. Por 
mi experiencia, detecto que las 
personas que están en este esta-

do piden ayuda al año, pero en la 
mayoría de los casos pasan entre 
dos y tres años con estos tras-
tornos. Y esto con pastillas no se 
soluciona, te puede ayudar pero 
no te cura, aunque en determi-
nados momentos se puede llevar 
una terapia psicofarmacologica y 
una terapia psicológica. La forma 
que le damos a nuestros pensa-
mientos nos crea un estrés que es 
como un vaso que se va llenando 
y cuando se desborda aparecen 
los desequilibrios nerviosos, a 
nivel físico, problemas de taqui-
cardía, debilidad, mareos, cuando 
todos esos síntomas se van agra-
vando y la persona comienza a 
tener pensamientos catastróficos, 
que se va a morir o que le va a 
pasar algo a alguien, esos pensa-
mientos empiezan a interferir en 
su vida diaria y a nivel social. No 
le apetece salir, le cuesta mucho 
ir a trabajar, y todo esto afecta la 
relación de pareja y con los hijos. 
Entonces es cuando hay que ir al 
psicólogo.

P.- Quizás se llega hasta es-
tos extremos porque no hemos 
tenido una cultura en torno a la 
salud mental, como en Argen-
tina, en donde todo el mundo 
visita al psicoanalista de una 
forma totalmente normal.

R.- Aquí hay más una cultura 
de lo físico y de la pastilla, pero 
lo psicológico, lo que no se ve, lo 

Concha Romero

“La base del maltrato 
hacia la mujer es el 
miedo que siente 
el hombre”.



sentimental, siempre se le ha qui-
tado importancia. Cuantas veces 
hemos escuchado: “¿Y por esto 
te vas a hundir? Anda, si no sales 
es porque no quieres”. No enten-
demos que las emociones e inclu-
so nuestros propios pensamientos 
llegan a generar un trastorno que 
no es físico. Es una enfermedad 
psicosomatica y si tú esto no lo 
aceptas ese malestar emocional 

llega a manifestarse en el cuer-
po hasta que decides prestarle 
atención. Contestando a tu pre-
gunta, estamos en una sociedad 
puramente física que empieza a 
cambiar, pero estamos a la cola 
de muchos países. 

P.- ¿Por qué existe el maltra-
to por parte del hombre hacia la 
mujer y de forma tan acusada en 
los últimos tiempos? ¿Es un tras-
torno mental? 

R.- Yo te respondo sobre lo 
que yo creo. Pienso que la mujer 

se ha ido superando, ha desarro-
llado cualidades que no se ven, 
a nivel mental, sentimental e in-
cluso a nivel espiritual, y esto se 
empieza a materializar, y existen 
hombres que sienten miedo a 
determinadas mujeres, y pienso 
que el miedo es el que lleva al 
maltrato. La base del maltrato 
hacia la mujer es el miedo que 
siente el hombre. Antes un hom-

bre tenía a una mujer como se 
solía decir con la pata quebrada 
y atada a la cama, y la mujer se 
callaba, ahora la mujer es cada 
vez más independiente y ha ad-
quirido una seguridad en si mis-
ma por todo lo que ha sufrido, y 
el hombre ante eso tiene miedo, 
ha perdido el poder y es cuando 
se hunde y reacciona de forma 
violenta. Pienso que la mujer hoy 
en día es un modelo y muchos 
hombres cambiarán, y entonces 
es cuando empezaremos todos, 

los hombres y las mujeres a ser 
personas.

P.- La salud mental va pareja a 
una buena salud física, es decir, 
con una dieta sana, con ejercicio 
físico y además con unas buenas 
relaciones familiares, sentimen-
tales y un trabajo gratificante.

R.- Sí, influye todo. Te repito 
que no me quedo con una idea 
radical de nada, me quedo con 
una idea integrada de todo. Para 
mi, influye la alimentación, un 
ejemplo: si en nuestro organismo 
falta litio esto va a producir que 
la persona tenga pensamientos 
obsesivos, la tratas psicológica-
mente y esa persona sigue con 
los mismo pensamientos, pero lo 
que le falta es un oligoelemento 
determinado que se toma con 
la alimentación o bien con un 
complemento. Muchas veces un 
trastorno psicológico o una en-
fermedad mental puede venir, 
principalmente, por un desarreglo 
físico a través de la alimentación 
y otras veces puede venir por una 
serie de circunstancias que a la 
persona emocionalmente le han 
desbordado, y esto puede reper-
cutir en que la persona pierde el 
apetito y eso hace que se sienta 
más débil, es un circulo cerrado. 

P.- Es curioso, que en esta so-
ciedad, denominada “del bien-
estar”, las depresiones vayan 
en aumento. Quizás, nos sobran 
cosas materiales y estamos fal-
tos de comunicación y de afecto.

R.- Hay personas tan pobres 
que solo tienen dinero. Resulta, 
que cuanto más tenemos cree-
mos que más valemos, con esto 
tú puedes engañar a los demás 
pero a ti misma no te engañas. 
Creo que hay un vacío interior 
muy grande en las personas y 
este es el vacío que se está refle-
jando en todo este tipo de tras-
tornos, sobre todo en el depre-
sivo. Pienso que la persona está 
tan pendiente de lo material que 
no se está realizando como ser 
humano. Por mucho que haga y 
por mucho que tenga no llega al 
nivel de felicidad que intenta al-
canzar. Verdaderamente, la felici-
dad la tenemos dentro y la tene-
mos que buscar en nosotros y no 
en el exterior. ¿Qué sucede? Que 
la frustración, la impotencia, mu-
chas veces, es la que lleva a tras-

tornos de este tipo. Son personas 
que luchan mucho pero que nun-
ca consiguen lo que quieren. 

P.- ¿La felicidad existe? ¿O es 
un tópico?

R.- Yo estoy segura que si estu-
viéramos más tiempo con nues-
tros hijos, haciendo menos horas 
de trabajo y les diéramos menos 
cosas materiales, más cariño y 
atención, seríamos mucho más 
felices todos y la sociedad iría 
cambiando, realmente. Pero para 
mi, la felicidad yo la transformo 
en armonía interior con la gente 
que tienes alrededor, y si yo por la 
noche duermo tranquilamente es 

que mi conciencia y mi corazón 
están tranquilos y esto significa 
que estoy haciendo lo que tengo 
que hacer. Habrá gente que ha-
ciendo las cosas mal pueda dor-
mir, yo no. 

P.- Acabas de editar un libro.
R.- Yo empecé a escribir cuan-

do tenía siete años porque siem-
pre he tenido la necesidad de 
sacar fuera de mi todas las emo-
ciones que yo tenía. También en 
los momentos que tengo más ba-
jos me pongo a escribir y muchas 
veces de esta forma encuentro 
la solución que estoy buscando. 
Bueno, el pasado mes de julio lle-
gó el cumpleaños de Alejandro y 
pensé que había plantado un ár-
bol, había tenido una hija, y ade-
más tenía el material para editar 
un libro y que este era el mejor 
regalo que le podía hacer a él. En 
este libro están recopilados mis 
momentos malos, mi evolución, 
todo lo que he aprendido, toda 
mi vida está ahí. El libro se titula 
“Mi corazón con el alma den-
tro”, y en él están las personas 
que me han enseñado, mis maes-
tros, y también mis pacientes de 
los que también he aprendido. 
Todas esas personas forman par-
te de mi, de mi vida. ■

“Creo que hay 
un vacío interior 
muy grande en las 
personas y este 
vacío se refleja en 
muchos trastornos 
depresivos”.

Inmaculada en el transcurso de la entrevista el pasado mes de septiembre, en su consulta.
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Eva Montesinos, joven paracaidista petrerense destinada en Afganistán

Encontrar la paz, ser 
uno mismo

Tiene 19 años y está en aquel país desde el mes de agosto de este año
Resulta curioso que un ser humano pueda encontrar la paz en un medio como el ejército, que tan fácilmente se asocia 
con la guerra, pero esta historia demuestra que sí es posible, que nuestra paz, nuestro equilibrio, nuestra paciencia, son 
estados que habitan en nuestro interior y tenemos que ser capaces de reconocerlos, de buscarlos si no los tenemos, de 
escuchar la voz que nos habla desde dentro y dejarnos llevar por nuestros más profundos deseos, porque tan sólo sién-
donos fieles y respetando nuestra verdadera vocación podremos rozar la felicidad, o como mínimo ser poseedores de la 
paz y el sosiego que producen la sensación de estar donde uno tiene que estar.

Estuvimos hablando con Fini 
Tortosa, madre de Eva Montesi-
nos.

Estuvimos de charla un buen 
rato, y fue una conversación muy 
enriquecedora, fue muy sincera 
con nosotros, nos abrió su cora-
zón de par en par, y nos comuni-
có que a pesar de ser contraria a 
las armas y odiar las guerras, son 
una realidad patente y mientras 
hayan guerras y existan las ar-
mas tienen que haber militares, 
se siente muy orgullosa de que 
su hija sepa cual es su camino, 
de que no tenga miedo. Los me-
dios de comunicación afirman 
que la misión especifica de las 
tropas españolas en Afganistán 
es la de garantizar la seguridad 
de las elecciones presidenciales, 
que se celebraron el pasado 9 de 
Octubre.

La misión española se repar-
te entre Kabul, Mazar-i-Sharif y 
Manás (Kirguizistán), y allí está 
Eva junto con un montón de jó-
venes más, haciendo su trabajo, 
con temperaturas altísimas por el 
día y grandes heladas por las no-
ches, pasando frío, hambre y mil 
calamidades más, pero no suele 
quejarse, su madre Fini le manda 
paquetes con comida que nunca 
llegan o llegan mal y tarde.

Se llaman muy de vez en 
cuando, y apenas pueden ha-
blar, las comunicaciones no son 
nítidas, y resulta difícil entender-
se, pero cuando oye la voz de 
su hija siempre la reconoce por 
deficientes que estén las líneas y 
un escalofrío recorre su cuerpo y 
sólo le dice y le repite mil veces: 
“cuídate mucho”.

Eva Montesinos viene al mun-
do un 30 de agosto, reciente-
mente ha cumplido 19 años.

Nace bajo el signo de Virgo. 
Los que pertenecen a este signo 
son seres independientes y au-
tónomos, es un signo de tierra, 
lo que supone un gran sentido 
práctico. Los Virgo se caracteri-
zan por ser muy eficaces y por 
su capacidad de ser útiles en mu-
chas ocasiones.

Y algo muy curioso, a menu-
do tienen la necesidad de poner 
en orden el desorden provocado 
por otras personas.

Virgo es el signo de la gente 
que hace un trabajo con pro-
fesionalidad. Para las personas 
nacidas bajo este signo resulta 
natural entregarse al servicio de 
los demás.

Posiblemente es lo que define 
a Eva, su generosidad.

Su madre Fini, nos hablaba 
de su carácter generoso y su 
predisposición siempre a ayu-

dar a las personas que lo ne-
cesitan.

Su infancia fue agradable, fue 
una niña sin problemas, a la que 
le gustaba mucho jugar y estar 
con sus amigos, tal vez un poco 
tímida y muy humilde, su madre 
nos repitió varias veces que re-
cordara que su hija no es la única 
que se está dejando parte de su 
energía en Afganistán, que hay 
muchos jóvenes, tanto chicas 
como chicos que están allí inten-
tando poner su granito de arena 

para que todo resulte un poco 
más seguro, más fácil. Insistió 
en este tema porque a Eva no le 
gusta ser protagonista.

Seguíamos hablando y cada 
vez nos sorprendíamos más. 

Nos llamó mucho la atención 
saber que Eva es paracaidista, y 
que ha ejercido como tal en va-
rias ocasiones. Esto parece un 
film americano, pero no, es la 
vida.

¿De donde podía venirle esa 
gran afición a las armas? Fini 

Mari Maestre

El día que juró bandera.
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me contó que Pepe, su marido y 
padre de Eva, es aficionado a la 
caza y que a Eva siempre le gus-
to ir con él, le gustaba disparar 
y se enfadaba si su padre no la 
dejaba hacerlo.

Su hermana Mª José, un poco 
mayor que ella, en una época de 
su vida barajó la posibilidad de 
alistarse, pero la vida le deparaba 
otras sorpresas. Es posible que 
eso también la motivará.

Le pedí a Fini que nos contará 
como se había alistado su hija, y 
nos los explicó así: 

Una tarde de abril madre e hija 
se fueron a tomar un café. 

Al salir de la cafetería Eva vio 
un autobús de las Fuerzas Arma-
das aparcado en el parque del 
Campet, y le dijo a su madre que 
iba a alistarse, Fini nos contaba 
esta anécdota sonriendo, y nos 
la relataba de esta manera:

Yo le dije, “pero Eva....¿estás 
segura hija? Piénsatelo bien, 
puedes estudiar lo que quieras...

Pero Eva entró en el autobús, 
se informó, respondió a algunas 
preguntas, le tomaron los datos, 
decidió que prefería tierra a mar y 
tenía claro su deseo de aprender 
a disparar, dirección de tiro, eso 
es lo que quería.

Formar parte de las Fuerzas 
Armadas no es fácil y menos con 
17 años. También tenía que tener 
conocimientos de informática y 
técnico de electrónica. Nada era 

una traba para ella, estaba dis-
puesta a aprender.

Cuando volvieron a casa y Fini 
se lo dijo a su marido, este soltó 
un taco (que no vamos a escribir). 
¡No podía creerlo!

Los dos pensaron que sería algo 
pasajero, que se le pasaría.

De niña era buena estudiante, 
pero el cambio al instituto, no fue 
muy positivo para Eva y perdió un 
poco el “norte”, (algo frecuente 
a ciertas edades, en las que pue-
de pasar que no reconozcas tu 
camino, te plantees cosas como, 
por ejemplo, ¿qué hago aquí?, 
o ¿hacia donde va mi vida?). 
Pasó un bache muy típico de los 
adolescentes, empezar a recono-
cerse. A veces no nos gusta lo 
que vemos y podemos dar pasos 
equivocados, pero lo verdadera-
mente importante es aprender a 
reconocernos y siempre ir donde 
el corazón nos lleve.

Pero, curiosamente, decidió 
que el ejército era su camino, 
que podía realizarse, sabía por 
fin lo que quería.

Se preparó. 
En junio la llaman y se presen-

ta en Murcia, pero los resulta-
dos de las pruebas no son po-
sitivos, ella no se rinde y sigue 
luchando.

En agosto vuelve a presentar-
se y es admitida. Ha transcurri-
do 1 año, ingresa en el ejército 

recién cumplidos los 18, ahora 
con 19 años lleva mes y medio 
en Afganistán, y le quedan 4 
meses más, ni si quiera estará 
aquí para la Navidades.

Ella está haciendo aquello 
que le ha dado la oportunidad 
de ser ella misma, colaborando 
a que haya más seguridad, en 
algo tan importante como unas 
elecciones nacionales, tirándo-
se en paracaídas, desafiando la 
ley de la gravedad, Eva era una 
niña con mucha energía, algo 
que, seguro, no ha dejado de 
tener, estamos seguros de que 
fuerza, carácter y valor no le 
faltan.

Le pedimos a Fini que nos di-
jera que era lo último que Eva 
le había pedido que le man-
dara, y nos dijo literalmente: 
Gel, crema protectora, café, 
azúcar, leche condensada y 
galletas Oreo.

No queremos olvidar algo 
muy importante y es que la 
gran afición de Eva es el dibujo. 
Cuando decidió dejar el insti-
tuto, se pasó al Instituto de la 
Torreta para hacer un modulo 
de diseño de calzado y marro-
quinería. No tuvimos la suerte 
de verlos, pero Fini me aseguró 
que había hecho unos diseños 
preciosos.

Su hermana Mª José nos contó 
entre risas una pequeña anécdo-

ta del día que Eva Juró bandera.
Estaba el pelotón formado, Mª 

José miraba uno por uno a todos 
los soldados esperando ver a su 
hermana, pero no lo conseguía. 
De repente le sonó el móvil, y se 
oyó:

”Mª José soy yo, la que levan-
ta el brazo”.

No podía creerlo se había 
rapado la cabeza, estaba total-
mente irreconocible, los amigos 
de la compañía la llamaban 
“O´Neil”.

Y así poco a poco fue atar-
deciendo. Sin darnos cuenta 
habíamos estado cerca de dos 
horas hablando, nos reímos, 
nos emocionamos, varias ve-
ces nos preguntamos sin obte-
ner respuesta, el porqué de las 
guerras, de las armas. ¿Por qué 
cavan trincheras?

Pero no estamos aquí para dar 
respuestas, ni para descubrir la 

razón “metafísica” de los des-
ordenes mundiales. Simplemen-
te queremos contar una historia 
poco común de una chica poco 
común a la que le deseamos 
toda clase de suertes.

También queremos expresar 
nuestro deseo de PAZ. 

Por la tolerancia y el entendi-
miento

Gracias Fini y Mª José

Nuestra paz, 
nuestro equilibrio, 
nuestra paciencia, 
son estados que 
habitan en nuestro 
interior y tenemos 
que ser capaces 
de reconocerlos.

Su madre, Fini, nos 
habla de su carácter 
generoso y su 
predisposición para 
ayudar a las personas 
que lo necesitan.

Eva, a la drecha de la fotografía, con una amiga.
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Inicialmente la Vuelta a Gan-
día se hacía en dos jornadas, es 
decir, se pernoctaba en la ciudad 
valenciana y al día siguiente se 
emprendía el regreso a Petrer, 
en autobús. En 1991, esta acti-
vidad deportiva se modifica y se 
cambian las bicicletas de carrera 
por las de montaña, realizando 
la Vuelta por tierras del interior 
para evitar el paso por carretera. 
Al primer grupo de aficionados 
al ciclismo se han ido incorpo-
rando nuevos componentes, 
convirtiéndose en la actualidad 
en PEÑA MATÍAS. 

La Peña constituida por veinti-
cinco hombres de Elda y de Pe-
trer, muy vinculados al deporte 
del ciclismo, inició el pasado 9 
de octubre desde las inmediacio-
nes del Mercado central de Elda, 
esta prueba amistosa y deporti-
va. Eran las siete y media de la 
mañana y el día se presentaba 
con un tiempo muy favorable. 
Tras los saludos de rigor, el gru-
po de ciclistas inició en pelotón la 
ruta y pasó a escasos metros de 
la mítica e histórica finca del Po-
blet, último refugio del Gobierno 
de la República. Llegó a la senda 
paralela al cauce del río Vinalo-
pó en dirección a Sax, prosiguió 
por la Colonia de Santa Eulalia y 
cruzó el paso subterráneo de la 

autovía en dirección a Biar para 
continuar por la pista que se diri-
ge hacia Onteniente hasta llegar 
a la fábrica de lanas Pastor que 
data del año 1804, lugar en don-
de se realizó un alto en el camino 
para desayunar. A las doce del 
mediodía y tras un descanso de 
una hora, el grupo prosiguió en 
dirección a Onteniente para en-
lazar con la pista denominada “El 
Chicharro”, cuyo nombre hace 
alusión al antiguo tren Cartage-

na-Gandía. Llegados a Muro de 
Alcoy, siguieron hasta Lorcha en 
donde está enclavado un castillo 
templario, bordearon la ladera 
del río Serpís y finalmente llega-
ron a la meta, ya en tierras valen-
cianas. Nada menos que ciento 
veinte kilómetros recorridos en 
cinco horas y media a golpe de 
pedal, constituyó el plato fuer-
te de esta jornada en donde se 
fusionaron a partes iguales, de-
porte, amistad y compañerismo. 

La Peña Matías al completo puso 
pié en tierra a las dos y media de 
la tarde en el Grau de Gandía, 
en donde se dio por finalizada 
esta peculiar Vuelta Ciclista. El 
objetivo se había cumplido, pero 
todavía quedaba lo mejor. Se 
repusieron fuerzas tras un mere-
cido baño en la playa y una re-
frescante ducha. Tras el cambio 
de indumentaria, llegó el broche 
de oro con una opípara comida 
en el Restaurante GALLUGO, 

Ha llovido bastante, desde que en el otoño de 1979, LA PEÑA CAMUS, un grupo de aficionados al deporte del ciclismo, 
realizó por primera vez la VUELTA A GANDÍA. El itinerario por la antigua carretera nacional era: Villena, Benejama, On-
teniente, Montichelbo, Bélgida y Gandía. En 1991, nuevos integrantes forman LA PEÑA MATÍAS e instauran un recorri-
do distinto con bicicletas de montaña. Nada menos que 120 kilómetros en cinco horas y media, realizaron el pasado 9 
de octubre, este grupo de amantes del ciclismo que suele salir en bicicleta todos los domingos del año. PETRER MEN-
SUAL, ofrece a sus lectores una breve crónica de esta vuelta que consigue aunar deporte y amistad.

Mucho más que 
una vuelta

Concha Romero

La Peña Ciclista Matías realizó el pasado 9 de octubre la décimo tercera edición de 
la Vuelta a Gandía

La “Peña Matías” en la XIII vuelta a gandía.
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un establecimiento que desde 
el primer año reserva mesa para 
la Peña de Petrer y cuyos pro-
pietarios, ya de segunda gene-
ración, han compartido gratos 
momentos con los ciclistas. La 
relajante sobre mesa, es qui-

zás, el mejor momento del día 
para recordar anécdotas y re-
pasar los pormenores de la ruta 
de este año realizada con total 
normalidad y con una meteo-
rología espléndida. Alrededor 
de las siete y media de la tarde 
se emprendió el regreso hacia 
Petrer a bordo de un autobús 
contratado por la Peña Ciclis-
ta. Un año más se ha cumplido 
el compromiso de realizar esta 
Vuelta a Gandía, que sin duda, 
es mucho más que una vuelta. 
En la mente de los integrantes 
del grupo está ya, seguro, la 
preparación de lo que será la 
próxima edición de esta prue-
ba deportiva sin competición 
y en la que la amistad sincera 
entre los componentes de este 
grupo ciclista ha logrado man-
tener viva la ilusión, para que 
cada doce meses, se realice una 
nueva travesía a golpe de pedal 

a través de las tierras del interior 
de la provincia de Alicante has-
ta llegar al mar mediterráneo ya 
en la costa valenciana. 

El variopinto grupo de ciclis-
tas que componen la Peña está 
constituido por hombres con 
edades que oscilan entre los 24 
años del benjamín y los 66 del 
veterano Matías. Todos tienen 
en común la gran afición a este 
deporte que actúa sobre todo 
aquel que lo practica como 
una potente adicción de la que 
no logran desengancharse. Un 
deporte, además, que goza en 

toda la Comunidad Valenciana 
de un gran número de aficio-
nados y practicantes. Entre 
los integrantes de esta Peña, 
destacar la presencia de Juan 
Manuel Romero Ibarra, cono-
cido en los ámbitos ciclistas de 
la Comarca como “El Francés” 
(su familia residió durante al-
gunos años en el vecino país) y 
que participó en el Campeona-
to Mundial de Ciclismo Ama-
teur celebrado en Praga en 
el año 1981, Perico Delgado, 
Julián Gorospe, Blanco Villar y 
Mariano Sánchez, deportistas 
con los que todavía mantiene 
una gran amistad. también 
formó parte del Equipo Teka, 
compitiendo en varias pruebas 
deportivas importantes como 
profesional,  junto a gran-
des figuras del ciclismo. Los 
restantes componentes de la 
Peña son: Matías, Juan Miguel 

Martínez Lorenzo, colabora-
dor gráfico de esta publicación 
y conocido en los ambientes 
deportivos como “Metal-
Lube”, Vicente Freire, Molina, 
“Caboli”, Salas, Paco Sogorb, 
Manolo Hedi, “Pachu”, San-
ta, Paco Canandolo (que con-
duce el coche de apoyo de la 
Renault), Sebastián y Arturo 
(padre e hijo), Rafael, Emilio, 
“Tomata”, Calixto, “Sapo ju-
nior”, “Caboli junior”, Sán-
chez, Marcos y “Pico”. En un 

segundo vehículo de apoyo: 
Torres, “Coti” de la Cafetería 
Coti y Ramón, de la cafetería 
Goya. A todos ellos, enhora-
buena, por realizar este tipo de 
pruebas deportivas en donde 
la competición y el estrés son 
reemplazados por la confra-
ternización y el compañerismo 
entre las personas. ■

La Peña Camus 
realizó en 1.979 por 
primera vez la Vuelta 
a Gandía. Se hacía en 
bicicletas de carreras 
en dos jornadas.

Este año, la Peña 
Matías ha recorrido 
con bicicletas de 
montaña, en cinco 
horas y media, un 
trayecto de 120 
kilómetros.

Entre 25 y 30 ciclistas 
de Elda y Petrer 
realizan cada año, 
desde 1991, esta 
prueba deportiva 
sin competición 
y amistosa. 

Un merecido descanso para reponer fuerzas.
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Pregunta.- ¿Cuándo te inicias-
te en el mundo de las motos?

Respuesta.- Fue en el año 1989 
cuando solo contaba con 9 años 
de edad. Empecé en la cilindrada 
de 49 centímetros cúbicos con 
una moto automática. Me empe-
zaron a gustar las motos porque 
había mucha afición en esta zona 
al Motocross por la sana compe-
tencia entre Pablo (Colomina) y 
Luis (Luisake). Después empeza-
ron a realizar competiciones de 
niños, mi padre me sacó la licen-
cia y empecé a competir.

P.-¿Qué significan para ti Lui-
sake y Colomina?

R.- Pablo y Luis significan mu-
cho para mí porque cuando yo 
me inicié mi padre trabajaba has-
ta muy tarde y no podía llevarme 
a entrenar, ellos se hicieron cargo 
de mis entrenamientos y cuando 
no era uno era el otro el que es-
taba conmigo. Los nombres de 
Luisake y Colomina están muy 
marcados en mi vida deportiva. 

P. -¿Con quién te identificas 
más a la hora de correr con Co-
lomina o con Luisake?

R.- Mi Motocross no se parece 
al de ninguno de los dos, porque 
el deporte ha cambiado mucho, 
también las características de 
las motos y se corre mucho más 
agresivo que cuando ellos esta-
ban. 

P. ¿Fueron duros tus inicios?
R.- Fueron muy difíciles tanto 

para mí como para mi familia. En 
mi caso como deportista porque 
tienes que sacrificar muchas co-

sas y con 9 años es muy duro. 
Por parte de mi familia también 
lo fueron, sobre todo económi-
camente, porque éramos una 
familia con un sueldo sólo y cos-
taba mucho salir adelante. Como 
ejemplo te puedo decir que mi 
padre tuvo que sacar prestamos 
para poder adquirir algunas mo-
tos.

P.- ¿Cuáles son tus recuerdos 
de aquellos años?

R.- Hay muchos recuerdos, 
malos y buenos. Los buenos in-
tento tenerlos siempre más pre-
sentes, pero no quiero renunciar 
a los malos porque son éstos los 
que te hacen superarte día a día.

P.- ¿Alguna vez pensaste en 
abandonar tu afición por las 
motos?

R.- Realmente no. Cuando más 
cerca lo tuve fue hace tres años 
en el Mundial, en una carrera en 
Francia me caí y cuando estaba 
levantando la moto me cayó un 
rival encima, que me provocó 
una lesión en los pulmones. Es-
tuve unos cuatro meses fuera de 
los circuitos y se me pasó por la 
cabeza abandonar, pero cuando 
me recuperé no tardé mucho en 
coger de nuevo la moto. solo 
piensas esto cuando te encuen-
tras mal, pero después te apoyas 
rápidamente en el deporte.

P.- ¿Qué supone para ti haber 
conseguido este Campeonato 
de España?

R.- Supone mucho. Pero el lle-
var a partir de ahora el número 
1, me da más ganas de trabajar 

y ser más ambicioso a la hora de 
ganar. Siempre he sido ambicio-
so porque lo necesitas para que 
te sigan apoyando las marcas, 
pero ahora tengo que serlo aún 
más, si cabe.

P.- ¿A quién va dedicado es-
pecialmente el título?

R.- Sobre todo va dedicado a 
mi familia y a mi novia.

P.- ¿Ha sido más fácil de lo es-
perado este Campeonato?

Nunca es fácil, pero quizás ha 
sido más sencillo que otros años 
debido a la experiencia que cogí el 
año pasado en el Mundial. En el 
Campeonato del Mundo tuve mu-
chos problemas con la moto y este 
año he tenido una buena montura, 
algo que me ha acompañado mu-
chísimo para lograr el Nacional.

Deportes

A pesar de no recibir ni un solo euro del Ayuntamiento de Petrer, desde hace dos años, Álvaro Lozano se siente muy 
orgulloso de ser petrerense y de ofrecer a su pueblo un nuevo Campeonato de España de Motocross. Han pasado 
dieciséis temporadas desde que el Rayo de Petrer, más conocido como Luisake, consiguiese su último entorchado. Pero 
ahora ya tiene a su sucesor, un joven sencillo pero con mucho futuro en el mundo de las motos.

P. Peña

ÁLVARO LOZANO RICO

Álvaro, el nuevo “Rayo” de Petrer

Con 24 años Álvaro Lozano Rico se proclamó el pasado 10 de Octubre Campeón de España de 
Motocross, tras ganar 7 pruebas de las 9 posibles. El piloto petrerense ha sufrido mucho para 

hacerse con su primer nacional, pero seguro que no será el último.

Lozano entre Colomina y Luisake.
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P.-Además hay que sumar el 
subcampeonato en el Nacional 
de Supercross

R.- Sí, aunque mi objetivo prin-
cipal era ganar en Motocross. En 
el Supercross tuve opciones hasta 
la última prueba pero en Galicia, 
no quise arriesgar mucho porque 
estaba líder en el Motocross y 
el triunfo en esta modalidad es 
mucho más valorado por los pa-
trocinadores.

P.- ¿Por qué?
R.- Sobre todo porque el Mo-

tocross es el trabajo de toda una 
temporada y el Campeonato de 
Supercross se concentra en tan 
sólo dos meses.

P.- ¿Por qué García Vico que 
no participó en el Nacional?

R.- Pues según tengo entendi-
do firmó un contrato con Apri-
lia, que rompieron a mediados 
de año, porque la moto no iba 
bien. Llegaron a un acuerdo 
donde Aprilia le pagó un dinero 

pero con la condición de que él 
no podía correr en todo el año y 
Vico aceptó. 

P.- ¿Si hubiera corrido Vico se 
habría llevado el Nacional?

R.- Nunca se sabe. Lo que está 
claro es que hubiera habido más 
competitividad entre nosotros. 
Pero si no ha participado es pro-
blema suyo. Lo que tengo claro 
que con la moto que he llevado 
este año se lo hubiera puesto 
muy difícil. Además tengo ganas 
de ser el primero que lo derrote 
ya que tiene diez títulos nacio-
nales y un Subcampeonato del 
Mundo.

P.- ¿Esperabas tanta gente en 
el recibimiento que te ofreció el 
pueblo de Petrer?

R.- Me quedé sorprendido por 
la gente que me recibió en mi 
casa, en Petrer y Elda. Incluso me 
sorprenden las felicitaciones que 
sigo recibiendo por mucha gente 
que ni conozco. 

P.- ¿Crees que hay la suficien-
te afición al motocross en nues-
tra Comarca?

R.- Yo creo que sí. Lo que no 
hay es facilidades por parte de 
los Ayuntamientos para crear cir-
cuitos, no solo de competición, 
sino circuitos de entrenamiento. 
Hay mucha gente que tiene que 
salir a practicar a escondidas.

P.- ¿Qué supuso para ti ha-
ber recibido el premio al mejor 
deportista de Petrer 2004 que 

otorga El Carrer y Radio Petrer? 
R.- Me alegró mucho y como 

cada triunfo que consigo me dio 
más fuerzas para seguir trabajan-
do. Este premio no solo se puede 
agradecer con palabras sino cer-
tificándolo con un título como el 
que he conseguido.

P.- ¿Cuáles son tus próximos 
objetivos?

R.- Pues esta temporada va-
mos a competir en el Mundial 
otra vez, aún no sé si en MX1 
(250 c.c. a 450 c.c.) o en MX3 
(De 450 c.c. en adelante). Y por 
supuesto defender el título de 
Campeón de España. Lo que 
está claro es que voy a seguir 
trabajando muy fuerte e incluso 
estaré unos meses entrenando 
en Bélgica. 

P.- ¿Por último, qué ayuda 
económica recibes del Ayunta-
miento de Petrer?

R.- Cero. Llevo dos años a 
cero con ellos, no recibo ningu-
na subvención y la verdad es que 

me duele bastante. Yo recibía 
antes una pequeña subvención 
pero me la quitaron hace dos o 
tres temporadas, y prácticamen-
te ahora no tengo ningún con-
tacto con ellos.

P.- ¿Por qué te denegaron la 
subvención?

R.- Pues estaba de Concejal 
de Deportes, Jesús Miguel Es-
teban y me dijo que no había 
ayuda económica para los de-
portistas individuales. Después 
me dirigí al Alcalde y me pro-
metió que me ayudaría, pero 
al final no he visto ni un Euro. 
Además ni me llamaron por te-
léfono para decírmelo ni nada, 
me dolió bastante. Lo que está 
claro es que este año volveré 
a pasar por el Ayuntamiento 
para recibir una subvención 
que creo que me corresponde 
para afrontar la próxima cam-
paña. ■

Deportes

Conoce a:
NOMBRE: Álvaro Lozano Rico
FECHA DE NACIMIENTO: 24 
de septiembre de 1980
Signo Zodiacal: Libra
TRAYECTORIA DEPORTIVA: 
Se inició en el año 1989 con 
una moto automática de 49 
centímetros cúbicos. Después 
fue pasando por las cilindradas 
de 65, 80, 125, 250 y ahora 
está compitiendo con una moto 

de cuatro tiempos de 450 c.c. . 
Además también ha corrido con 
varias marcas, Kawasaki, Yama-
ha, Suzuki, Honda. Pero a partir 
de los 250 c.c. con KTM, con la 
que ya lleva cuatro años.
MEJORES RESULTADOS: En el 
año 1997 se proclamó Cam-
peón de España de Motocross 
en categoría Junior. Campeón 
de España de Supercross en 
la cilindrada de 125 en el año 

1998, y recientemente Cam-
peón de España en el Open 
Nacional de Motocross en 
categoría Absoluta. 
OTRAS AFICIONES: Mountain 
Bike y Footing.
PERSONAS MÁS IMPORTAN-
TES EN SU VIDA: Su familia, 
su novia y también tienen 
su apartado reservado Pablo 
Colomina y Luis López “Lui-
sake”.

“Empecé a competir 
en 1989 con 9 
años de edad. Mi 
padre me sacó la 
licencia y disputaba 
carreras con una 
moto automática”.

“Mis inicios fueron 
bastante duros 
también para 
mi familia. Mi 
padre tuvo que 
adquirir prestamos 
para comprar 
alguna moto”.

“Del Ayuntamiento 
no recibo ninguna 
subvención. Me la 
denegaron hace un 
par de temporadas, 
porque según ellos 
no había ayuda 
para los deportistas 
individuales”.
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Balonmano: En el Grupo D de la 
1ª Nacional los encuentros más 
interesantes que disputará el 
Petrer durante este mes son: Pe-
trer – Palma del Río el 6 de No-
viembre a las 18:30 Horas en el 
Pabellón Municipal y, Almoradí 
– Petrer el 27 de Noviembre en 
el Venancio Costa de la ciudad 
de la Vega Baja.

Además todos los fines de se-
mana se disputarán partidos de 
balonmano base en nuestra lo-
calidad. 

Balonmano Femenino: El partido 
más interesante del mes en la 2ª 
Nacional Femenina será el que 
enfrente al San Boni y al Picas-
sent B, el domingo 7 de Noviem-
bre a las 12 del Mediodía en el 
Pabellón Municipal.

BALONCESTO: Primeras jornadas 
del Memorial Teresa Villaplana. 
Los partidos se disputarán los 
viernes y sábados en el Polide-
portivo Municipal y en la Ciudad 
Deportiva San Fernando.

Fútbol: El choque más inte-
resante del mes en el Grupo VII 
de la 1ª Regional, se celebrará el 
día 28 de Noviembre a las 12 del 
Mediodía en El Barxell y enfren-
tará a Petrelense y Villena.

Además todos los sábados en 
el Anexo al Barxell se disputarán 
partidos de fútbol base, con la 
participación de los equipos de 
Las Chimeneas C.F. y Petrelense.

FÚTBOL SALA: Durante todo el 
mes continua la competición li-
guera del Campeonato Local. 
Los partidos más interesantes se 
jugarán todos los sábados a las 
12:30 Horas en el Pabellón Mu-
nicipal.

NATACIÓN: Competiciones don-
de participará el C.N. Petrer. 
Sábado 6 de Noviembre en San 
Vicente competición de relevos 
para todas las edades. Sábado 
13 y domingo 14 de Noviembre, 
en la Piscina Cubierta de Petrer 
control de tiempos para las cate-
gorías G-4 (Junior), G-5 (Abso-
luto joven) y Absoluto. Sábado 
20 y domingo 21 de Noviembre 
en Valencia, Liga Autonómica de 
Clubes. Sábado 27 de Noviem-

bre en San Vicente, 1ª jornada 
de la Liga Nacional para las ca-
tegorías G-1 (Prebenjamín), G-2 
(Benjamín) y G-3 (Alevín).

PILOTA VALENCIANA: Inicio del Cir-
cuit Bancaixa con la participa-
ción del equipo del Ajuntament 
de Petrer. 

TENIS: Durante este mes conti-
nua en las pistas del Polidepor-
tivo Municipal, la 1ª Fase del 
Circuito Alicantino de Tenis para 
la categoría Benjamín. El 13 de 
Noviembre comenzará el Cam-
peonato Autonómico Cadete 
por equipos, donde el C.T. Petrer 
participará un año más en 1ª Ca-
tegoría. El equipo de Veteranas 
Junior del C.T. Petrer se medirá 
al C.T. Elche y al Calpe. Además 
se seguirá disputando el torneo 
local Deportes Amorós.

WATERPOLO: El partido más 
interesante del mes de la 3ª 
División Masculina lo jugarán 
el C.N Petrer Ramírez Alonso 
frente al C.E. Eldense el sába-
do 27 de Noviembre a las 18 
Horas en la Piscina Cubierta de 
Petrer. ■

CALENDARIO DEPORTIVO DE 
NOVIEMBRE

Ya estamos en el mes 
de Noviembre lo que 

supone que todas las com-
peticiones deportivas de 
Petrer y donde están in-
mersas equipos y depor-
tistas petrerenses están ya 
funcionando. No sabemos 
lo que nos deparará esta 
temporada 2004-2005, 
pero como siempre ilusión 
en cada uno de nuestros 
deportistas no faltará. To-
dos ellos, como es de re-
cibo, buscarán superar las 
metas que lograron el pa-
sado año. 
Nosotros desde esta co-
lumna intentaremos hacer 
un resumen de lo que nos 
ha deparado el mes ante-
rior en cuanto a resultados 
más destacados. En este 
caso nos debemos centrar 
en el mes de Octubre, y 
hablaremos de los primeros 
equipos de nuestro pueblo 
en cuanto a fútbol y balon-
mano se refiere. 
En el Grupo VII de la 1ª 
Regional, la U.D. Petrelen-
se que comenzó la com-
petición siendo uno de 
los aspirantes al ascenso, 
ha pasado a ser el Rey de 
la igualada porque en las 
cinco primeras jornadas 
ha cosechado otros tantos 
empates. Los de Isaac Pa-
tón empataron a cero ante 
Rojales, Aspe, Sporting Sa-
ladar y La Algueña. En los 
tres primeros encuentros 
los rojiblancos merecieron 
mejor suerte, pero demos-
traron que la pólvora la 
tienen mojada. En cambio 
ante La Algueña se pue-
de decir que salvaron un 
punto. La otra igualada la 
sumaron en la 2ª jornada 
ante la Universidad de Ali-
cante donde el resultado fi-
nal fue 2-2. Esperemos que 

en este mes de Noviembre 
el Petrelense empiece a co-
sechar victorias.
En cuanto a la 1ª Nacional 
de Balonmano hay que de-
cir que los de Asensio Díaz 
“Ayen” han mostrado ser 
un buen bloque en los par-
tidos caseros. Los petreren-
ses pasaron por encima a 
Pedro Alonso Niño de Mo-
guer y al BM. Castellón. 
Sin embargo sucumbieron 
en Sagunto ante el Puerto 
y en Ceuta. En este últi-
mo partido el Petrer jugó 
bastante bien pero en los 
últimos instantes del cho-
que, como suele suceder, el 
cansancio del viaje les pasó 
factura y fueron goleados. 
El mes de Noviembre no 
será nada fácil para nues-
tros jugadores ya que tie-
nen enfrentamientos bas-
tante complicados como 
los desplazamientos a Me-
lilla (uno de los líderes), 
Puertollano y Almoradí. 
En casa recibirán al Palma 
del Rio (el otro lider de la 
competición) y a uno de los 
farolillos rojos el Gades Asi-
sa. Por lo tanto Noviembre 
será un mes clave para que 
el Petrer demuestre defini-
tivamente sus verdaderas 
aspiraciones. 
Por último comentar que 
en la II Media Maratón Vi-
lla de Petrer-Trofeo Virgen 
del Remedio, volvió a ga-
nar Abdelhadi El Mouaziz 
con un registro de 1:06:33. 
El marroquí se adjudicó los 
400 Euros del vencedor de 
la prueba y también los 200 
por superar el record que 
el mismo había impuesto 
en la primera edición de la 
media. En categoría feme-
nina ganó la hispano-cuba-
na Yamilka González. 

P. Peña

LA COMPETICIÓN A PLENO 
RENDIMIENTO
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3ª Clasificada en el II maratón 
Villa de Petrer.



• a la colla el terror por organizar unos barracones 
decentemente
• Por fin una jamelga medio decente en el bitirometro
• A LA COMPARSA DE ESTUDIANTES POR HACER LOS 

HOMENAJES EL MISMO DIA QUE SE CELEBRA LA 
FESTA DELS CAPITAN. COMO SIEMPRE HACIENDO 
LAS COSAS BIEN Y CON CRITERIO

• ! Al pueblo de Petrer porque como demuestra la en-
cuesta de bitrir no se deja engañar por la farsa de los 
presupuestos participativos

• viva la libertad de expresión. gracias Llorente
• al concert d´obrint pas i la gossa sorda d´ahir!! va ser la 

canya total!! i ole tb a la meua samarreta que em vaig 
comprar alli, q està molt xula..jejeje(tolkem)

• al jefe de policia por dar la razón al Llorente. ya era 
hora.

• Al Llorente. en la entrevista publicada en el carrer de 
esta semana se puede leer como dan la razón a los 
escritos de mi camarada. Has ganado compañero. 

• Porque no te guste el resultado de la encuesta no 
culpes a bitrir y si te han borrado algo sera porque ha-

sinsultado
• dejad de meteros con el JUANJO que vosotros no sa-

beis nada de lo que pasa, ¡aqui hay demasiada gente 
que habla de todo por hablar!, meteros en lo que os 
importa que seguro que os ira mejor

• M.V si firmasemos los mns no tendría gracia, pero con 
nombre o no lo que se dice en ellos es lo que se piensa 
si no no los escribiriamos no?

• Esta vez, casi redondo...el programa en Vivir Radio, 
más o mneos com el anterior, aun que mejor 

• Bitrir se luce de nuevo en VIVIR.Razones lógicas para 
una vida futura.Muy bien, ché

• gracias infinitas a los mensajes importantes de ver-
dad. estoy de acuerdo con mi compañero, podriais 
firmar vuestras opiniones. gracias. el Llorente.

• A la ostia del Fidel.JA JA JA JA.aBAJO TODOS LOS 
DICTADORES.

• A Carlos Sainz, el mejor piloto de Rallys de la história
• VIVA LA AUTOGESTIÓN. PROYECTO PARADO ES EL 

UNICO GRUPO CON EL QUE SE SIENTEN IDENTIFICA-
DOS LOS JOVENES INCONFORMISTAS

• a la xica mas feliz del mundo=>Reme,ahora llamada 
“THE HAPPY GIRL”

• LO QUE ME MOLARIA QUE LAS MODELOS DEL MAS-
TER DE TENIS RECOGIERAN...MIS PELOTAS.

• aun quedan periodicos libres y contrainformativos.
Periodicos que tambien son independientes y AUTO-
GESTIONADOS, y no como los de petrer que viven de 
subvenciones o de los anuncios.

• AL PETRER MENSUAL POR SER DIRECTO Y CLARO 
Y LO MAS IMPORTANTE QUE INFORMA NO COMO 
OTROS PERIODICOS LOCALES QUE 

• el único que estubo allí todo el dia encima del es-
cenario( con  sus favoritismos de mas) fue el simón 
todos los demás sobraban.NO A LOS CHUPONES DEL 
COLECTIVO

• a los organizadores del concierto de grupos locales q 
estuvieron alli todo el dia currandoselo

• para los 17 jovenes de petrer que acudieron al foro 
social europeo.Un viaje inolvidable.

• EN ANARSEN HIDALGO REPLEGAREM LA PASTA Y 
MOS FEREM UNO PER A NOSALTRES.

• queremos que el hospital se llame HOSPITAL VIRGEN 
DEL REMEDIO

• gracias a bitrir por darme la oportunidad de opinar so-
bre Elda, ya, que yo sepa en mi pueblo no hay ninguna 
página donde se pueda hacer, 

• Olé a Mar de vivir-radio por la entrevista a los de tra-
vesias musicales

• quien es la famosa mascota que tiene  tantos oles 

que la pongan en el bitrometro
• A la mascota de la colla del terror. 
• A SANTOS, OCTA, MELLIS, RUBIO, 
• PINCHO,BUENDI,CARNISÉ, PAU,PEDRO, MANU AMO-

RÓS...ETC
• Gracias a la gente que participo en las carassas el 

sabado, fue un placer ver tanta gente, hasta el do-
mingo jejjeje

• a esa colla del terror por hacer de un pueblo casi 
muerto(en coma) a hacer un pueblo mas que vivo

• MUY BIEN POR LA COLLA TERROR EN LES CARAS-
SES

• SENSE BARRRES que ha organizado unas jornadas 
sobre “LA DISCAPACIDAD DIA A DIA”, un éxito los par-
ticipantes enhorabuena a todos.

• a la UNION MUSICAl por hacer un siglo de musica y 
por traerse en febrero el programa de television: “EL 
CONCIERTAZO”.

• Ala Colla el Terror por su buenisima paella y saber 
animar por fin las carassas

• A Anita, que hoy es su cumple!! y a ese viajecito a 
madrid pa diciembre!!

• a les carasses d´ahir!! hi hagué prou participació 
tant de públic com de carasses.el proper diumenge 
més!!(tolkem)

• Exclusiva. Para las fiestas de la Virgen del 2005, Manu 
está en negociaciones con... RAMONCIN

• A LOS CONCIERTOS DE OCTUBRE,A LOS POLITICOS,A 
LA ZONA AZUL. AL SUELDO DEL ALCALDE Y A BIN 
LADEN.

• Al partido del peixet, mientras PP y IU se reparten las 
concejalías y Pascual Alcalde. El partido del peixet de 
tancredo

• lo que esta haciendo la COMPARSA DE ESTUDIANTES 
es sencillamente SENSACIONAL

• a Pepe Traca que seria el millò alcalde de la Villa de 
Petrer

• al Juansan por haber sido y ser un catxorro de La Trin-
txera, que su faena nos costó encarrilarlo...jojojo. 

• Sotty el ultimo mohikano
• viva el movimiento musical de Petrer, hoy con la Unión 

Musical, mañana El Terros, todos con la musica de 
Petrer

• los que tienen que dimitir son los 21 vividores/as que 
tenemos figurando en el ayuntamiente, que son un 
autentico cáncer

• Esto de los conciertos va a traer mucha cola. 
Manu,dimite ya de una vez.

• A los organizadores de la exposición de los Estudian-
tes en el CAMPUS, es para verla.

• a nuestros vecinos de elda. esos si ke saben organizar 
cosas, no los conciertos de mierda ke hacen aki en 

• petrer. ah, la mejor marxa sta en elda, sobre todo en 
hamlet. pillar to2

• vivan las tías buenas, viva la radio y viva mar,que me 
voy a conocerla a ella, y a la Mari carmen: menudas 
catxondasss

• al proyecto euro3000!! enorabuena carlos ¿porque en 
las obras de San Rafael no han hecho CARRIL-BICI?. 
Deberian dar mas facilidades. O que dimitiesen todos 
por incompetentes y viniera gente con ganas de tra-
bajar de verdad

• LA SOLUCION PARA FINANCIAR LOS MODEL PODRIA 
SER QUE LOS CONCEJALES Y ALCALDE NO COBRA-
SEN DOS MESES, TOTAL PARA LO QUE HACEN Y 
DESHACEN

• a la Colla el Terror sin ellos las fiestas una mierda lo 
mejor era la discoteca que montaban despues de los 
conciertos buen ambiente y buena gente

• ALVARO ERES UN CRACK QUEREMOS UNA CITA DEL 
CAMPEONATO DE ESPAÑA AQUI EN PETRER 

• Se busca chico con bigote, con pintas de expresidente, 
de caracter retrógrado, medio enano y de origen fascis-
ta. consulten a rubalcaba

• a PAU nos metia a los Flamencos hasta por el culo y 
a los Estudiantes ni los nombra ¡¡pablete se te ve el 
plumero¡¡¡¡

• Al zampabollos.La peor persona que me he echado a 
la cara.

• Nadie de aqui conoce a los pipiolos,solo escriben para 
buscar lios.No hagais caso a los inutiles esos.
• Y de camisa azul,nada.
• quiero que me pongan un zhiss! en el Petrer mensual!!
• A los toreros y a los que van a los ruedos
• als nazionalismes, siguen aspanyols, kklans, vascos, 
extrmenys o de santa pola. DEAT FASCISM
• que quiere decir lo de pipiolos azul oscuro? que sois 

como la camisa azul de la falange?
• como se ha demostrado en este pueblo los foros 
parcitipativos son una manera de burlarse y reirse de la 
gente que va como ha ocurrido en otras 
• A ESOS QUE FUISTEIS A OBRINT PAS SOIS TODOS 
UNOS FACHAS , NACIONALISTOS DE IZQUIERDAS JA 
• A los pipipolos
• A los toreros y a los que van a los ruedos
• PSOE= a insultos a Hidalgo y EU, mientras que ellos 

hace tiempo que lo único que saben es criticar como 
en 

• Tómbola.Adios J.Esteban.
• A los políticos catalanes, q en su puta vida habian visto 

un partido de hockey
• EL NIÑO: PERO LOS PAVOS S QIERN ACER LOS WE-

NOS YMIRA Q SE LE VA A ACER EL NIÑO:Q LO PIPIO-
LOS ESO SON FAXAS? JOAS SI NO TIENEN NI PUTA 
IDEAA PIPIOLOS=FACHAS=NO TENER NI IDEA DE 
COMO ESTÁN LAS COSAS=IGNORANTES=INCULTOS 
CONFORMISTAS=NADA

• Yo se quienes son los pipiolos. Y son FACHAS. Fachas 
de aupa

• al ajuntament per no veure les necesitats dels jovens 
(les festes)

• a los que dicen que los presupuestos son un cuento 
chino, lo que pasa es que eso de delegar poder en el 
pueblo para vosotros es utopía.

• ESO DE LOS PRESUPUESTOS PARTICIPATIVOS, ES PARA 
QUE HIDALGO, QUEDE BIEN ANTE EL PUEBLO, PERO EN 
RESUMEN, ES UN CUENTO CHINO !!!!!!!

• A los que llaman fachas a los pipiolos sin tener ni puta 
idea de quienes son.

• Barricada en El Museo de la Cerveza el Jueves noche 
• a los que no se informan
• a los estudiantes por hacer los homenajes el mismo dia 

que se celebra las festa dels capitans. como siempre ellos 
• A los que defienden a los pipiolos con insultos. Pipiolos 
color azul oscuro.
• a Pilar Brotons, vividora, no servia para nada y se en-

chufó en la politica
• Bien dicho. Ya podian haber hecho menos medianas 

absurdas en la carretera de San Rafael y hacer algun 
carril 

• EN LOS PRESUPUESTOS, VER SI HAY DINERO PARA 
HACER CARRIL-BICI EN PETRER
• A los subnormales que llaman fachas a los pipiolos.
• Pipiolos=Fachas
• ESO DE LOS PRESUPUESTOS PARTICIPATIVOS, ES 
PARA QUE HIDALGO, QUEDE BIEN ANTE EL PUEBLO, 
PERO EN RESUMEN, ES UN CUENTO CHINO !!!!!!!
• a los que tienen la vista corta y no ven más quer a 

Hidaldo 
responsable. Es uno entre 21. Ni el PSOE ni el PP quieren 

a Petrer, solo a ellos.
• ¿tIENE LA CULPA HIDALGO DE QUE pASCUAL Y 
vITE.bROTONS NO SE ENTIENDA ENTRE ELLOS?
¿PORQUE NO DIMITEN LOS 21 CONCAJALES? ¿o ACASO 

NO SON TODOS RESPONSABLES?
• ¡Hidalgo dejate de cuentos ! y dimite, la situación en 

petrer es irrespirable !!!! - los peores años de nuestra 
historia más reciente !!!!!!!

• ¿ SI LA FISCALÍA ANTI-CORRUPCIÓN, INVESTIGASE EL 
URBANISMO EN NUESTRO PUEBLO ? - TENDRÍAN QUE 
HACER UNA NUEVA CÁRCEL PARA METER A TODOS 
LOS QUE ESTÁN ROBANDO A MANOS LLENAS!!!!!
Y ASÍ PODER ROBAR “LEGALMENTE” , A LA GENTE 
DECENTE SU PATRIMONIO NO SERÁ , .. PORQUE RECIBEN 

EUROS BAJO CUERDA, PARA APROBAR DETERMINA-
DOS POYECTOS ? ¿ POR QUÉ NO HACEN TAMBIÉN 
PARTICIPATIVO EL TEMA DE URBANISMO ? ESO DE LOS 
PRESUPUESTOS PARTICIPATIVOS, ES PARA QUE HIDAL-
GO, QUEDE BIEN ANTE EL PUEBLO, PERO EN RESUMEN, 
ES UN CUENTO CHINO !!!!!!!

• ¿ PRESUPUESTOS PARTICIPATIVOS ?? JA,JA....JA
• A los inutiles que llaman fachas a los pipiolos.Mirate en 

el espejo,chatin.
• Ni se te ocurra, no queremos gente como tú allí
• El jueves yo no voy al Museo de la Cerveza. Así hago 

hueco para el que quiera ir.
• A los que se escudan en defender a los artistas para 

robar mierda de sgae, son unos ladrones, se les dio la 
mano, y se han tomado el BRAZO

• A LAS PETARDAS MODELOS DE LOS MODEL Q PIDEN 
UN APLAUSO PARA SI MISMAS

• A los pipiolos. Más Fachas que Fraga
• Al zampabollos.No se puede ser peor que el.
• ¿ www.txals.com ?
• Al que le pone un Zhisss a los pipiolos.
• A los pipiolos
• markus y julio=vicent
• jueves 28 de octubre en el museo de la cerveza actuará 

el grupo BARRICADA
• Si no se montara ningun begocio por no pagar 

tonterias,habria un 95% de paro en España.Listillo.
Abajo los 

• chaval,chaval, esto es España y no lituania, que aqui se 
paga por respirar, y si no quieres pagar pues no montes 
• tengo MUCHA idea de como funciona la SGAE, y UNA 

MIERDA, en esa empresa, para empezar, ni siquiera 
aplican lo que exigen:el Edi Bautista, una mierda, digo 
bien, como 

• a los que criticais lo de la SGAE porque no teneis ni puta 
idea de como funciona, juanjo A PAGAR

• a bono por levantar tierra con la conciencia de las per-
sonas muertas

• Al final pagaremos a la sgae por cantar en la ducha.
• a IU por escenificar un falso intento de acuerdo cuando 

la ejecutiva ya ha decidido que al PP ni agua tienen ke 
ser muy comodos los sillones de diputado porke 

• en este pais no dimite nadie cuando la caga.el balear
• Si.Vale.La culpa de lo del yak fueron de los militares 

y lo de las autopsias tambien.Pero eso no era mi res-
ponsabilidad 

• ¿eh?.Aunque yo era el ministro de defensa no era mi 
responsabilidad.( Trillo)

• A los imbeciles que no respetan las opiniones de los 
demas.

• Mi madre por desgracia esta en el cielo,asi que no se 
a quien

  verias tu en el platinum.Tu madre si estaba alli,debajo 
de 2 borrachos.

• als PAISOS CACALANS, doneu asco, sou uns faches.

www.bitrir.com

Los “Olés” y “Zhiss” de esta página publicitaria son una pequeña selección de los muchos que a diario aparecen en Bitrir.com- En esta dirección electrónica están todos.
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Urge dar señales de que 
algo se está haciendo. Los 

tiempos de hablar, comentar, 
quejarse o solucionar el pro-
blema en la barra del bar, han 
terminado. O agarramos la 
crisis por los cuernos y la con-
trolamos, o ésta nos va a cor-
near mortalmente, es cuestión 
de elegir. Las exportaciones 
decrecen de manera alarman-
te, el mercado nacional o in-
terior se inunda de calzado y 
bolso importado, los cierres de 
empresas van en contínuo au-
mento, los expedientes de re-
gulación de empleo (próximos 
cierres) se van acumulando en 
las mesas de la administración 
y los sindicatos... ¿queremos 
más señales?.

Cierto que van a desapa-
recer bastantes, pero si nos 

damos a la tarea, podrían ser 
solamente las justas las que 
caigan, las insalvables. Otras 
muchas van a poder conti-
nuar. Estamos ante una nueva 
reconversión sectorial, tal vez 
la más dura de todas las que  
ha tenido que pasar el sector, 
y de todas ellas se ha salido, 
incluso fortalecidos. ¿Por qué 
en esta ha de ser distinto?. Ahí 
tenemos a Italia, con precios 
más altos que los nuestros, 
vendiendo tres veces más que 
España, soportando la crisis. 
Nuestro producto hoy es equi-
parable al italiano, si ellos pue-
den, ¿por qué no nosotros?.

Observando los comporta-
mientos de nuestros vecinos 
los italianos, me voy a per-
mitir proponer a quienes co-
rresponda, sin ningún espíritu 
de dómine ni excluyente de 
otras, unas escuetas propues-
tas de actuación que tal vez 
pondrían el carro en marcha. 
Y son estas:

Fortalecer la actividad aso-
ciativa comarcal de los empre-
sarios de calzados y bolsos. 
Sin esta condición difícilmen-
te podremos hacer casi nada. 
Porque son ellos los más co-
nocedores del mal. Porque las 
soluciones que pudieran apor-
tarse van a ser para que ellos 
las apliquen en sus empresas y 
en su política comercial. Si los 
principales protagonistas van 

cada uno por su lado, al sálve-
se quien pueda, ellos tendrán 
más difícil su solución indivi-
dual pero sobre todo, no ha-
brán respuestas válidas para la 
masa social que somos todos 
los ciudadanos, los pueblos.

Tener un diagnóstico de 
lo que nos pasa para poder 
aportar remedios. Si no tene-
mos una patronal zonal fuerte 
nos será muy complicado co-
nocer el mal en profundidad, 
las causas del mismo y los re-
medios aplicables. Para tales 
diagnósticos, además de ellos 
mismos, tienen a la Universi-
dad, a los institutos técnicos 
y a muchos profesionales que 
también aportarían su colabo-
ración.

Promover la concienciación 
de tal estado de gravedad en 
autoridades y en ciudadanos. 
Las autoridades, que son las 
que disponen de nuestros re-
cursos, han de estar muy con-

cienciadas del vendaval que se 
avecina y decididamente dis-
puestas a aportar los recursos 
necesarios. Pero para ello, el 
ciudadano de a pié ha de es-
tarlo igualmente porque sin su 
presión social (sin su voto) las 
autoridades se mueven muy 
lentamente.

Esta cualidad la damos todos 
por necesaria para nuestros 
fabricados. En este campo se 
intenta iniciar un camino con 
la propuesta de AMEC sobre 
un instituto investigador de la 
moda. Un primer paso al que 
podrían seguir algunos más 
como, por ejemplo, constituir 
una marca de denominación 
de origen, programas que 
prestigien marcas de la zona 
ya consolidadas en los mer-
cados, aunar, no dispersar, los 
esfuerzos que a este respecto 
hacen diversos ayuntamientos 
del Valle, buscando la colabo-
ración de los otros que toda-
vía no hacen nada al respecto, 
etc.

Son propuestas que deja-
mos aquí para quienes corres-
ponda. ■.

HABLANDO DE CRISIS Y 
TAMBIEN DE SOLUCIONES

Juan Ramón 
Montesinos 
Máñez

 FIRMAS colaboradoras

Si este derrumbe fuese 
inevitable y todo 
estuviera perdido, 
solamente nos quedaría 
la desesperanza, pero 
creo firmemente que 
nuestras industrias 
locales de calzados y 
bolsos tienen mucho 
valor que puede y 
debe salvarse.

Potenciar el diseño 
y la moda como 
elemento diferenciador, 
aprovechando la “gran 
cultura” que sobre 
el zapato y el bolso 
tienen las gentes 
de nuestro Valle.

En muchas cuestiones 
debemos seguir el 
comportamiento 
de los italianos.
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 FIRMAS colaboradoras

En esta segunda parte abordaremos la die-
ta del grupo sanguíneo A de acuerdo con 

las revelaciones del Dr. Peter D´Adamo, ex-
puestas en su libro “Los grupos sanguíneos y 
la alimentación”.

El grupo A posee una antigüedad de entre 
25.000 y 10.000 años y parece ser que pro-
cede de Asia o de Oriente Próximo. Se origi-
na gracias a las primeras sociedades agrarias, 
cuya alimentación se basa en el consumo de 
cereales y vegetales. A este grupo pertene-
cen muchos europeos occidentales, así como 
los japoneses.

Este grupo mejora con las dietas vegetaria-
nas, la herencia de sus antepasados agricul-
tores más sedentarios y también menos ca-
zadores. En este caso, será muy conveniente 
pasar del régimen de carne y patatas a las 
proteínas de la soja, los cereales y los vege-
tales. Es particularmente importante que los 
integrantes de este grupo sanguíneo ingieran 
sus alimentos en un estado tan natural como 
sea posible: frescos, puros y orgánicos. Si si-
gues esta dieta, puedes fortalecer tu sistema 
inmune y prevenir el desarrollo de enferme-
dades, además de mantener mejor el peso 
ideal cuando haya exceso.

Si estás acostumbrado/a a comer carne, 
perderás peso más rápidamente al principio, 

a medida que elimines los alimentos tóxicos 
de tu dieta (como los alimentos refinados).

En muchos aspectos, el tipo A es exacta-
mente lo opuesto del tipo O en lo que se 
refiere al metabolismo. Así, mientras que los 
productos animales aceleran el metabolismo 
del grupo O, haciéndolo más eficiente, estos 
alimentos tienen un efecto diferente sobre el 
tipo A.

Algunas personas del tipo A experimen-
tan una retención de líquidos y sus proce-
sos digestivos son más lentos. Los indivi-
duos del grupo O “queman” su ingesta de 
carne como si fuera combustible, pero los 
del tipo A la almacenan como grasa. La ra-
zón de esta diferencia es el ácido gástrico. 
Mientras que el tipo O tiene un jugo gás-
trico muy ácido, que favorece la digestión 

de la carne, el tipo A tiene un jugo gástrico 
menos ácido.

Los alimentos lácteos también son defi-
cientemente digeridos por el tipo A, y pue-
den provocar reacciones insulínicas. Además, 
los productos lácteos son muy ricos en grasas 
saturadas, el tipo de grasa que compromete 
la función cardiaca y lleva a la obesidad y a 
la diabetes.

Si bien las personas del tipo A deberían 
eliminar todo tipo de carnes de sus dietas, 
pueden consumir pescados y mariscos con 
moderación. En general deberían tomar 
bastantes cereales. También toleran sin pro-
blemas las pastas y todo tipo de vegetales y 
frutas, con excepción del tomate.

Debido a que las personas del grupo A 

tienen un sistema inmune lento les conviene 
tomar infusiones de áloe, alfalfa o bardana, 
que son aceleradores del sistema inmune, lo 
mismo que el té verde o el cardo mariano, 
por sus efectos antioxidantes.

La mejor bebida siempre es el agua, pero 
las personas del grupo A también pueden 
tomar café. Aumenta la secreción de ácido 
gástrico y posee las mismas enzinas que se 
encuentran en la soja. 

En el próximo número abordaremos los 
grupos sanguíneos B y AB y sus respectivas 
dietas.

Fernando
Belmonte
Muñoz
Doctor Naturópata

LA DIETA SEGÚN EL TIPO DE SANGRE (II PARTE)
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C�. Antonio Torres� 24 � 03610 PETRER (Alicante)
TEL.! 965 37 01 30 Ç e-mail! milarpoveda'serconet.com
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El grupo sanguíneo A mejora 
con las dietas vegetarianas, la 
herencia de sus antepasados 
agricultores más sedentarios 
y también menos cazadores.

Los alimentos lácteos 
también son deficientemente 
digeridos por el tipo 
A, y pueden provocar 
reacciones insulínicas.

Las personas de este grupo 
deberían eliminar todo tipo 
de carnes de sus dietas, pero 
pueden consumir pescados y 
mariscos con moderación.
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DESDE LA CALLE

Octubre ha dado mucho de sí 
en la entretenida aunque estéril 
vida municipal. Entretenida por-
que pasan muchas cosas, estéril 
porque el Alcalde Hidalgo es el 
gobernante más incapaz e inútil 
que ha dado este pueblo. Él ha-
bla, promete, se compromete, 
aparece en sus domesticados me-
dios de comunicación, propone, 
critica y denuncia a “to bicho vi-
viente” pero él... él no hace nada. 
Un predicador jamás ha sido un 
gestor. Hidalgo es un mal predi-
cador y un gestor pésimo. Y no 
se va. A lo mejor no se va por el 
magnífi co salario que recibe por 
no hacer nada. Petrer lo sufre.

El 30 de septiembre hubo ple-
no, un pleno soporífero: asuntos 
de trámite, preguntas, ruegos o 
“pataleos”, como muy acertada-
mente califi có el socialista Félix 
Jiménez, y respuestas, las res-
puestas del Alcalde Hidalgo que, 
por cierto, no tiene, pero se en-
rolla (es lo único que sabe hacer). 
Petrer lo padece.

Al fi nal del susodicho pleno 
aparecieron por allí los vecinos de 

la Asociación de “Hispanoaméri-
ca y adyacentes” (que no “75 
viviendas”, como ellos mismos 
aclararon). El alcalde, como había 
terminado la corta e insoportable 
sesión plenaria, salió de la sala 
sin hacer ningún caso a esta do-
cena de vecinos (lo siguieron, por 
supuesto, sus demócratas y par-
ticipativos secuaces de IU). Los 
concejales de los otros dos gru-
pos –PP y PSOE- permanecieron 
a escuchar las reivindicaciones de 
la Asociación. Al rato volvió Hi-
dalgo. Se había dado cuenta que 
su comportamiento era propio de 
aquellos que tienen miedo a la 
democracia y al diálogo (y es que 
él cada vez lo tiene más). Total 
que José Antonio Sánchez, pre-
sidente de la Asociación, expuso 
su justas peticiones: “constru-
ya la sede de la Asociación, que 
nos prometieron hace 20 años y 
que este año gracias a los pre-
supuestos participativos, y a los 
socialistas, aparecía recogida en 
los presupuestos y adecenten un 
poco los solares de los alrededo-
res”). ¿Qué le has dicho al ma-
jestuoso Hidalgo? Como no tenía 
respuesta ni soluciones –él, ya se 
sabe, no está en el Ayuntamiento 
para solucionar nada- acusó al Sr. 
Sánchez de parecer “un Tejero” 
irrumpiendo así en la Casa Con-
sistorial. La respuesta no se hizo 
esperar: “Será porque ustedes lo 
están haciendo rematadamen-
te mal, como el presidente de 

entonces”. ¡Bochornoso!, dos 
comunistas más o menos trasno-
chados tratándose de autorita-
rios. En el fondo, los dos se re-
cordaban sus orígenes históricos: 
Stalin, Mao... o su triste presen-
te, Castro. Los demás, políticos y 
ciudadanos, estupefactos: ¡Vaya 
con la democracia participativa!. 
Petrer lo soporta.

Rebobinemos: unos días antes 
de tan clarifi cador Pleno por lo 
que se refi ere al talante del Al-
calde, éste, junto con Brotóns y 
Díaz, participó en el programa de 
Radio Petrer “El Debate”, condu-
cido por Héctor Navarro. La cosa 
estuvo cordial. Hidalgo y Pascual 
Díaz hasta se lanzaron piropos: 
“¡Político, que cada vez eres más 
político!”, dijo el primero al se-
gundo; a lo que Díaz respondió 
con gracejo torero, “tu sí que 
eres político”. Brotóns no se su-
bió al carro del piropeo, pensaría 
que “no está el horno para bo-
llos”. No obstante, se dijo alguna 
cosa seria. Hidalgo, el hombre 
que ha roto todos los puentes del 
entendimiento, dijo cínicamente: 
”Echamos de menos la voluntad 
de consenso para sacar adelan-
te algunos proyectos importan-
tes para nuestro pueblo”; Díaz 
negó la estrategia de “oposición 
vacacional” afi rmando que “se 
transmite al pueblo que el PP no 
aprueba proyectos al equipo de 
gobierno y que bloquea el Ayun-
tamiento, cuando realmente lo 

que falla es la capacidad de ese 
equipo”; Brotóns, por su parte, 
sostuvo como acertada y respon-
sable la estrategia socialista: “Tu-
vimos una sensación de engaño 
y estafa cuando estuvimos en el 
gobierno con IU y ahora en la 
oposición nos encontramos mu-
cho más cómodos presentando 
el proyecto socialista”. Petrer lo 
aguanta.

¡Ah! Jesús Estebán, el impre-
visible portavoz socialista, ha 
vuelto a ofrecer la cabeza de Bro-
tóns y a hablar de un gobierno 
“multicolor” y no sé cuantas más 
salidas de tono. ¿Quién le pon-
drá un bozal a este hombre que 
tanto daño hace al PSOE con sus 
disparatadas barbaridades? ¿Por 
qué en lugar de ofrecer la cabe-
za de uno de los políticos más 
serios, coherentes y sensatos del 
Ayuntamiento de Petrer no ofre-
ce la suya propia? Me huele que 
a este D. Jesús le gusta también 
mucho la poltrona. Entre arraba-
leras y salidas de tono, “¡Vicent, 
no guañes pa disgustos!”. Por 
cierto, Hidalgo le respondió al Sr. 
Esteban y hasta se permitió hacer 
un chiste: “eso de multicolor me 
recuerda a laabeja Maya”. A mi, 
el Ayuntamiento de Petrer tam-
bién me recuerda a las abejas, 
sobr todo por los “zanganos”. 
Sufre, padece, soporta, aguan-
ta... Petrer.

RINCÓN

La revista Festa-2004, en la que se 
conmemora el 25 aniversario de esta 

prestigiosa publicación local que desde un 
cuarto de siglo ve la luz por las fi estas de la 
Virgen y le sirve de programa de festejos, 
ha resultado ser otro instrumento de pro-
paganda comunista para goce y disfrute 
de los concejales de Izquierda Unida con 
su santifi cado alcalde Hidalgo a la cabeza. 
Nos lo temíamos cuando la superconce-
jal Dolores Pérez puso en manos del CEL 
(Centro de Estudios Locales) la dirección. 
Este grupito de “sabihondos” minoritario 
y elitista, dirigido por el profesor Pérez (el 
cual al parecer debe algún que otro favor 

personal a la edil de Urbanismo, Dolores 
Pérez) ha instrumentalizado la revista para 
convertirla en un panfl eto de alabanza a 
la extrema izquierda que, al parecer, hace 
25 años trajo a Petrer la democracia. Ese 
es más o menos el argumento que inten-
tan hacernos creer a lo largo de muchas 
páginas del Festa-2004. 

O sea, que entre un sector del PP y de 
la jerarquía católica despertando los más 
rancios valores de la España de Franco y 

los comunistas volviendo a los panfl etos 
y la manipulación asamblearia vamos más 
que listos los españolitos que ya empe-
zábamos a vivir en paz aquello de la “la 
libertad sin ira”.

En fi n, una revista insoportable, que se 
ha cargado toda la buena labor hecha por 
Mª Carmen Rico y José Ramón Martínez 
(¡cuánto os añoramos!). Yo propongo a Dª 
Dolores Pérez, inculta concejal de cultura, 
que al año que viene se llame directamen-
te, tal y como la ha llamado un avispado 
concejal socialista, -Panfl eto-2005- y así 
sepamos todos a que atenernos.

 ARRINCONADO

PANFLETO-2004

TEJERO, ABEJAS Y ZANGANOS (Y UN AMISTOSO DEBATE)

Un predicador jamás 
ha sido un gestor. 
Hidalgo, es un mal 
predicador y un 
gestor pésimo.
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L ’ E X C U R S I ÓI  H U I ,  O N  A N E M ?

La gent que em coneix sap que 
sóc poc amant d’agafar el cotxe, 
però de vegades és imprescin-
dible, perquè sols així podrem 
gaudir una estona més dels llocs 
on amen. Vosaltres, com sempre 
us dic, podeu anar des de Petrer 
si esteu forts; des del Moli La 
Reixa i anar per Mirabuenos si la 
preparació és mitjana o deixar el 
cotxe a la pinada del Catxuli si 
volem implicar a tota la família 
en la nostra aventura. Qualsevol 
opció serà bona. 

Nosaltres ens endinsem pel 
camí del Catxuli, gaudint de 
tranquil·litat i assossec que ens fa 
tanta mancança, encara que és 
més que probable que alguna co-
lla de ciclistes trenque estos mo-
ments tan especials, però el camp 
es de tots i el gaudir, respectar… 
deu formar part de la nostra edu-
cació com a ciutadans.

¡ Quina llanda vos done, que 
anem a fer si sóc així!.

Desprès d’una bona estona 
el camí s’eixampla i apareixen 
quantitat de sender i camins, ca-
dascun d’ells ens portarà a un lloc 
diferent. Nosaltres agafarem eixe 
que te unes portalades grans de 
pedra, la Puerta de Hierro. Abans 
de començar el descens anem un 
poquet a l’esquerra i sobre unes 
penyes podem sentar-nos i con-
templar tot el que tenim davant 
nosaltres. Ara ens enfi lem per 
avall, el camí convindreu amb mi 
que es còmode, ample i molt ben 
arreglat de banda a banda(es 
nota qui és l’ama: Diputació, el 
destí, una incógnita )

Una vegada hem baixat qua-
si del tot, a l’esquerra veurem 
que ix un camí, si l’agafem ens 
portarà a la Casa Cansio una fi n-
ca amb una casa que està ben 
conservada en la que tenien lloc 
interminables tertúlies i que fi ns 
fa poc es continuava mantenint 
com a segona vivenda. I si con-
tinuem una mica ens cridarà la 

atenció una espècie de llac ar-
tifi cial i de seguida un immens 
casalot en runes, el Calafate, que 
pel seu aspecte sembla que an-
tany fou important. La casa dis-
posava de dos plantes la primera 
d’elles dedicada als agricultors i 
el segon pis era per als senyors, 
el mobiliari era més valuós. A 
més tenia cambra, celler, corral, 
un bon aljub... però tal vegada la 
peça de la casa més entranyable 
fora la llar, junt al foc es reunien i 

canviaven impressions. Ens ado-
narem que en les dues cases la 
construcció era simple i senzilla 
on convivien el treball i l’estada.

Front a aquesta última cons-
trucció tenim altra ja més recent 
i si continuem pel camí ens por-
tarà al que queda de l’Alaig, al-
tra fi nca de la que actualment no 
queda res( en altra ruta ens pas-
sejarem i parlarem de dita zona).

 Nosaltres anirem per un que 
ix a la dreta i que va agafant al-

tura. En un obrir i tancar d’ulls 
estarem a la part més alta, junt 
a un gran dipòsit d’aigua. Aquí 
podem pegar un mosset i doto-
rejar pels voltants. Desprès, a la 
dreta, anirem entre coscolls a la 
part més alta des d’on podem 
prendre unes fotografi es i im-
mortalitzar tot el que tenim da-
vant nosaltres, eixos i impensa-
bles racons i així poder retornar 
al poble ben plens. 

Paz en la cumbre, paz en la 
ladera

Paz en el campo, del silencio 
hermana.

No se veía actividad humana
Ni se oian ruidos, ni rumores
Enrique Amat
¡ Que poc coneixem el nostre 

terme i quantes coses s’amaguen 
en ell!

Tornem al dipòsit i front a 
nosaltres apareix un camí que 
va baixant per una espècie de 
carretera, on l’asfalt en mol-
tes zones ha desaparegut i 
en altres “simplement” falta 
un tros de carretera degut a 
l’arrossegament de terra. Tam-
bé observarem que l’arbre que 
està present no és autòcton, es 
tracta d’eucaliptus. Tot açò que 
sembla tan estrany no pareix 
que siga Petrer es un paratge 
anomenat el Palomaret on des-
près d’un intent d’urbanització, 
es quedà en un procés de des-
forestació i en conseqüència de 
pèrdua de sòl i una cosa és clara 
: “QUI ESTIMA LA NATURA, 
NO LA DESTRUEIX”

Tornem al dipòsit i des d’allí 
baixem altra vegada a la Casa 
del Calafate . Una vegada allí 
iniciem l’ascens però prompte a 
l’esquerra eixirà una sendeta que 
ens portarà a Rabosa pel Cantal 
del Moro, segons conta la lle-
genda entre la paret de pedra 
que està partida en dues mitats 
visqué, fa un grapat d’any, un 
morisc. Presteu atenció, la sen-
deta té molta pedra solta i tenim 
una espècie de pontet de fusta 
en molt males condicions. Quant 
estem dalt ens arribarà olor de 
xulles, paelles..., estem arribant a 
la civilització: Rabosa. ■

Reme Millá Poveda

DE CATXULI A RABOSA PEL CALAFATE

Casa del Calafate.
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Com es diu?

Altre grup de cognoms interessants que 
partixen de denominadors del medi que 

ens envolta són els relacionat amb la vege-
tació, les plantes i l’agricultura. Al nostre en-
torn territorial trobem algunes famílies que 
en són portadores. En el seu moment ja vam 
posar com a exemple els  Aliaga. Vegem-ne 
d’altres:

BOIX  (Nom d’arbre arbustiu procedent de 
llatí búxum). Està relacionat amb altres cog-
noms com Boixadell, Boixadera, boixador, 
Boixassa, Boixich, Boixons, Bojosa, etc. El 
nom de boix s’aplica també a les maces que 
servixen per a picar en el morte i a altre tipus 
de ferramentes de fusta. És el nom d’un ocell 
aquatic i d’un petit nucli de població pròxim a 
Balaguer (Catalunya). La major part dels Boix 
de Petrer són originaris del poble veí d’Agost 
(l’Alacantí). Cal no confondre el cognom amb 
el malnom o sobrenom dels “Boix”, amb els 

que són coneguts els membres d’una família 
petrerina de tradició fornera de la que forma 
part l’alcalde elegit democràticament entre 
1979 i 1995, Vicent Maestre. 

Este nom d’arbre, en castellà “boj”, ens 
permet de fer una anotació aclaratòria sobre 
la pronunciació inadequada que últimament 
s’aplica a l’arbre caducifoli de parcs i passejos, 
els plàtans, nom plural del plàtan. El lector o 
lectora s’haurà adonat que la paraula és plana 
i no aguda (“platán”). No hi ha cap paraula 
en la nostra llengua, ni arbre, ni fruita, ni ob-
jecte que siga “platán”. Proposem este redolí 
per a evitar d’ara en avant la pronuciació in-
correcta: Només un “patán” pot dir “platán”, 
d’acord?

Il.lustes portadors del cognom Boix: Miquel 
Boix (Plana Alta, 1636 – Madrid, 1722), met-
ge cirugià; Emili Boix (Rosselló, 1862-1922), 
poeta; Ester Boix (Empordà, 1927), pintora 
i pedagoga; Manuel Boix (l’Alcúdia, 1942), 
pintor; Xesco Boix (Barcelona, 1946 – Mal-
grat, 1984), músic i cantant.

ESPÍ (Del llatí spínu, nom de diferents 
plantes espinoses de la família de les ramnà-
cies) Algunes d’estes plantes són: el ginjoler, 
l’espinavessa, l’alardent, el púdol, l’espí ne-
gre, etc.

Persones significades que duen este cog-
nom: Joan de la Creu Espí ( València, 1763 
– Haití 1838), missioner franciscà conegut 
com Pare València; Adrià Espí (Alcoi, 1940), 
historiador de l’art i poeta.

ESPINOSA (Cognom “vegetal” derivat 
d’espina, designa un lloc on abunden les 
plantes espinoses) Altres cognoms que tenen 
un mateix origen són Espinagosa, Espinàs, 
Espinal, Espinet, etc.

Espinosa a la nostra història: Nicolau Espi-
nosa (València, 1525-1566), poeta; Juan Ma-
nuel de Espinosa (Sevilla, 1597 – Tarragona, 

1679), eclesiàstic; Jeroni Jacint Espinosa (Co-
centaina, 1600 – València, 1667), pintor.

OLIVER (El seu origen relacionat amb 
l’arbre que produïx olives, l’olivera, està fora 
de dubte. Ara bé, en l’edat mitjana era nom de 
baptisme i tenia una certa popularitat perquè 
estava relacionat amb Olivier, perosnatge de 
la gesta carolíngia. És, de totes maneres, un 
cognom d’origen llatí). Passa una cosa sem-
blant amb el cognom Oliva, nom germànic de 
persona però d’origen llatí. 

Este cognom presenta múltiples escriptures 
i “parents”: Oliet, Oliol, Oliu, Olives, Olivar, 
Oliveda, Olivella, Solivella, Aliver, alivés, 
Olivera, Oliveró, Olivet, Olivó, etc.

Alguns personatges il·lustres amb este cog-
nom: Pere Oliver (Mallorca, s. XVI), dirigent 
argermanat conegut com Botifoc; Pere Joan 
Oliver (València, s. XVI), humanista;  Pau Oli-
ver (Cotlliure, 1842-1890), farmacèutic i bo-
tànic;  Magí Oliver (St. Sadurní d’Anoia, 1877 
– Barcelona, 1964), pintor; Joan Oliver (Saba-
dell, 1899 – Barcelona, 1986), escriptor cone-
gunt amb el pseudònim de Pere Quart;  M. 
Antònia Oliver (Manacor, 1946), escriptora.

PINYOL (Procedix del mateix substantiu 
“pinyol”, és a dir, “part interior llenyosa d’un 
fruit”. La seua etimologia  és llatina, de pineo-
lu, que significa el mateix) La nostra llengua 
diferencia entre pinyol i os (“és una manda-
rina amb molts pinyols”,  “la perdiu te molts 
ossos”), el castellà, però, no (“es una manda-
rina con muchos huesos”, la perdiz tiene mu-
chos huesos”). Els valencians diem “de pinyol 
dolç” a les coses de menjar extremadament 
bones o o de qualitat (p. ex. “olivetes del pin-
yol dolç”).

 Dos Pinyol signifcats: Cristòfol Des-
puig i Pinyol (Tortosa, 1510-1580), escriptor 
i humanista; Ramon Pinyol (Cornellà de Llo-
bregat, 1950), poeta i editor. ■

Antroponímia: Part de l’onomàstica que estudia 

els antropònims.

Antropònim: Nom propi de persona. Són antro-

pònims els noms que designen pròpiament l’individu 

(prenoms), els que n’indiquen la família (cognoms 

o llinatges) i els que el designen per al·lusió a una 

circumstància extralegal (malnoms).

Vicent 
Brotons Rico
Universitat 
d’Alcant

Herbolario 
Su raíz es rica en glucósidos, estero-

les y aceite volátil. La acción conjunta 
de sus componentes hacen del ginseng 
(Panax ginseng) una planta estimulan-
te, vigorizante muscular y tonificante 
cardiaca, a la vez que ayuda al organis-
mo a adaptarse al estrés. Despejan la 
mente y activan las defensas, aumen-
tando la resistencia a las enfermeda-
des. Por tanto, se prescribe en estados 
de agotamiento y contra la debilidad 
de la vejez.

Como utilizarla: Aunque existen varios 
tipos de ginseng, el de más valor es el 
rojo coreano de 6 incluso de 12 años. 
Puede encontrarse en cualquier tienda 
de dietética bajo infinidad de presenta-

ciones, aunque una de las más cómodas 
de tomar y dosificar es en forma de com-
primidos.

No conviene sobrepasar la cantidad de 
un gramo de raíz pura, y no debe ad-
ministrarse en caso de enfermedad infla-
matoria aguda, en estados depresivos ni 
en personas excesivamente sedentarias. 
No se aconseja prolongar su uso más de 
un mes o dos y se debe de descansar un 
tiempo (una semana como mínimo) an-
tes de reanudar el tratamiento.    

Libros de interés: “Aprender a relajar-
se” Mike George. (Ed. Oniro).

En Internet: Sociedad Española para el 
Estudio de la Ansiedad y el Estrés: www.
ucm.es/info/seas.

6/ GINGSENG, Energía y vigor frente al estrés.
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Es una breve retahíla, que en 
un ritual ordinario, se medio 

canta recitando su letra, con 
manifiesto énfasis ceremonial, al 
albur de cuando se determine, 
en cualquier acto de una Peña 
de amigos muy peculiar, a la que 
tengo el honor de pertenecer. 
Es el “himno” indefectible que 
identifica y nos une, consoli-
dando la sublimidad de nuestros 
afectos fraternales, cuando nos 
encontramos presentes, en algu-
na de nuestras reuniones tradi-
cionales.

 Los antecedentes de nuestros 
inicios formales, enraizados en el 
Petrer que nos vió nacer, se re-
montan a las Navidades del año 
1941 del siglo pasado, algo des-
pués de haberse dado por termi-
nada, la Guerra Civil Española el 
1º de abril de 1939. Pocos habían 
cumplido los 20 años. Desde en-
tonces, nos reconocemos como 
“Consejo de Amigos “El Refu-
gio”, propio de la constancia 
fundamental, de la camaradería 
sincera que nos dispensamos.

Me atrevo a señalar de esta 
“cuadrilla”, que — conforma-
da con hijos de Petrer — es en 
la actualidad, la más antigua y 
arraigada que existe en el pue-
blo. No es impedimento la pro-
minente edad alcanzada. Disfru-
tamos gozosa relación que nos 
satisface, en cualquier coyuntura 
temporal, cuando se presenta y 
¡vivimos! Con los achaques de 
los años que no perdonan, el 
principio amistoso permanece y 
el “Vivir sin amigos no es vivir”, 
sigue siendo la frase cuya devo-
ción, nos motiva. 

Dos veces al año infalibles 
nos juntamos — así lo ha sido 
hasta el presente —, y acom-

pañados de nuestras esposas 
donde fuere, honramos el fer-
vor fraterno de la amistad. Una 
en las vísperas de Navidad, por 
cuanto representan estas fechas 
de concordia, entre las gentes 
de bien y la otra, por San Valen-
tín, por aquello “de los enamo-
rados”. En Navidades de 2003, 
pudimos ensalzar el 62 aniver-
sario de nuestros comienzos, 
habiendo sido celebrado como 
tal acontecimiento. 

Se da la costumbre actual ade-
más, de haberse creado entre 
las esposas, la costumbre loable, 
que emulando la hermandad de 
los maridos, las motiva a la ce-
lebración de agradables reunio-
nes coloquiales entre ellas, los 
jueves de cada semana en lugar 
determinado, disfrutándolas con 
armonía. 

Me traslado a la actualidad de 
las gentes de “El Refugio”. Sus 
nombres y alguna peculiaridad, 
— lo que fueron, en cualquier 
caso por su interés —, sobre la 
premisa de estos momentos, en 
la que nos encontramos en situa-
ción de “muy” jubilados. Y a los 
que han quedado en el camino, 
— algo así como la mitad — que 
también debo rememorarlos, 
pues, aunque lo sea de forma 
nominativa simplista, todos se 
merecen el respeto del recuerdo. 
Empiezo:

— Luis Sanchíz Rico, Admi-
nistrativo cualificado, viajante 
de calzados y alguna otra cosa 
más; ahora con su esposa Geno-
veva Maestre, ama de casa. Fue 
el “secretario condicional” de la 
Peña. Se le deben algunos datos 
que suelo rememorar, en mi afán 
de escribirlos, intentando recu-
perarlos.

— Higinio Verdú Román, ha 
sido carnicero secundado por 

su esposa Remeditos Sánchiz. 
Habiendo heredado la buena 
reputación de la ocupación del 
padre, llegaron a regentar entre 
los dos, un despacho propio de 
carnes y embutidos prestigioso. 

— Joaquín Planelles Beltrán. 
Principios agrícolas y administra-
tivo después, en empresa “za-
patera” semi-familiar solvente. 
Su esposa es Remeditos Galia-
no. Una salvedad: En la “Peña” 
es Planelles quien lo “enreda” 
todo, pues, que entre sus afa-
nes, siempre ha prevalecido la 
disposición a organizar nuestros 
encuentros distinguidos y sigue. 
¡Que duren los ánimos!... Tal 
vez ahora, un poco a “trancas 
y barrancas”, sin perder el en-
tusiasmo. Nos ocurre también a 
los demás. Las puñeterías de la 
edad y las imputaciones que nos 
achacan, son condición que nos 
cambian. Paciencia y conformi-
dad que no falten.

— Juan Bta. Rico Beltrán, su-
cedió a sus ancestros en el Bar 
familiar, que situado en su última 
fase, a principios de La Explana-
da, atendía con la ayuda de su 
esposa Victoria Matarranz, ha-
biendo acreditado el buen hacer 
de sus “tapas y aperitivos” que 
popularizaron. Persiste el recor-
datorio nostálgico de aquellos 
tiempos. “El Chico de la Blusa”, 
era la denominación por la que 
se conocía el establecimiento y 
me consta su permanencia en 
la memoria de muchas gentes, 
como un hito evocador costum-
brista, de nuestra historia local 
inolvidable.

— Manuel Mollá Navarro se 
dedicó primordialmente a través 
de sus representaciones y fabri-
cación, al suministro de artículos 
complementarios para el calza-
do. Casado con Amparín Chico 

de Guzmán, ésta sigue ejercien-
do como ama de casa.

— Salvador Rico Navarro, 
Contable, Industrial del Calzado 
y viajante del Gremio. Su espo-
sa Elia Poveda, que fue depen-
dienta del negocio familiar de 
comestibles y de casada pasó a 
ser ama de casa. 

— Pascual Díaz Amat, un buen 
especialista en el cosido “pun-
teado” de la suela del calzado, 
cuando trabajador por cuenta 
ajena. Dependiente-vendedor 
después, con su esposa Julia 
Amat, continuadora de la tienda 
familiar de comestibles de la “tia 
Juliana”, donde ambos — en el 
trasiego comercial — faenaron y 
evolucionaron con éxito.

— José María Navarro Mon-
tesinos, autor de este trabajo. 
Alumno en las primeras Es-
cuelas Nacionales y estudiante 
autodidacta de otras materias 
útiles. Zapatero, viajante, Admi-
nistrativo y alguna otra cosa, en 
lo político al menos. Mi esposa 
Magdalena Garijo, aparadora 
cualificada de soltera y ama de 
casa en el matrimonio. Algunos 
años también ejerció de “tende-
ra”, en un modesto comercio de 
su creación. 

—Tomás Payá Navarro, estu-
diante aplicado en primarias es-
pecializadas, zapatero y encar-
gado competente de sección en 
esta actividad. Matrimonio con 
Martina Payá, habiendo sido 
ella aparadora cualificada, en la 
industria del bolso. 

— Vicente Rico Navarro, pa-
nadero, industrial del calzado 
y otros cargos notables en lo 
público altruista. Su esposa Am-
paro Navarro, lo secunda como 
ama de casa. 

— Severino García Navarro 
entre los más jóvenes. Estu-

José María Navarro Montesinos. 

Respetos amistosos
“Dalt de un pí, hay un alficoz, salta un burro y li 

pega un mos, ¡ham, ham. ham!...
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diante, viajante del calzado y 
posteriormente, industrial del 
ramo. Matrimonio con Paquita 
Andreu, dedicada a sus labores, 
como ama de casa. — Manuel 
Sanjuan Beltrán, empleado de 
Banca y su esposa Luisita Maes-
tre, dedicada a sus labores, que 
como vemos, era predominio en 
las mujeres casadas de la época. 

— Juan Verdú Alcaraz (†) fa-
llecido. Metalúrgico capacitado, 

con taller propio. Amigo de gra-
tos recuerdos, apreciado por to-
dos. Remeditos Montesinos su 
viuda, integrada en lo posible, 
en la realidad actual, en las re-
uniones de esposas. 

— Carlos Payá Rico (†) viajan-
te e industrial del calzado. Que-
dó viudo de Filomena Maestre, 
algo pronto quizás. Carlos tam-
bién pereció tiempo después, de 
haber celebrado nuevas nup-
cias. El sentimiento aflictivo del 
presente, queda mitigado, en la 
actitud personal de conformidad 
afable que dispensa Fini Vicedo, 
que fue su apreciable segunda 
esposa y ahora su viuda. 

 — Juan Soria García (†). 
Dependiente de comercio ini-
cialmente. Comerciante de Es-

tanco y Tabacos después. Tanto 
él como su esposa Magdalena, 
son fallecidos habiendo dejado 
dos chicas como descendientes.

— Tomás Rico Beltrán, músico 
vocacional y como oficio corta-
dor cualificado en el calzado. 
Industrial en esta rama, des-
pués. Viudo de Encarna Tortosa 
(†) fallecida, que fue aparadora 
cualificada y persona de muy 
estimada afabilidad. 

— Jesús Mollá, agricultor y 
tendero de Comestibles y Bazar 
en Elda, con su esposa Carmen 
(†), de la que es viudo. 

— Juan Millá Mira (†), falleció 
residiendo en Villena. Industrial 
cualificado de la Cerámica. Su 
viuda Emilín, no ha perdido el 
contacto con Petrer y procura 
estar presente en alguna reunión 
de los amigos con las esposas. 

.— Tomás Bertomeu Bernabé, 
Viudo de Adela Montesinos(†), 
que bien considerado, se en-
cuentra ligado a la peña por afi-
nidad familiar. 

Sigo la relación con los demás, 
los cuales, en algunos momen-
tos de sus vidas, fueron parte 
muy integrante de la “Peña”, 
al menos en los tiempos más le-

janos, cuando empezando, casi 
todos, poseedores de la condi-
ción de solteros libres, vivíamos 
al albedrío independiente, de 
nuestras diversiones juveniles.

José Poveda Poveda (†) 
— Gonzalo Román Payá (†) — 
Claudio Román Payá (†) — José 
Sanchíz Rico (†) — Luis Pique-
res Valls (†) — Pascual Francés 
Francés — Juan Poveda (boleta) 
residente en Francia – Antonio 

Beltrán Brotóns (†) — Eliseo 
Amat Rico — Luis Aliaga García 
(†) — Floreal Reig Navarro — 
Antonio Payá Díaz (†) — Fran-
cisco Moltó Pérez (†) — Elías 
Rico Amat (†) — Luis Mondéjar 
Maestre (†) — Antonio Marcos 
Mira. 

Alrededor de treinta personas 
masculinas, que habiendo fluc-
tuado en los distintos momen-
tos de una vida real, conforma-
ron la Peña “El Refugio”, en sus 
tiempos adolescentes y podría 
aseverar que en alguna de las 
celebraciones tradicionales, de 
cuando solteros, realizábamos 
cada año, llegamos a encontrar-
nos reunidos casi todos. 

Y si hurgamos en las existen-
cias minuciosas de cada cual, 

observaríamos que de alguna u 
otra manera, en más o menos 
importancia como otros ciuda-
danos del pueblo que siguen 
viviendo, todos hemos ayudado 
con actividades o nuestra dedi-
cación particular, a despejar y 
levantar en sus comienzos, el 
Petrer desarrollado actual que 
disfrutamos. 

Y también, con la concurren-
cia de otros alumnos de la misma 

generación, fuimos los primeros 
que pudimos obtener alguna 
enseñanza sólida, al haberse in-
augurado en 1929, las Escuelas 
Nacionales Graduadas, situadas 
en los bajos de “La Explanada”, 
que ahora — tristemente — se 
encuentran inútiles por sus vie-
jas estructuras a las que se ha 
llegado, tal vez por la inercia o 
pública dejadez imperdonable. 

Entre los amigos menciona-
dos, sólo uno de éllos pudo 
acceder a estudios superiores 
formales. José Sanchíz Rico (†) 
que es fallecido. Con el sacrifi-
cio de su familia, accedió al Co-
legio particular de “Don Eliso” 
en Elda, que impartía especiali-
dades y llegó a ser “Maestro de 
Escuela”. Incluso ejerció como 

La “Pandilla” en un viaje.
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Director de este Grupo Escolar 
singular. Casado con Paquita 
Verdú, sus dos hijas también son 
“maestras”. Antes de nosotros, 
el analfabetismo estuvo muy ge-
neralizado. Pocos los que sabían 
leer y escribir correctamente.

Nuestros hijos lo han teni-
do más fácil, pues, entre los 
50 aproximados, que en más 
o menos, conforman nuestras 
descendencias, con infinidad 
de todo tipo de especializacio-
nes profesionales o académi-

cas, que han logrado, podrían 
considerarse integrados en la 
elite que ha propiciado la mo-
dernidad del pueblo. Y que 
decir de nuestros nietos, con la 
obligación que les condiciona 
a estar aprendiendo al menos, 

hasta los 16 años. Logros más 
completos, contrastando con 
los tiempos de nuestra genera-
ción vetusta, que incluso tuvo 
que soportar durante tres años 
(1936-1939), una Guerra Civil 
Española cruel, (un millón de 
muertos) alterando nuestras vi-
das y metas, habiendo quedado 
resquicios enojosos, terminada 
la misma. 

De ahí mi aseveración ante-
rior, de que el conjunto de esta 
cuadrilla: “Consejo de Amigos 
el Refugio” — todos nacidos en 
el Petrer que queremos, nada de 
petulancias —, sin menosprecio 
de otros ciudadanos proceden-
tes de la inmigración, seme-
jantes en alguna circunstancia 
igual a nosotros, me consta, 
que algo han tenido que ver es-
pecialmente, en el crecimiento 
y progreso que ha experimen-
tado nuestro pueblo. 

Para que en nuestra histo-
ria local, quede constancia de 
este hecho. Petrer y octubre de 
2004. ■

Axxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxx.
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S U G E R E N C I A S

El Fogón / Los ochenta
Desde luego no se trata del 

título de una serie de televisión, 
si no que es una nueva etapa 
de la vida del individuo. Ésta, 
como sabemos se la conoce 
como la Edad de Oro, pero 
yo más bien le llamo la Edad 
de Platino, ya que es un metal 
más valioso que el oro. Quiero 
transmitir a través de este artí-
culo que todas las personas que 
se encuentren en esta edad, no 
tienen porqué sentirse tristes ni 
tampoco insistir en visitar a los 
médicos empeñados en hacer-
nos comprender que la edad 
avanzada no es sinónimo de 
enfermedad. Yo les digo a estos 
galenos ¿No es verdad ángel 
de amor que cuando se cum-
plen tantos lustros, las cosas 
no funcionan tan bien como 
antes? Por poner un ejemplo: 
el aparato locomotor funciona, 
cuando funciona, con muchas 
dificultades. La audición: ¿Qué 
me dicen de la audición? Aun-
que algunas personas consulta-
das con este problema, dicen, 
“¡Para lo que hay que oir!”, 
les importa un pimiento y aquí 
incluimos también la visión. En 
cuanto al factor sexo, también 
muy importante en nuestra 
vida, alcanzada la edad de pla-

tino ¿qué me dicen? Aquí pue-
den haber muchos comentarios 
que no se asemejan a la reali-
dad. Ahora bien, casos excep-
cionales, haberlos haylos, pero 
con ... muchas dificultades. La 
naturaleza es muy sabia y cada 
etapa de nuestra vida se carac-
teriza por distintas apetencias. 
En la Edad de Platino disminuye 
sensiblemente la apetencia en 
cuanto al sexo se refiere, pero 
esta etapa también puede ser 
pródiga (lo dudo) en otras ape-
tencias o inspiraciones. Se dis-
pone de más tiempo para de-
dicar a nuestros nietos (cuando 
son pequeños), más tiempo 
también para reunirse con las 
amistades, siempre dispuestas 
a recordar  el pasado, las enfer-
medades o las pastillas que se 
ingieren a lo largo del día. 

Y ahora vamos a cocinar. 
¿Os gustan las berenjenas? La 
receta de este mes consiste en 
transformar esta pieza vege-
tal de color morado con rayas 
blanquecinas en una exquisi-
ta tarta. Las cantidades no se 
pueden especificar con exac-
titud ya que depende del nú-
mero de comensales. Las que 
indico puedes servir de aproxi-
mación.

Luvi: la fábrica que 
se niega a morir

Después de quince años de 
agonía, sus muros fuertes esta-
ban en pié. Pasó otros cuatro años 
desmembrada y aún seguía viva. 
Han pasado otros tres años más y 
con el solar de su cuerpo principal 
arrasado, aún conserva un brazo 
en activo. Es como una reliquia 
que permaneciera, para que nos 
demos más cuenta de la barba-
ridad que hicimos al destruir esa 
joya de arquitectura de primeros 
del siglo pasado. Después de más 
de sesenta años en activo, vinie-
ron los malos tiempos para el cal-
zado y empezó la decadencia. La 
legalidad era muy difícil de mante-
ner y LUVI, no conoció, ni quería 
conocer la ilegalidad sumergida y 
cayó, con todas sus consecuen-
cias. Hasta los sindicatos, que no 
han abierto la boca, en anteriores 
ocasiones, se cebaron en ella. Pero 
todavía, solo ya con un brazo se 
resiste a morir. Se niega a morir.   

Mientras tanto el tiempo pasa, 
la gente pasa, el pueblo pasa. Pasa 
a su lado y ya no ve su cuerpo 
arrasado, ni su brazo en activo. 
Somos así.

El museo de los recuerdos de 
esa fábrica, que se niega a morir, 
están todos aquí, cerca de mí. Tan 
cerca, que muchos están dentro 
de mi corazón.

La primera sirena de Petrer, voz 
madrugadora que convocó durante 
tantos años a sus hijos, a hacer un 
trabajo bien hecho. Aquí está, junto 
a mí. Frente a mi ventana.

La primera máquina calculadora 
que conoció Petrer, que contribuyó 
a calcular los pies de piel necesarios 
para fabricar un zapato, que calculó 
las perdidas y ganancias, que hizo 
posible el pago puntual a los traba-
jadores de ella, aquí está, sobre mi 
mesa de trabajo, junto a mí.

Aquel nonium metálico, que ha-
cía los cálculos más milimétricos, 
contribuyendo al mejor funciona-
miento de todo, aquí está, en el 
cajón de mi mesa.

Aquella primera mesa de listo-
nes de hierro puro y duro, donde 
se moldeaban los zapatos, aquí 
está en mi jardín.

Aquellas obras artísticas que 
como premios a su buen hacer 

consiguió la fábrica, ya no las ten-
go porque las cedí a un miembro 
de la familia que también quería 
tenerlos, pero que engalanaron 
durante muchos años las estante-
rías de mi biblioteca... Actas, no-
tas, cuadernos que conservo como 
una reliquia, en la que me recreo y 
aprendo. Ya muchas que se con-
servan en este estupendo Museo 
del Calzado.

De todo esto, yo aprendo, he 
dicho. Sí, aprendo mucho. Apren-
do cada día a dar el justo valor 
que tienen las cosas. El justo va-
lor del tiempo que vivo. Aprendo 
a valorar lo que es importante y 
que el paso del tiempo te va en-
señando a hacerlo. Valoro mejor 
el trabajo de las personas y a las 
mismas personas. Sí. Sí. Valoro 
ahora más a aquellas personas, 
buenos trabajadores de la fábrica, 
buenas personas, jóvenes y mu-
chos ancianos, como yo, carga-
dos de años y de canas, que me 
saludan con tanto cariño, que me 
preguntan como estoy, que me 
hablan de Juan con nostalgia y 
alegría. 

Yo os quiero a todos. Los que 
forman parte de LUVI, trabaja-
dores del interior y colaboradores 
externos, que contribuisteis a dar 
trabajo y a mantenerla durante 
tantos años. Pero me doy más 
cuenta, cada día que pasa, que 
vosotros, también me queréis a 
mi, o mejor dicho a la persona que 
conocisteis y que yo ahora repre-
sento.

Por eso hoy, cuando al cabo de 
perdernos de vista en el traba-
jo, durante más de 18 años, aún 
nos saludamos y nos conocemos, 
pienso, que aunque nos tiraron un 
bonito edificio, una casa común, 
sólida y preciosa, hemos ganado la 
unión, la amistad, el respeto entre 
todos y esto es LO MÁS IMPOR-
TANTE EN LA VIDA. 

Desde aquí os doy las gracias 
por vuestro cariño y quisiera que 
recibierais el mío. LUVI nunca mo-
rirá en nuestra memoria, ni en la 
de este Valle donde se asientan 
Elda y Petrer porque forma parte 
de su historia.

Hortensia

Ingredientes: 3 beren-
jenas grandes. 4 huevos. 
1 picada de pechuga de 
pollo y 2 o 3 longanizas. 
1 bote pequeño de to-
mate frito Solís.

Preparación: Una vez 
peladas las berenjenas, 
las cortamos en sentido 
longitudinal (a lo lar-
go) en láminas no muy 
gruesas. Las freímos en 
abundante aceite y las 
dejamos escurrir sobre 
papel de cocina. Pre-
paramos, con la ayuda 
de la picadora la carne 
y la longaniza. Mezcla-
mos esta pasta con los 
huevos batidos, añadi-
mos el bote de toma-

te y mezclamos bien. 
Dispondremos de una 
bandeja de horno don-
de colocamos un lecho 
de berenjenas, encima 
la picada de la carne y 
a continuación cubri-
mos con las restnates 
berenjenas. Podemos, si 
nos gusta, espolvorear 
con queso rallado y me-
ter al horno durante 20 
minutos. Este plato es 
muy recomendable para 
los que cumplen LOS 
OCHENTA, pues es muy 
blandito, se mastica bien 
y además se digiere con 
facilidad.

Un abrazo.

Eufemia
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PUBLICACIÓN INDEPENDIENTE

Cualquier parecido con la realidad es pura coincidencia. Luis & Luis

M
EN
SU
AL

Así de sorprendido se mostraba el socialista Vicent Brotons al 
serle comunicada la noticia de que por fin los inmovilistas 

del PSOE habían sido arrinconados por las pocas bases críticas 
que quedan y apartados del poder. Desgraciadamente, todo pa-
rece indicar que se trata solamente de un sueño del que pronto 
desp ertará.

HIDALGO & LOLI
Promociones Inmobiliarias

Las mejores parcelas en las nuevas 
zonas de expansión 

Pisos VPO de 500 m2 a precio tasado

6 cuartos de aseo, 5 cocinas, 15 ha-
bitaciones

Sin dinero negro (solo gris) pero con 
algún que otro pelotazo

Interesados dirigirse a la Oficina de 
Urbanismo (sólo tardes)

OCASIÓN EXCEPCIONAL

POR NO PODER ATENDER
Se siguen traspasando varias Concejalías a precios muy 

interesantes

Por separado o en lotes de tres

Precios especiales para partidos políticos 

25 % de descuento al Partido Popular

SE PRECISA CON URGENCIA

Guardia Municipal que escriba rápido

Es imprescindible buena letra y caligrafía impecable

Sueldo fijo + incentivos por productividad

Producción mínima: 100 multas/hora

Interesados mandar Currículum con fotografía reciente al 
correo electrónico segurasegura $ mármol.es
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En el centro de la im

agen 
el 

paisaje 
urbano 

cam
-

biante 
del 

plan 
parcial 

La C
anal, donde se está 

construyendo 
de 

m
ane-

ra 
frenética. 

Los 
cascos 

urbanos de Petrer y Elda 
se unen en una sola co-
nurbación en la que no se 
distingue 

donde 
term

ina 
un 

pueblo 
y 

donde 
co-

m
ienza el otro. En prim

er 
térm

ino la pinada de V
illa-

plana y la A
vda. del G

uir-
ney. En la parte superior 
a la derecha se puede ver 
el cem

enterio petrerense 
y el Barrio de San R

afael. 
La fotografía fue tom

ada 
por Juan M

iguel M
artínez 

Lorenzo el pasado m
es de 

julio desde el ultraligero 
M

etal Lube.


